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E s La Rioja una región indis-
cutiblemente rural que, sin 
embargo, concentra prácti-

vamente la mitad de su población   
en un solo municipio: Logroño. De 
los 319.892 habitantes que certifi-
cana en 2022  el censo, 150.020 ha-
bitan están en la capital. El resto se 
reparte en 173 municipios de una 
forma muy irregular que concen-
tra población en las localidades del 
valle del Ebro, que contrasta con la 
sierra y sus «desiertos demográfi-
cos», como los describe el informe 
‘Principales características demográfi-
cas de La Rioja 2022’, del Instituto de 
Estadística de La Rioja. Destaca ese 
informe que la densidad demográ-
fica del valle es mayor que en el res-
to de la región que va descendien-
do a medida que nos alejamos de la 
influencia georgráfica del río Ebro.  

Logroño, con 1.901 habitantes 
por kilómetro cuadrado, es el mu-
nicipio más densamente poblado. 
Algo parecido ocurre con los mu-
nicipios de la conurbación de la ca-
pital: Lardero (11.094 habitantes) 
tiene 538,0 hab./km2, y Villamedia-
na de Iregua (8.745), 427,5 
hab./km2. A distancia, en densidad, 
les siguen Haro (11.634 hab.), con 

287 hab./km2; Calahorra (24.654) 
y 263,5 hab./km2 y Nájera (8.069) 
con 215,5 hab./km2.  

La otra cara de esta carta demo-
gráfica es que 90 muncipios, casi 
uno de cada dos de la región, no su-
peran la decena de habitantes por 
kilómetro cuadrado, densidad a par-

tir del cual se considera desierto 
demográfico. De ellos, incluso, 11 
tienen densidades inferiores a 1 
hab./km2. Son los casos de Villarro-
ya, Villavelayo, Navajún, Mansilla 
de la Sierra, Zarzosa, Cellórigo, Ro-
bres del Castillo, Ventrosa, Torre en 
Cameros, Valdemadera y Brieva. 

La Estadística del Padrón Conti-
nuo del INE permite obtener la ra-
diografía demográfica de los 174 
municipios riojanos, de los que 77 
de ellos ganaron población, 82 la 
perdieron y 14 no sufrieron altera-
ción alguna en su nota censal. 

Crecimiento leve  
La capital, Logroño, registró el pa-
sado año la mayor pérdida de po-
blación, una caída del 0,52% tras 
disminuir 788 censados, de 150.808 
a 150.020.  

Sin embargo, la mayo-
ría de cabeceras de co-
marca ganó en población: 
Calahorra, con 24.654 
(+75); Arnedo, con 15.017 
(+63); Haro, con 11.634 
(+1); Alfaro, con 9.727 
(+165); Nájera, con 8.069 
(+9); y Santo Domingo, 
con 6.242, tras sumar 20 
habitantes.  

Las excepciones fueron Cervera 
del Río Alhama, con 40 menos (-
0,17%) y pasar de 2.313 a 2.273; y 
Torrecilla en Cameros, que rubri-
có una caída del 5,94% tras descen-
der su censo en 27 personas, 
de 454 a 427.  
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174 PUEBLOS 
PARA 319.892 
HABITANTES  
EN 5.045 KM2

El corazón de La Rioja lo forman  
las localidades menores en población. 

Once tienen entre 500 y 1.000 
habitantes. Y en más de 70 se cuentan 

entre 100 y 500 habitantes 

Un grupo de jóvenes, en las calles de Ventosa.  SONIA TERCERO

Uno de cada 
dos pueblos 
no supera la 

decena de 
habitantes 

por km2

>
Redactor Jefe de Opinión 
y Suplementos   
José A. del Río Sacristán 
 
Textos:  Javier Albo, César Álvarez, 
Isabel Álvarez, María Caro, Marta 

Hermosilla, Ainhoa Pablo, Ernesto 
Pascual y Sanda Sainz. 
 
Fotografía:  Juan Marín, Justo 
Rodríguez, Sonia Tercero y 
Fernando Díaz. Archivos de los 

ayuntamientos participantes. 
Archivo de Diario La Rioja. 
Diseño: José Ángel Martínez,  
David F. Lucas y Juanan Salazar. 
Publicidad: Rioja Medios SAU  
Depósito legal: LR 471-2022

Directora  Teresa Cobo de la Hera

LA RIOJA
DIARIO DE LA RIOJA DESDE 1889



Los municipios del entor-
no de Logroño sí que se ano-

taron resultados positivos: Larde-
ro contabilizó 11.094 habitantes 
(+52) y Villamediana, 8.745 (+137). 

El corazón de La Rioja, no obs-
tante, lo forman las localidades me-
nores en población. Las menos,  
apenas once, tienen entre 500 y 
1.000 habitantes. Y más de 70 per-
tenecen al grupo que supera el cen-
tenar de empadronados pero no 
rompe la barrera de los 500 habi-
tantes.  

En ese vagón, con subidas inclu-
so importantes porcentualmente, 
destacan pequeños municipios 
como Arenzana de Abajo, con 267 
habitantes tras sumar 23 (+9,42%); 
Bergasa, con 160 y 13 más, 
(+8,84%); El Rasillo, con 145, nue-
ve más (+6,61%); Canales, con 83 
y cinco más (+6,41%), que acom-
pañan a otros mayores, como Al-
belda, con un incremento del 3,07% 
tras aumentar en 107 y fijar su nue-
vo censo oficial en 3.591. 

Otros municipios con población 
modesta han visto con dolor cómo 
su padrón mermaba aún más. Es 
el caso, entre otros, de Azofra, con 
16 menos, (209); Ocón, con 17 me-
nos (315); Sotés, con 9 menos (267); 
o Tudelilla, con 14 menos (320). 

Del pueblo al mundo 
El ‘extranjero’, ese lugar que está 
en todos los lugares donde no está 
el nuestro, nuestro hogar, esconde 
la que sería la tercera población de 
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Dos vecinos de Sotés disfrutan del primer sol primaveral.  SONIA TERCERO

>

Ábalos                                      276          371           252            248           260 
Agoncillo                                875       1141       1.123        1.153       1.175 
Aguilar del Río Alhama     687          596           509            457              42 
Ajamil de Cameros                 61             66              71               67              68 
Albelda de Iregua            2.299      3.098       3.284        3.484       3.591 
Alberite                               2.012      2.594       2.456        2.518       2.582 
Alcanadre                               793          741           710            647           647 
Aldeanueva de Ebro       2.491      2.774       2.779        2.794       2.786 
Alesanco                                 480          494           505            500           481 
Alesón                                      142          140           124               92              90 
Alfaro                                   9.083      9.727       9.568        9.562       9.727 
Almarza de Cameros             39             27              22               36              37 
Anguciana                                 45          524           453            423           446 
Anguiano                                585          540           537            511           524 
Arenzana de Abajo              308          273           232            244           267 
Arenzana de Arriba                39             42              33               28              36 
Arnedillo                                 439          476           468            452           450 
Arnedo                              12.855   14.289    14.597     14.954    15.017 
Arrúbal                                    434          472           481            537           568 
Ausejo                                      700      1.023           796            780           786 
Autol                                    1.959      4.166       4.427        4.702       4.788 
Azofra                                      344          276           205            225           209 
Badarán                                   729          657           534            502           500 
Bañares                                   390          337           284            220           206 
Baños de Río Tobía          1.758      1.735       1.621        1.583       1.589 
Baños de Rioja                      110             98              92               84              82 
Berceo                                     222          194           172            146           143 
Bergasa                                   137          148           152            147           160 
Bergasillas                                30             23              39               34              33 

Bezares                                      31             20              15               25              25 
Bobadilla                                162          138           120               99              93 
Brieva de Cameros                 70             65              53               46              46 
Briñas                                       206          260           210            187           190 
Briones                                    818          944           835            754           722 
Cabezón de Cameros            30             22              16               19              19 
Calahorra                         18.924   24.338    23.955     24.579    24.654 
Camprovín                             216          207           154            171           171 
Canales de la Sierra               83             76              97               78              83 
Canillas de Río Tuerto          67             47              38               40              40 
Cañas                                       111             99              92               91              89 
Cárdenas                                 241          188           162            134           128 
Casalarreina                          901      1.280       1.190        1.090       1.074 
Castañares de Rioja            459          386           439            407           395 
Castroviejo                               61             59              68               45              48 
Cellorigo                                    21             16              12               10                 9 
Cenicero                              2.055      2.234       2.028        2.106       2.073 
Cervera del Río Alh.        2.960      2.939       2.427        2.313       2.273 
Cidamón                                    46             35              27               24              23 
Cihuri                                       153          219           226            184           186 
Cirueña                                    122          132           130            180           194 
Clavijo                                      190          273           307            291           300 
Cordovín                                 213          201           167            158           153 
Corera                                      250          282           253            262           286 
Cornago                                  567          477           355            322           310 
Corporales                                62             40              47               38              36  
Cuzcurrita                              470          514           507            522           526 
Daroca                                        53             44              54               62              56 
Enciso                                      169          171           166            174           172 

Entrena                               1.130      1.448       1.489        1.613       1.632 
Estollo                                     144          106              91               84              82 
Ezcaray                                1.861      2.037       2.050        2.076       2.055 
Foncea                                     123          100              99               98              93 
Fonzaleche                             168          153           146            146           138 
Fuenmayor                        2.301      3.159       3.146        3.191       3.227 
Galbárruli                                  71             67              46               78              75 
Galilea                                      278          381           363            385           387 
Gallinero                                    27             24              25               19              17 
Gimileo                                      91          159           127            113           109 
Grañón                                    412          326           279            249           250 
Grávalos                                  273          240           208            182           178 
Haro                                     9.245   12.203    11.414     11.633    11.634 
Herce                                       352          389           340            332           321 
Herramélluri                          162          102           109            102           104 
Hervías                                    180          152           118            117           127 
Hormilla                                  465          474           455            429           443 
Hormilleja                              174          176           150            141           132 
Hornillos de Cameros           22             18              31               22              23 
Hornos de Moncalvillo         95               9              91               96              95 
Huércanos                              889          919           852            866           860 
Igea                                           766          720           612            631           639 
Jalón de Cameros                   47             24              18               19              22 
Laguna de Cameros            176          137           128            110           109 
Lagunilla del Jubera           332          359           327            333           334 
Lardero                                3.183      7.673       9.448     11.042    11.094 
Ledesma de la Cogolla         21             27              18               18              16 
Leiva                                         291          299           277            237           238 
Leza de Río Leza                     28             52              38               42                 4 

POBLACIÓN POR MUNICIPIOS EN LA RIOJA/ ESTADÍSTICA  DEL PADRÓN CONTINUO DEL INE A 1 DE ENERO DE CADA AÑO
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La Rioja por número de habitan-
tes, en concreto, 21.421 riojanos. 
Hay más de 21.000 riojanos por el 
mundo de los que que unos 11.000 
salieron del medio rural, de los 
pueblos menores en muchos ca-
sos.   

De hecho, hay hasta 18 munici-
pios de la región que 
tienen más ‘vecinos’ en 
el extranjero que en su 
censo poblacional ac-
tual. Son Almarza de 
Cameros, con 36 veci-
nos censados y 36 re-
sidiendo en otros paí-
ses; Baños de Rioja (84/ 
133); Brieva de Came-
ros (46/ 64); Canales de la Sierra 
(78/ 180); Leza de río Leza (42/ 71); 
Mansilla de la Sierra (54/ 86); Ma-
tute (97/ 123); Munilla (108/ 176); 
Nieva de Cameros (89 / 223); Soto 
en Cameros (84 / 226); Torre en 
Cameros (10 / 15); Ventrosa (55 / 
288); Villanueva de Cameros (73/ 
98); Villarroya (5/ 6); Villavelayo 
(39 / 75); Viniegra de Abajo (81 
/103); Viniegra de Arriba (37/ 102) 
y Zarzosa (13 / 28). 

Logroño, que aporta 10.184, y 
las cabeceras de comarca –Calaho-
rra (964), Arnedo (469), Alfaro 
(296), Haro (451), Nájera (137), 
Santo Domingo (262) y Cervera 
(200)– lideran cuantitativamente 
estos registros. Y otra veintena pre-
senta equilibrio entre ambos cen-
sos, el de los empadronados y el 
de sus ‘vecinos’ en la lejanía.

Densidad de población en 2022
En habitantes por km2

Mayor o igual de 100 (15)
De 50 a  100 (12)
De 10 a 50 (57)
Menor de 10 (90)

Logroño                         128.493  150.071  151.344  150.808  150.020 
Lumbreras                              156          164           163            150           144 
Manjarrés                               142          149           117            117           110 
Mansilla de la Sierra              49             71              71               54              52 
Manzanares de Rioja          116          103              83               60              58 
Matute                                        23          147           109               97              93 
Medrano                                 211          238           316            341              39 
Munilla                                    120          119           116            108           109 
Murillo de Río Leza         1.461      1.750       1.708        1.617       1.609 
Muro de Aguas                        70             62              58               67              63 
Muro en. Cameros                 40             33              48               35              35 
Nájera                                  7.076      8.326       8.185        8.060       8.069 
Nalda                                        813      1.118           952        1.127       1.210 
Navajún                                      18             18              16               10                 9 
Navarrete                           2.087      2.750       2.928        2.996       3.016 
Nestares                                     73             81              97               86              87 
Nieva de Cameros               114          107              93               89              86 
Ochánduri                              100             74              98               79              79 
Ocón                                         328          354           282            332           315 
Ojacastro                                249          211           187            182           187 
Ollauri                                      306          317           281            310           311 
Ortigosa de Cameros         316          290           260            224           219 
Pazuengos                                46             40              35               26              27 
Pedroso                                   108          107              81               83              89 
Pinillos                                       31             17              15               20              21 
Pradejón                             3.019      3.901       3.976        3.928       3.853 
Pradillo                                       79             73              61               64              65 
Préjano                                    214          245           244            207           204 
Quel                                      1.888      2.002       1.996        2.074       2.088 

Rabanera                                   38             41              34               32              31 
Rasillo de Cameros, El       111          140           151            136           145 
Redal, El                                  200          176           143            148           150 
Ribafrecha                             967      1.008       1.021        1.009       1.027 
Rincón de Soto                 2.474      3.710       3.729        3.900       3.942 
Robres deL Castillo                16             34              31               26              26 
Rodezno                                  318          329           274            212           212 
Sajazarra                                 139          124           125            129           124 
San Asensio                       1.195      1.284       1.183        1.111       1.113 
San Millán de la Cog.          264          306           244            224           216 
San Millán de Yécora             51             62              35               34              34 
San Román de Cameros    162          169           149            131           126 
San Torcuato                            97             76              62               68              69 
San Vicente                       1.104      1.155       1.007        1.015       1.031 
Santa Coloma                       142          135           106               97              92 
Santa Engracia del Jub.     201          192           181            174           181 
Santa Eulalia Baj.                 119          135           112            108           111 
Santo Domingo                5.724      6.698       6.401        6.222       6.242 
Santurde de Rioja                290          338           293            278           277 
Santurdejo                         1.104          177           126               99           100 
Sojuela                                       81          177           282            465           570 
Sorzano                                   218          270           239            230           225 
Sotés                                        217          285           292            276           267 
Soto en Cameros                 165          158           112               84              81 
Terroba                                       32             41              33               37              37 
Tirgo                                         267          257           211            183           178 
Tobía                                           40             78              61               49              50 
Tormantos                              213          176           137            116           114 
Torre en Cameros                   14             14              12               10              10 

Torrecilla en Cameros        555          548           519            454           427 
Torrecilla sobre Ale.              78             48              36               35              48 
Torremontalbo                        16             19              14               11                 9 
Treviana                                  251          206           179            145           144 
Tricio                                        338          432           390            360           371 
Tudelilla                                  422          444           376            334           320 
Uruñuela                                 738          910           958            975           984 
Valdemadera                           13             10                 8               10              13 
Valgañón                                157          159           137            137           141 
Ventosa                                   131          172           172            214           205 
Ventrosa                                    87             64              67               55              53 
Viguera                                    357          438           437            397           390 
Villalba de Rioja                   148          172           125            163           162 
Villalobar de Rioja                  12             68              63               69              67 
Villamediana de Iregua  2.260     6.032       7.643        8.608       8.745 
Villanueva de Cameros      122          113              71               73              72 
Villar de Arnedo, El             632          661           629            590           593 
Villar de Torre                       306          274           188            163           162 
Villarejo                                     50             39              31               34              34 
Villarroya                                     9             10                 8                  5                 5 
Villarta Quintana                 212          154           155            136           136 
Villavelayo                                73             75              57               39              40 
Villaverde de Rioja                 95             80              63               59              55 
Villoslada de Cameros       388          368           354            354           351 
Viniegra de Abajo                121          111              86               81              79 
Viniegra de Arriba                  55             42              45               37              39 
Zarratón                                  258          306           268            256           258 
Zarzosa                                      12             15              15               13              12 
Zorraquín                                  42             79              82               90              91

Municipio                                            2000            2008              2015               2021              2022 Municipio                                            2000            2008              2015               2021              2022 Municipio                                            2000            2008              2015               2021              2022

Más de 
21.000 

riojanos 
viven en 

otros países

El 58% de los riojanos 
vive en Logroño y su 
área metropolitana  

La Rioja cuenta con 174 munici-
pios en los que residen los 
319.892 habitantes censados en 
el Padrón Municipal a 1 de ene-
ro de 2022. Logroño, con 1.901 
habitantes por kilómetro cua-
drado, es el municipio más den-
samente poblado. En el extremo 

opuesto, uno de cada dos (90) 
municipios de La Rioja no supe-
ra los 10 habitantes por kilóme-
tro cuadrado (se considera de-
sierto demográfico).  

El 58,5% de los riojanos vive 
en el área metropolitana de Lo-
groño. El 1,0% lo hace en nú-
cleos de menos de 100 habitan-
tes. 

Según el informe ‘Principales 
características demográficas de 
La Rioja 2022’, del Instituto de 

Estadística de La Rioja, en la 
evolución en la última década 
del reparto demográfico desta-
ca que el mayor aumento de po-
blación parece producirse en 
los núcleos de 10.001 a 20.000 
habitantes, con un 43,2% de su-
bida. También resulta notable 
el incremento de población en 
municipios de menos de 101 re-
sidentes, equivalente al 11,0%. 
Hay que señalar que son 7 mu-
nicipios más que en 2012.



R. M. T. 

 

E el presupuesto de la 
Dirección General de 
Política Local, que 
atiende a los munici-
pios de la región, ha 

aumentado más de un 60% en 
esta legislatura, asegura la presi-
denta Concha Andreu, orgullosa 
de una política dirigida a los mu-
nicipios: «Jamás antes había ha-
bido tantos programas de ayudas 
a nuestros municipios», asegura.  
– ¿Qué balance hace de la relación 
de su Gobierno con los municipios 
de la región en esta legislatura? 
– El balance no puede ser más po-
sitivo. Estoy muy orgullosa de po-
der decir que la política de inver-
siones en el ámbito local del Gobier-
no de La Rioja jamás había sido tan 
beneficiosa para los 174 munici-
pios de la región. Desde el primer 
momento, mi Gobierno tuvo claro 
que el interés general está por en-
cima de cualquier color político. 
Esto se refleja con datos y los datos 
nos dicen que el presupuesto de la 
Dirección General de Política Local 
ha aumentado más de un 60% esta 
legislatura y que jamás antes había 
habido tantos programas de ayu-
das a nuestros municipios. Por 
ejemplo, hemos invertido 2,8 mi-
llones de euros para mejorar la ac-
cesibilidad de los espacios y edifi-
cios públicos, 4 millones para me-
jorar la eficiencia energética de las 
distintas localidades, 7 millones 
este 2023 para renovación de re-
des de suministro de agua, finan-

ciación específica para Lardero y 
Villamediana de Iregua, destinamos 
14 millones para el Plan de Obras 
y Servicios 2021-2022 y dedicare-
mos más de 15,5 millones de euros 
para el Plan de Obras y Servicios 
2023-2024. 
– ¿Cuáles han sido las principales 
novedades que ha dejado la rela-
ción con los municipios estos años? 
– Mi Gobierno respeta la autono-
mía local. Lo hacemos con inver-
siones que llegan, además, en tiem-

po y forma ya que, por ejemplo, los 
convenios con los municipios de 
más de 2.000 habitantes se firman 
en la primera parte del año para 
que cada uno disponga del dinero. 
Y se hace, además, de manera in-
condicionada. Quiero destacar, ade-
más, que con todas estas ayudas 
afrontamos los retos que tenemos 
como región, como son la accesi-
bilidad y el reto demográfico. Y, 
también, la sostenibilidad, gracias 
a la importante inversión en alum-
brado que supone un importante 
ahorro energético para nuestros 
pueblos. O las comunidades ener-
géticas, una iniciativa que ha con-
seguido llevar luz a pueblos que 
no contaban con conexión a la red 
de distribución eléctrica. 
– ¿Cómo ha sido la relación con los 
alcaldes y alcaldesas de la Comu-
nidad Autónoma? 

– Estupenda. He escuchado a todos 
los alcaldes y alcaldesas, conocien-
do de primera mano sus proyectos, 
inquietudes y reivindicaciones. He 
recorrido La Rioja y creo que una 
de las mejores experiencias ha sido 
y es ese contacto con personas que 
trabajan y se ocupan por sus pue-
blos y sus vecinos, y son protago-
nistas de la transformación del me-
dio rural riojano. 
– ¿De qué iniciativa está especial-
mente satisfecha por su impacto 
social? 
– De muchas, pero me quedaría con 
el Plan Corresponsables, que avan-
za en la igualdad entre hombres y 
mujeres. Este Plan pretende favo-
recer la conciliación de las familias 
con niñas, niños y jóvenes meno-
res de 16 años y crear empleo de 
calidad en el sector de los cuidados. 
En este 2023, se van a destinar más 
de 3 millones de euros para este 
Plan Corresponsables que tan bien 
aceptado ha sido por los munici-
pios. Y es que estamos ante una nue-
va política pública que llega a todos 
los ayuntamientos, ya que cada mu-
nicipio que ha presentado un pro-
yecto ha podido tener un espacio 
para la conciliación. Esto beneficia 
a localidades grandes y a pequeñas. 
– El turismo es una fuente impor-
tante de atracción para los muni-
cipios. ¿Cómo ha trabajado el Go-
bierno en este terreno con los pue-
blos de la región? 
– Hemos trabajado mucho y hemos 
realizado una inversión superior a 
9,5 millones de euros durante esta 
legislatura, lo que ha permitido dar 
respuesta a más de 1.000 solicitu-
des y desarrollar una completa po-
lítica turística junto a asociaciones, 
municipios, entidades y agentes del 
sector. La convocatoria de las tres 
órdenes en materia turística con-
tará este 2023 con un presupues-
to de 1,4 millones de euros en las 
subvenciones a entidades locales, 
400.000 euros para asociaciones, 
fundaciones e instituciones sin áni-
mo de lucro y 1 millón más para 
empresas y autónomos. Además, 
contamos con los Planes de Soste-
nibilidad Turística ordinarios, como 
el de Ezcaray y su entorno, el del 
Valle del Alhama-Linares o los pro-
yectos de Cameros y del Alto Naje-
rilla. Y a esto, se añaden los Planes 
de Sostenibilidad Turística extraor-
dinarios, que afectan al Valle de la 
Lengua y la Enorregión. Además, 
desde el Gobierno hemos captado 
una inversión de 2,5 millones de 
euros, a través del programa de 
rehabilitación de patrimonio his-
tórico para uso turístico integrado 
en el Plan Nacional Xacobeo 2021-
2022 y financiado con fondos eu-
ropeos del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia. En 
concreto, se llevarán a cabo distin-
tas actuaciones en Nájera dentro 
del proyecto estratégico Valle de la 
Lengua. 
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«La política de 
inversiones en los 
municipios nunca ha 
sido tan beneficiosa»
  Concha Andreu  
 Presidenta del Gobierno

«Con todas las ayudas 
afrontamos retos como  

la accesibilidad, la 
cuestión demográfica  

y también el de la 
sostenibilidad»

«He recorrido La Rioja y una de mis mejores experiencias ha sido el 
contacto con personas que trabajan y se ocupan por sus pueblos y sus 
vecinos y son protagonistas de la transformación del medio rural»  

Andreu, con alcaldes y ediles de Cameros en Torrecilla.  L. R. La presidenta   
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L. R. 

– ¿Cómo afectan los proyectos es-
tratégicos a los municipios? 
– Todos los proyectos estratégicos 
han sido diseñados para promover 
la transformación y el desarrollo de 
toda La Rioja. Por eso, impactan de 
manera directa y coordinada en la 
práctica totalidad de los municipios 
de la comunidad autónoma. Así la 
Ciudad del Envase y el Embalaje, 
con el Centro Nacional de Tecnolo-
gías del Envase que se ubicará en 
Calahorra y que cuenta con una in-
versión de 40 millones de euros, 
impactará especialmente en la zona 

de Logroño y los municipios de la 
zona oriental del valle del Ebro has-
ta La Rioja Baja, como núcleo de la 
industria del envase, la agroalimen-
tación y su cadena de valor.  

La E Enorregión, que integra a 
todos aquellos municipios en los 
que la vitivinicultura y el enoturis-
mo forman parte de su economía, 
su cultura o su forma de vida. Aten-
diendo a la distribución de las prin-
cipales áreas vitivinícolas de la re-
gión, se extiende por las zonas de 
Rioja Alta y Rioja Oriental. Por ejem-
plo, los 27,5 millones de euros de 
inversión confirmada en el ámbito 
turístico incluyen actuaciones ya 

en marcha en Logroño, la manco-
munidad de Haro, Briñas, Casala-
rreina, Ollauri y Sajazarra, la man-
comunidad de Ábalos, Briones, San 
Asensio y San Vicente de la Sonsie-
rra, Alfaro, Calahorra y la manco-
munidad de Moncalvillo, además 
de intervenciones transversales en 
toda la región. 

El Valle de la Lengua, que cuen-
ta ya con una inversión global de 81 
millones de euros, nace del entor-
no de los monasterios de Suso y 
Yuso en San Millán de la Cogolla, 
corazón del proyecto, y se extiende 
por el valle del Cárdenas y del río 
Tuerto, hasta Nájera. Esta zona, que 

debe afrontar la despoblación y el 
reto demográfico, ya está experi-
mentando una importante trans-
formación a través del aprendiza-
je, la cultura, el turismo, la ciencia 
y las oportunidades de negocio. 
También impactará en Logroño, 
donde se encuentra la sede de Dial-
net y donde se ubicará el Centro de 
Inteligencia de la Nueva Economía 
de la Lengua. 

Y el Territorio Digital de Servi-
cios que es, en sí mismo, un pro-
yecto de integración y cohesión. Su 
objetivo es eliminar la brecha digi-
tal y las desigualdades territoriales 
y extender tanto las infraestructu-
ras como los servicios, de modo que 
estén al alcance de toda la pobla-
ción. Por ello, aunque el beneficio 
es para el conjunto de la región, el 
área más beneficiada por el proyec-
to es La Rioja rural y despoblada.

«Los proyectos estratégicos promueven la 
transformación y el desarrollo de La Rioja»

Andreu, con los niños de Ollauria los que presentó la que será su nueva escuela el curso próximo.  G. R.



L a Federación Riojana de Mu-
nicipios está de celebración. 
Y es que la entidad acaba de 

cumplir el 35 aniversario de su fun-
dación en la Comunidad como ór-
gano fundamental de representa-
ción y defensa de los intereses ge-
nerales de los 174 pueblos riojanos 
ante las administraciones públicas. 
La unión ha hecho la fuerza, sobre 
todo en estos últimos y duros años 
marcados por la coyuntura de la 
pandemia. Además, esta situación 
excepcional ha coincidido con el 
inicio de una nueva etapa en la Fe-
deración con la elección de su nue-
vo presidente, Daniel Osés.  

Tras más de tres décadas al ser-
vicio de los pueblos riojanos, la Fe-
deración ha hecho un balance po-
sitivo de su historia dentro de la Co-
munidad. Nació como un órgano 
que buscaba reivindicar los dere-
chos de los municipios de la región, 
sobre todo de los más pequeños, 
además de ser un espacio seguro 
de los ayuntamientos para el con-
senso. Ensalzar su importancia fue 
uno de sus principales objetivos, 
aunque con la llegada de la pande-
mia pudo palparse el papel funda-
mental que jugaron para con sus 
vecinos y vecinas.  

Pese a la falta de competencias y 
medios para erradicar la enferme-
dad, los ayuntamientos estuvieron 
en primera línea aconsejando y co-
ordinando todos los servicios que 
se desvelaron como necesarios. «La 
gente necesitaba dónde acudir y ahí 
estaban los alcaldes y alcaldesas, 
los concejales y concejalas, quienes 
han dado un ejemplo desde pres-

tar apoyo, tranquilidad, interpretar 
y aplicar las normativas tan varian-
tes que teníamos, fomentar las redes 
de apoyo para llevar alimentos, de-
sinfectar las calles, con-
seguir que nadie se que-
dara solo...», enumera el 
presidente de la Fede-
ración Riojana de Muni-
cipios. Asimismo, la en-
tidad se coordinó con el 
Gobierno de La Rioja 
para el reparto masivo 
de mascarillas en todos 
los núcleos urbanos de 
la región.  

El covid-19 lo paralizó todo, pero 
problemas como la despoblación 
rural siguieron existiendo a su tér-
mino. Para poner a raya esta pro-

blemática nacional se 
concedieron unas 
cuantiosas ayudas pro-
cedentes de los fondos 
europeos Next Genera-
tion con los que se iba a 
fomentar la actividad 
comercial en zonas ru-
rales con una partida 
de 315 millones de eu-
ros. Daniel Osés reivin-
dicaba en 2021 que el 

15% de esos fondos fueran gestiona-
dos desde la vertiente municipal ya 
que «los pueblos son los mejores 
conocedores de las necesidades de 
sus vecinos y son quienes mejor 
pueden gestionarlos en beneficio 
de los ciudadanos». Para ello se creó 
la comisión de fondos europeos de 
la Federación Riojana de Munici-
pios.  

En esta misma línea, la entidad 
riojana trabaja en la actualidad jun-
to a Cruz Roja para la implantación 
del proyecto ‘Reto 1213’ en un to-
tal de 48 municipios riojanos de ma-
nos de 100 habitantes. Esta inicia-
tiva se centra en contribuir a la me-
jora de las condiciones de vida de 
las personas que habitan en las zo-
nas rurales, promoviendo su desa-
rrollo digital para que tengan ple-
no acceso a los servicios en igual-
dad de oportunidades. Sobre todo 
se centra en materia de educación, 
inclusión social, salud o medio am-
biente.  

Además de con Cruz Roja, la FRM 
ha colaborado durante estos años 
con otras entidades sociales como 
Aspace o Unicef. El apoyo munici-
pal al mundo de la discapacidad se 
antoja crucial para la Federación 
con la difusión y participación de 
eventos como la marcha Aspace, así  
como con iniciativas como la de ‘Ciu-
dades Amigas de la Infancia’. Se ha 
procedido a conformar una Red Lo-
cal de Infancia y Adolescencia en 
La Rioja en la que se impulsan alian-
zas entre todos los actores relacio-
nados con los derechos de los ni-
ños a nivel municipal. Esta inicia-
tiva, liderada por Unicef España 
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LA UNIÓN  
QUE HACE  

LA FUERZA

La Federación Riojana de Municipios 
acaba de cumplir 35 años de actividad  

en defensa de los municipios  
ante las administraciones públicas

Nueva etapa. Los miembros de la junta de gobierno de la FRM, en la Asamblea que eligió a Daniel Osés como presidente en sustitución de Roberto Varona.  FRM.

Los 
Ayuntamientos 

jugaron un 
papel 

fundamental 
durante la 
pandemia



desde el año 2001, cuenta con el 
apoyo de la Federación Riojana de 
Municipios y suma, hasta el mo-
mento, a los ayuntamientos de Al-
faro, Arnedo, Calahorra, Haro y Lo-
groño como municipios reconoci-
dos, en los que viven cerca del 70% 
de los niños, niñas y adolescentes 
riojanos.  

Pero las funciones de la Federa-
ción Riojana de Municipios no solo 
pasan por la representación y me-
jora de la realidad de los pueblos 
que la conforman, sino que tam-
bién se centran en la formación de 
los cargos electos de los mismos. 
La entidad es la encargada de for-

mar a los alcaldes, alcalde-
sas y concejales con la ayu-
da del Gobierno de La Rioja. 
Y es que, el Ejecutivo riojano 
destinó el año pasado un to-
tal de 125.000 euros para este 
cometido que se reparten 
para la financiación de cursos 
de carácter técnico sobre ma-
terias específicas con el fun-
cionamiento municipal y un 
asesoramiento jurídico.  

«Queremos que los alcaldes y con-
cejales estén lo mejor preparados 
posible para mejorar la vida de los 
vecinos y eso lo logramos con una 
buena preparación en las áreas don-
de más lo necesitan que en reali-
dad son muy amplias. Los perfiles 
profesionales de los ediles son muy 
diversos, desde agricultores a abo-
gadas, empresarias, funcionarios…, 
y necesitan un respaldo para am-
pliar sus conocimientos y desem-
peñar su función en la alcaldía o 
concejalía», finaliza Daniel Osés. 
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  Por y para los municipios.  La Fe-
deración Riojana de Municipios ha trabajado 
sin descenso en momentos tan difíciles 
como la pandemia, así como ha colaborado 
con entidades sociales como Aspace .  FRM.

Miembros  
174 municipios 

 
Fundación  

1988. Cumple este año su 35 aniversa-
rio 

Principales funciones  
Respaldar, asesorar y dar voz a todas las 
necesidades de los municipios riojanos, 
sobre todo de los más pequeños además 

de formar a los cargos electos 
 

Iniciativas destacadas  
Marcha Aspace 

‘Ciudades Amigas de la Infancia’ junto a 
Unicef 

Proyecto ‘Reto1213’ junto a Cruz Roja

Formación. La Federación junto al apoyo del Gobierno del Gobierno de La Rioja enseña a los nuevos cargos.  FRM

La 
Federación 
forma a los 

nuevos 
cargos 
electos

DE INTERÉS
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M. HERMOSILLA 

 

D aniel Osés se embarcó 
en la aventura de presi-
dir la Federación Rioja-

na de Municipios el pasado 
2020. Combinando sus tareas 
como alcalde de Nalda e Islalla-
na y de la presidencia de la Red 
Riojana de Desarrollo Rural, 
Osés analiza su etapa dentro de 
una entidad que se antoja «fun-
damental» para el futuro de los 
pueblos de la comunidad.  
– ¿Cómo es de importante el pa-
pel de la Federación Riojana de 
Municipios? 
– Creemos que es una entidad 
esencial y que debe fomentarse 
en un futuro ya que es el organis-
mo de representación más direc-
to con todos los Ayuntamientos 
Riojanos. Somos los que realmen-
te conocemos las demandas de 
los habitantes de los pueblos por-
que así nos lo hacen saber sus 
Ayuntamientos. Si queremos ser 
eficientes y tener una buena ges-

tión en todos los sentidos, es im-
portante que la voz de todos los 
pueblos esté representada y cre-
emos que la Federación tiene que 
tener una presencia importante 
en todos los estamentos.  
– La entidad cumple 35 años al 
servicio de los pueblo, ¿qué ba-

lance hacéis desde la misma? 
– El balance es inmejorable. He-
mos conseguido muchas cosas 
para los municipios riojanos, so-
bre todo para todos aquellos pue-
blos pequeños a los que se les 
presta menos atención. Reivin-
dicamos sus necesidades y hace-
mos fuerte al municipalismo de 
los 174 pueblos que conforma-

mos La Rioja. La pandemia nos 
hizo ver cómo de importante era 
la Federación ya que ayudamos 
mucho a la hora de interpretar la 
cantidad de normativa diaria que 
salía y en el reparto de mascari-
llas. Durante esta etapa estuvi-
mos más cerca aún, asesorándo-
les y ayudándoles día a día.  
– ¿En qué puntos se 
debe seguir trabajando? 
– Debemos seguir enfo-
cados en la mejora y en 
la puesta en marcha de 
servicios en los munici-
pios. Hablamos de mejo-
rar la conectividad, la red 
de transportes y la aten-
ción primaria. Los alcal-
des de los diferentes pue-
blos nos trasladan sus necesida-
des para que nosotros después 
las planteemos a la Administra-
ción regional para hacer fuerza 
entre todos. Somos el órgano que 
representa a todos y cada uno de 
ellos. Somos esa voz potente que 
se debe tener en cuenta a la hora 
de legislar. 

«Es 
importante 
que la voz de 
todos los 
pueblos esté 
representada» «Somos esa 

voz que se 
debe tener 
en cuenta a 
la hora de 
legislar»

  Daniel Osés  Presidente  
de la Federación Riojana  
de Municipios

Daniel Osés





Á balos tiene mucho que 
ofrecer, como aprecia el 
visitante paseando por el 

casco urbano, con su iglesia, sus 
casonas, palacios o calados. A todo 
ello se suman no menos singula-
ridades que se encuentran en sus 
alrededores, como los guardavi-
ñas y lagares rupestres, la neve-
ra, las fuentes y el molino. Todo 
ello en un entorno natural majes-
tuoso, donde las viñas se multipli-
can al pie de las montañas. Una 
riqueza que puede ser explorada y 
conocida a partir de diversos re-
corridos, así como desde sus mira-
dores. 

El entorno se enriquece, ade-
más, por la actividad humana de-
sarrollada en el pueblo, en los dos 
museos del pueblo o en la Casa de 
Cultura, extraordinarias fuentes 
con las que saciar su inquietud.  

Además, hace un año, Ábalos  
alcanzó un avance que, aunque 
pueda parecerlo, no es menor y 
afianza la identidad de la locali-
dad: la creación de su escudo y su 
bandera. La corporación recibió 
el informe positivo de la Acade-
mia de la Historia y, posteriormen-
te, el Pleno municipal dio su vis-
to bueno. 

Los colores y disposición de los 
cuarteles, gules y oro, recuerdan 
el blasón del antiquísimo linaje de 
los Ávalos o Dávalos, originarios 
de la Sonsierra en el reino de Na-
varra y señores de la localidad en 
el siglo XIV. El castillo simboliza 
el señorío de los Dávalos y los Ve-
lasco sobre la villa hasta el siglo 
XVII, cuando los vecinos compran 

a la corona su independencia de 
San Vicente de la Sonsierra.  

La rosa, la palma y los cantos 
representan los atributos de los 
patronos de Ábalos. El 
racimo de uvas es el fiel 
reflejo de la riqueza vití-
cola de Ábalos, que cuen-
ta con 12 bodegas de la 
DOC Rioja. 

Pero Ábalos también 
destaca por su amplia 
oferta de bodegas –Sola-
na de Ramírez, Solabal, 
Abeica, Fernández 
Eguíluz, Viñedos Eguíluz, 

Alonso González, Obalo, Puelles, 
Eduardo Garrido, Real Divisa, Ruiz 
del Portal, Compañía De Vinos del 
Calado Real SL, Compañía De Vi-

nos Dominio del Carabo 
y Bodega Martínez de los 
Huertos.  

Para poder disfrutar 
de esta amplia oferta vi-
nícola, el pueblo dispo-
ne de pintorescos luga-
res donde hospedarse: 
Hospedería del Vino, vi-
lla Ábalos, Apartamen-
tos El Guardaviñas, Casa 
Rural Chicote, Casona del 

Gallo y La Casa de Ayer. Conscien-
te de este enorme atractivo, el 
Ayuntamiento ha concentrado sus 
esfuerzos de los últimos años en 
poner en valor la riqueza patrimo-
nial del municipio. Un ejemplo es 
la reciente publicación que mues-
tra cómo Ábalos cumple con las 
expectativas del viajero más exi-
gente.  

Además, se ha renovado la pági-
na web municipal, al mismo tiem-
po que se ha editado una guía his-
tórica y turística de la localidad, 
se ha mejorado la señalización tu-
rística, y se ha habilitado un mi-
rador sobre el valle, entre otros 
proyectos. 

Pero el Ayuntamiento también 
ha promovido la mejora de los ser-
vicios públicos, entre otras accio-
nes con el impuso a la apertura de 
una tienda que ya ofrece los pro-
ductos básicos de alimentación y 
limpieza a todos los vecinos.  

Está ubicada en el bajo de la 
Casa de la Cultura y cada día cuen-
ta con más oferta de productos 
para cumplir las necesidades de 
sus vecinos. Un servicio muy im-
portante para el pueblo y del que 
carecía desde hace 4 años. 

También con el objetivo de in-
crementar la calidad de vida de 
las personas que disfrutan de la 
localidad, se ha mejorado la equi-
pación del centro de salud, del co-
legio, se ha incluido una ludoteca 
en verano y actualmente se traba-
ja en la construcción de una pis-
ta multideportiva.  

La cultura no ha faltado en los 
años de las restricciones, donde 
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ÁBALOS 
REAFIRMA SU 

IDENTIDAD

Un escudo, una bandera y una firme 
apuesta por el turismo y la conservación 

del patrimonio abrochan el balance  
de la legislatura al pie de Sierra Cantabria

Inauguración, el año pasado, de las jornadas de puertas abiertas de las bodegas, la propuesta de visitas populares más veterana de La Rioja.  M. C.

ÁBALOS

Se ha 
mejorado la 
equipación 
del centro 
de salud y 
del colegio



con todas la medidas sanitarias, 
se ha podido disfrutar de música 
para todos los gustos, rock, folk, 
flamenco, cantautores, música clá-
sica, teatro, etc.  

Este último año, además, la Casa 
de Cultura ha permanecido abier-
ta todo el verano y ha albergado 
varias exposiciones de fotografía 
y pintura.  

Además, hay acciones que to-
davía se encuentran en marcha. 
Con el objetivo de abordar la fal-
ta de vivienda en alquiler, el Ayun-
tamiento ha firmado un convenio 
con el Instituto Riojano de Vivien-
da (IRVI), para rehabilitar uno de 

los pisos de propiedad 
municipal. 

Además, con el fin de 
evitar los cortes de agua, 
próximamente se llevará 
a cabo la renovación de 
todas las tuberías de la 
red de agua potable.  

No falta en el pueblo la 
inquietud medioambiental. La ilu-
minación de todo el municipio ya 
se está cambiando a led y la calle 
Longrande ya ha sido reurbaniza-
da, otra de las antiguas demandas 
de sus vecinos. 

Ábalos ha realizado un esfuer-
zo enfocado al turismo como una 
de las principales fuentes de ri-
queza, a través de la puesta en va-
lor de su patrimonio. Sin perder 
de vista el día a día de la ciudad, 
mejorando su calidad de vida y 
reafirmando su identidad como 
una de las localidades que mejor 
representa los valores de La Rio-
ja.
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  A la izquierda, la nueva tienda de 
ultramarinos. Abajo, la cultura sale a la 
calle en Ábalos durante su jornada de 
puertas abiertas de las bodegas.  M. C.

260  
habitantes 

Patrimonio religioso  
Parroquia de San Esteban Protomártir 

Ermita Nuestra Señora de La Rosa 
Ermita de San Félix 

Patrimonio Civil  
Casa del Virrey 

Casa del Guarda 
Casa del Cantón 

Palacio de los Marqueses de Legarda 
Calados, chozos y guardaviñas 

Patrimonio Natural  
Senderos del vino 

Senderos de dólmenes  
y ermitas (que transcurren  
entre Ábalos y San Vicente)

Imponente presencia de la iglesia de San Esteban Protomártir.  M.C.

Próximamente 
se renovará la 
canalización 

de agua

DE INTERÉS
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ÁBALOS

M.C. 

 

P ara el alcalde de Ábalos, 
Vicente Urquía, llega ya 
el momento de hacer ba-

lance de lo realizado en estos 
cuatro años de mandato munici-
pal, «años intensos, con una 
pandemia de por medio y una 
guerra en Ucrania, que nos ha 
obligado a valorar un aspecto 
humano muy importante, como 
es la solidaridad  y el necesario 
apoyo entre los vecinos de lo 
que podemos estar orgullosos. 
La acogida de las familias Ucra-
nianas que venían de la guerra, 
es una muestra de ello», señaló. 

  En este sentido, destacó que el 
trabajo del  Consistorio se ha cen-
trado en 4 ejes: el primero de ellos 
es la promoción del turismo. «Para 
ello hemos procedido  entre otras 
iniciativas a la renovación de la 
página web municipal, que hoy ya 
se puede visitar en la dirección 
‘aytoabalos.larioja.org’ al mismo 
tiempo que hemos elaborado y 

editado una guía histórica y turís-
tica de la localidad, hemos mejo-
rado la señalización turística, he-
mos habilitado un mirador sobre 
el valle y vamos a construir un 
aparcamiento de caravanas para 
este verano». 

Otro de los aspectos destacados 
de los últimos años ha sido la me-
jora de los servicios públicos: «En 
ese sentido nos hemos volcado en 

poder contar con una tienda que 
ofreciera los productos básicos de 
alimentación y limpieza a todos 
los vecinos, un objetivo que por 
fin cumplimos en enero de este 
año,  al mismo tiempo hemos se-
guido mejorando la equipación 
del centro de salud, del colegio, 
realizando una ludoteca en vera-
no y ahora estamos acabando la 

redacción de una pista multide-
portiva para la que ya tenemos fi-
nanciación».  

En cuanto a la cultura, «no ha 
faltado en los años de las restric-
ciones, donde con todas la medi-
das sanitarias, hemos podido dis-
frutar de música para todos los 
gustos: rock, folk, flamenco, can-
tautores, música clásica, 
teatro, etc».  

Por otro lado, se ha tra-
bajado en la vivienda a 
través de la mejora de las 
calles: «Uno de los proble-
mas que tiene el munici-
pio es la falta de vivienda 
en alquiler, para ellos he-
mos realizado un conve-
nio con el IRVI, para rehabilitar 
uno de los pisos de propiedad mu-
nicipal y hemos alquilado el otro», 
explicaba Urquía. 

Por último, otra de las deficien-
cias que tiene el municipio son las 
constantes averías de agua, para 
ello vamos a realizar en dos fases 
la renovación de todas las tube-
rías viejas de agua potable. 

«Podemos 
estar 
orgullosos de 
nuestro valor 
humano »

«Hemos 
mejorado 

los 
servicios 
públicos»

  Vicente Urquía  Alcalde  
de Ábalos

 Vicente Urquía



A  pesar de que la actuación 
municipal ha estado mar-
cada, en esta legislatura, 

por la pandemia, son muchas las 
medidas adoptadas por el equipo 
de gobierno del Ayuntamiento de 
Agoncillo que dirige Encarna Fuer-
tes, porque la primera edil ha que-
rido hacer bueno el slogan de la lo-
calidad ‘Agoncillo se mueve’ y ha 
querido que el Consistorio tampo-
co esté parado.  

Aunque la alcaldesa no quiere 
destacar una porque todas las de-
cisiones adoptadas por el Consis-
torio se han dirigido a mejorar la 
vida de las personas que viven en 
el municipio, también reconoce 
que la firma del convenio que alum-
brará el nuevo colegio de la locali-
dad pone fin a más de tres lustros 
de lucha de los vecinos de Agonci-
llo por conseguir un nuevo centro 
escolar para sus niños que susti-
tuya al actual edificio del CEIP José 
María de la Vega construido en 
1953.  

El centro, en pocos años, ha mul-
tiplicado por tres el número de 
alumnos matriculados y todo apun-
ta a que la cifra siga creciendo en  
los próximos años. 

La Consejería de Educación, Cul-
tura, Deporte y Juventud del Go-
bierno de La Rioja ya ha licitado la 
redacción del proyecto para la cons-
trucción del nuevo colegio en Agon-
cillo por una base de 175.062,20 
euros (IVA incluido) y un plazo de 
ejecución de siete meses. El nue-
vo colegio se ubicará en la calle To-
más de la Cruz, junto a la escuela 
infantil, sobre un terreno de 4.679 

metros cuadrados. Pero además 
de poner las bases para conseguir 
un nuevo colegio para el munici-
pio, el equipo de Encarna Fuertes 
ha desarrollado diferen-
tes acciones que han te-
nido a las personas como 
eje central de sus deci-
siones.  

Algunas han tenido 
como objetivo preservar 
el patrimonio local con la 
reforma de la ermita 
Nuestra Señora de los Do-
lores, la restauración del 
altar, virgen y ventanas 

ermita o la restauración frescos de 
la capilla de Santa Bárbara; en otros 
casos, el propósito ha sido mejo-
rar los servicios que se prestan al 

ciudadano y de ahí, medi-
das como la construcción 
del parking de avenida 
de La Rioja, o la parada 
del autobús metropolita-
no frente al restaurante 
Chusmi, la mejora de las 
luminarias de la N-232 y 
el barrio de las bodegas... 

El urbanismo munici-
pal también ha sido ob-
jeto de actuaciones, mu-

chas veces motivadas por buscar 
una mejora de la seguridad vial de 
los ciudadanos. Así han surgido ac-
tuaciones como la colocación de 
espejos de seguridad viaria y ba-
denes reductores de velocidad en 
distintas calles, el acondiciona-
miento de la zona de Bankia, colo-
cando maceteros, aparcamientos 
y cerramientos de los contenedores, 
la colocación de nuevas papeleras 
en la zona centro del municipio, la 
limpieza de fachadas y mobiliario 
municipal (Mediateca, Castillo… 
etc), así como la eliminación del 
antiguo centro de transformación 
o el acondicionamien-
to y asfaltado del cami-
no del Ferrocarril, ca-
lle Olmo y José María 
de la Vega... 

De la misma forma, 
el equipo de gobierno 
también ha trabajado 
los últimos cuatro años  
en acondicionar mu-
chos de los caminos que rodean la 
localidad y que en muchos casos 
son zonas de paso para vehículos 
que acuden a trabajar a los cam-
pos, pero también son zonas de pa-
seo cuando la climatología lo per-
mite. 

Y otro de los aspectos que ha cui-
dado el equipo de gobierno muni-
cipal es el carácter lúdico deporti-
vo del municipio, que sirve como 
atractivo a la juventud local y que 
ayuda a que los jóvenes encuen-
tren entretenimiento sin tener que 
salir de su localidad (aunque tam-
bién se les ha facilitado que 
acudan a las fiestas de otros 
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AGONCILLO Y SU 
AYUNTAMIENTO 

NO PARAN

Fiel a su lema «Agoncillo se mueve», 
 el municipio ha evolucionado para poder 
dar más y mejores servicios a un número 

cada vez mayor de vecinos 

Frescos recuperados por el Ayuntamiento en la capilla de Santa Bárbara.  L. R.

AGONCILLO

Un nuevo 
centro 
escolar 
daría 

respuesta  
a una 

histórica 
demanda

Los 
espacios 

deportivos 
han sido 

renovados

>



pueblos de forma segura con 
el programa ‘Voy y vengo por 

las fiestas de los pueblos’). 
Por ello, una de las actuaciones 

que ha demandado una mayor par-
tida presupuestaria ha sido la cons-
trucción de las pistas de pádel y el 
circuito de calistenia junto al cam-
po de fútbol de San Roque, con una 
inversión de 477.950 euros. En esta 
legislatura también se ha reforma-
do y pintado la pista polideporti-
vo junto a la dotación de aseos para 
ofrecer un mejor servicio.  

En las piscinas también se han 
llevado a cabo algunas actuacio-
nes que han permitido mejorar sus 
prestaciones con la tala de algu-

nos árboles y el cambio 
del césped, la remode-
lación del bar y la terra-
za y la instalación de un 
ascensor en la piscina 
para personas con mo-
vilidad reducida. 

Pese a todo lo realiza-
do en este periodo legis-
lativo, Encarna Fuertes 

reconoce que hay mucho por ha-
cer, pero que cuando lo ha inten-
tado se ha encontrado con un re-
chazo frontal del Gobierno regio-
nal. Es el caso de la petición de  
ampliación de horario del centro 
de salud; ya que actualmente atien-
den la zona del Polígono El Seque-
ro, Recajo, la Base Militar y Agon-
cillo, con solo media jornada de un 
profesional, la construcción de una 
Residencia de la 3ª Edad o centro 
de día o un autobús que traslade a 
los mayores a alguno de esos cen-
tros en la capital.
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  Acondicionamiento.  El Ayuntamiento 
ha dispuesto un parque de Agility para disfrutar-
lo con perros, un mirador y ha acondicionado la 
sala multiusos Aguas Mansas.  L. R.

Población  
1.175 habitantes 

 
Patrimonio religioso  

 Iglesia de La Blanca 
Ermita de los Dolores 

Patrimonio civil  
Castillo de Aguas Mansas 

Puente Romano 
Yacimiento de Velilla de Aracanta 

Museo Würth 
 

Patrimonio natural  
Las Fuentes 
San Martín 

de Berberana 
GR99 Camino natural 

del Ebro

Uno de los parques infantiles que se ha dotado de elementos de juego.  L. R.

Agoncillo 
requiere 

más tiempo 
de atención 

médica

DE INTERÉS

>

AGONCILLO
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E ncarna Fuertes, alcaldesa 
de Agoncillo, reconoce que 
todas las actuaciones mu-

nicipales son igual de importan-
tes porque se han dirigido a las 
personas. «Estoy orgullosa de 
cada una de las actuaciones que 
hemos realizado en nuestro mu-
nicipio. Desde la más pequeña, 
como pueden ser unas carrozas 
para niños en carnaval, hasta una 
gran obra como el complejo de 
pistas multideporte, pádel y ca-
listenia. Lo que me importan son 
las personas y su calidad de vida 
en nuestro municipio. No obstan-
te, la firma del convenio para la 
construcción de un nuevo cole-
gio me hace especial ilusión por 
los 15 años que Agoncillo ha lu-
chado para conseguirlo. 
– ¿Qué ha sido lo más difícil? 
– Lo mas complicado ha sido con-
seguir la construcción del nuevo 
colegio de primaria. A pesar de 
no llevarlo en nuestro programa 

electoral, desde el comienzo de 
mi legislatura, he luchado por su 
construcción.  A pesar de las múl-
tiples reuniones con el conseje-
ro de Educación, nunca hubo in-
terés en su construcción, hasta 
que el pasado 2022, el Gobierno 
necesitó un terreno, pertenecien-
te a nuestro ayuntamiento, para 
la construcción de nuevas vías en 
el Centro Logístico Intermodal 

del Sequero. Tras tres meses de 
intensas negociaciones, por fin, 
se llegó al acuerdo de ceder el te-
rreno gratuitamente a condición 
de la firma del convenio de cons-
trucción del colegio. Actualmen-
te ha comenzado el proceso de li-
citación del proyecto. 
– ¿Qué le hubiera gustado hacer 
y no ha podido? 

– Hemos realizado el 85% del pro-
grama electoral que llevábamos 
para esta legislatura. Nos han que-
dado dos obras por hacer: el cam-
bio a césped artificial del campo 
de fútbol y la construcción de un 
albergue para temporeros. El cés-
ped artificial no se ha puesto de-
bido a que la UD Logroñés y el CD 
Agoncillo firmaron un 
convenio de filialidad. 
Una de las cláusulas del 
convenio es el entrena-
miento en nuestro cam-
po, lo cual hace incom-
patible el cambio. Por 
otra parte, queremos 
construir un campo de 
fútbol a 8 en terrenos cer-
canos, con lo cual se decidió no 
cambiar el césped. Con respecto 
a la construcción del albergue, 
hemos intentado comprar un edi-
ficio para ello pero no hemos en-
contrado uno que cumpla las con-
diciones. No obstante, como se 
puede comprobar, hemos reali-
zado otras muchas actuaciones 
fuera de programa.

«El convenio 
para levantar 
el colegio me 
hace especial 
ilusión»

«Hemos 
hecho  

cosas fuera 
de nuestro 
programa»

  Encarna Fuertes   
Alcaldesa de Agoncillo

Encarna Fuertes





E n Albelda lo importante son 
las personas, sus habitan-
tes, por eso, cuando llegó la 

pandemia todo lo que estaba pre-
visto en el pueblo pasó a un segun-
do lugar y todos los esfuerzos se 
centraron en procurar bienestar a 
sus vecinos. 

Fueron momentos duros, y en 
general, una legislatura difícil para 
Rosana Zorzano y su equipo de go-
bierno municipal, que pese a todo 
han tratado de que el corazón de 
Albelda siga latiendo con la mis-
ma fuerza en la que lo ha hecho los 
últimos años, en los que se ha vis-
to un crecimiento importante en 
un municipio lleno de vida.  

Pese a las adversas circunstan-
cias, el Ayuntamiento de Albelda 
de Iregua ha seguido trabajando 
para adecuar los caminos rurales 
que rodean la localidad y que a la 
vez que sirven para acceder a huer-
tas o fincas de recreo, también en-
marcan los paseos de muchos ve-
cinos, aunque ahora la Vía Roma-
na que recorre la ribera del Iregua 
y que une Albelda con Alberite y 
Nalda por un cómodo paseo es el 
escenario principal de esos ratos 
de esparcimiento e incluso depor-
te que, precisamente, la pandemia 
hizo más necesarios y valorados 
que nunca. 

En esta legislatura se ha reali-
zado una de esas actuaciones lla-
madas a convertirse con el tiem-
po en un signo de identidad de la 
localidad. Carlos Corres pintó un 
muro superpuesto a dos niveles 
que representa la antigua iglesia 
de San Martín, derruida en el año 

1978. El mural, que se inauguró 
recientemente, recupera el pasa-
do de Albelda de Iregua y lo lleva 
hasta el siglo XXI a través de esa 
actuación artística. 

En el cementerio albel-
dense también se ha ac-
tuado desde el Ayunta-
miento para la adecua-
ción del cemento impre-
so. 

Como Albelda es un 
municipio vivo, con una 
notable presencia de jó-
venes y una actividad que 
le ha llevado a poder pre-

sumir de contar con deportistas 
como Salva Díez y Carlos Coloma, 
éste incluso medallista olímpico, 
también ha cuidado y reparado sus 

instalaciones deportistas 
deterioradas por el uso y 
el paso del tiempo. Así, 
los deportistas locales se 
están encontrando aho-
ra con un polideportivo 
que dispone ya de un 
suelo nuevo y recién pin-
tado, o un frontón en el 
que ha mejorado la ilu-
minación porque se han  
cambiado las luminarias 

y cuenta con mayores luceros, tras 
las últimas actuaciones. 

Recientemente además, se ha 
firmado un convenio con el Go-
bierno de La Rioja para la reno-
vación tanto de los vestuarios del 
frontón municipal como del poli-
deportivo, con una inversión pre-
vista de 135.326,01 euros, de los 
cuales, el Ejecutivo regional apor-
tará 70.000 y que el propio direc-
tor general de Deportes, Eloy Ma-
dorrán, reconoció como muy ne-
cesaria por el intenso uso que se 
les da. 

La actuación en materia depor-
tiva se extienden tam-
bién a la construcción 
de la pista de pump 
track en La Cerrada, 
para los amantes de la 
bicicleta, que será una 
realidad en breve y 
que cubre una caren-
cia en la localidad na-
tal de uno de los me-
jores bikers españoles de la his-
toria, Carlos Coloma. 

Los cambios en la iluminación 
también han afectado al resto del 
municipio. Albelda de Iregua es una 
localidad preocupada por la eco-
nomía y también por la sostenibi-
lidad, por ello, poco a poco, se han 
ido sustituyendo tanto en las faro-
las de las diferentes calles de la lo-
calidad como en los distintos edi-
ficios públicos las antiguas bom-
billas por otras luminarias más mo-
dernas y eficientes de LED que per-
mitirán un notable ahorro a las ar-
cas municipales, aunque 
previamente han exigido un 
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UN MUNICIPIO 
CENTRADO EN 
SUS VECINOS

En la pandemia, el Ayuntamiento de 
Albelda paralizó muchos de sus proyectos 

–retomados más tarde– para atender las 
necesidades de los albeldenses

Mural pintado por Carlos Corres y que representa la antigua iglesia de San Martín.  F. DÍAZ

ALBELDA DE IREGUA

Se han 
mejorado y 
actualizado 
los espacios 
deportivos, 
de mucho 

uso en 
Albelda

Ahora el 
alumbrado 

público 
utiliza luces 

LED

>



importante pero necesario 
desembolso inicial que se 

amortizará con el tiempo. 
Además, y siguiendo en la mis-

ma línea de ahorro, también en 
los edificios municipales e inclu-
so en la estación de bombeo de 
agua se han instalado placas fo-
tovoltáicas para poder producir 
la energía eléctrica que consuma 
la propia instalación. 

En favor de esa eficiencia se tra-
baja también en la instalación de 
contadores eléctricos de agua que 
permitan subsanar los problemas 
existentes y las posibles fugas, 
que es uno de los problemas que 
preocupan al equipo de gobierno. 

En las calles del mu-
nicipio, los vecinos y vi-
sitantes también pue-
den ver que se ha actua-
do para hacerlas más 
cómodas, ganando an-
chura y dando más es-
pacio al peatón frente a 
los vehículos. 

Además, entre las 
obras y actuaciones constantes 
en las que está inmerso el Ayun-
tamiento de Albelda de Iregua 
para la mejora de los servicios se 
encuentra también la del trasla-
do de la báscula municipal. 

Pero esas actuaciones y obras 
no impiden que a lo largo del año 
se sigan celebrando actividades 
mensuales muchas veces impul-
sadas por un tejido asociativo que 
en Albelda de Iregua es muy ac-
tivo, pero que requiere de la ayu-
da municipal para seguir mante-
niendo el latido.
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  Renovación.  Tanto el frontón como el poli-
deportivo han sido objeto de actuaciones para in-
troducir algunas mejoras, a la vez que en todo el 
municipio se pasa a utilizar luminarias LED para 
reducir los consumos.  F. DÍAZ

Población 
3.591habitantes 

 
Patrimonio religioso  
Ermita de Santa Isabel 

Convento de los Escolapios 

Ermita Santa Fe de Palazuelos 
Ermita de Ntra. Sra del Bueyo 

 
Patrimonio Civil  

Scriptorium 
Mirador de San Martín 

Mirador de la Peña 
Mural de la Antigua Iglesia de S. Martín 

 
Patrimonio Natural  

Vía Romana 
Peña Salagona y La Panera

La guardería se ha quedado obsoleta en Albelda y el pueblo reclama una nueva.  F. DÍAZ

La estación 
de bombeo 
cuenta con 

placas 
fotovoltaicas 

DE INTERÉS

>

ALBELDA DE IREGUA
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R osana Zorzano reconoce 
haber vivido una legisla-
tura complicada, pero 

está orgullosa del comporta-
miento de sus vecinos. Los ha-
bitantes de Albelda de la nece-
sidad hicieron virtud y para or-
gullo de su alcaldesa «tejieron 
junto al Ayuntamiento una red 
para atender a quien lo pudiera 
necesitar en los momentos más 
difíciles. Los agricultores salie-
ron con sus tractores a desin-
fectar las calles, que no sé si ha-
brá servido o no para algo, pero 
en ese momento daba tranqui-
lidad. Unos vecinos les llevaban 
a casa las medicinas y los ali-
mentos a los que no podían sa-
lir... Hay que dar una matrícula 
de honor a la sociedad», señala. 
– Fueron momentos muy com-
plicados, pero ¿cómo los vivió 
usted como alcaldesa? 
– Desde el principio tuvimos cla-
ro que lo importante eran las per-

sonas y había que centrarse en 
ellas, por eso ha habido casi un 
parón de dos años. Se hicieron 
cosas, pero especialmente se tra-
tó de ayudar a los vecinos. 
– En estos cuatro años, seguro 
que ha habido algo que supone 
para usted una espina clavada 
porque no ha podido sacarlo ade-
lante. 
– Sí, sin duda. Me duele muchí-

simo que Albelda siga sin tener 
una nueva guardería. El día 13 de 
marzo, cuando se decretó la pan-
demia yo estaba en el despacho 
del consejero de Educación –en 
aquel momento Luis Cacho– pre-
sentando el proyecto de la nueva 
guardería. Es cierto que en aquel 
momento había cosas más im-
portantes que atender, pero des-

pués llegó un nuevo consejero y 
no he conseguido todavía tener 
una reunión con él. Me han ido 
dando largas pese a que he lla-
mado a todas las puertas y la ver-
dad es algo que me da mucha ra-
bia. Si queremos crecer hay que 
dar servicios y una guardería es 
algo que necesita Albelda. 
– Además, tener una 
nueva guardería signi-
fica dejar libre para 
otros usos el actual edi-
ficio, ¿no? 
– Claro, necesitamos una 
nueva guardería, pero es 
que el edificio antiguo 
también nos permitiría 
ubicar ahí a algunas aso-
ciaciones... 
– Si le pregunto qué le queda por 
hacer, la respuesta parece ob-
via. 
– Claramente, la guardería es lo 
prioritario, pero después hay mu-
chos nuevos proyectos. Nunca 
faltan cosas por hacer, por ejem-
plo, el campo de fútbol, pero hay 
muchas más.

«Me duele 
que Albelda 
siga sin tener 
una nueva 
guardería»

«La 
guardería 
debe ser 
nuestra 

prioridad»
  Rosana Zorzano  Alcaldesa 
de Albelda de Iregua

Rosana Zorzano



C rear empleo. Esa es la má-
xima que se impone y pro-
clama corporación tras cor-

poración desde la Alcaldía de Al-
faro. Dar facilidades a las empre-
sas, atraer nuevos proyectos e in-
versiones, dar oportunidad a los 
jóvenes a encontrar puestos de tra-
bajo cualificados, luchar contra el 
‘efecto frontera’ con las vecinas lo-
calidades de Navarra, fijar pobla-
ción, atraer más si es posible… 

Desde esa máxima, el grupo de 
gobierno muestra la satisfacción 
por la evolución en los últimos 
años, más tras el impacto econó-
mico, social y sanitario de la pan-
demia: cuenta Alfaro con 389 pa-
rados en este febrero, una tasa del 
8,72%, por debajo de los 454 que 
había cuatro años antes, con un 
10,50%. Entonces, Alfaro tenía cen-
sados a 9.476 vecinos; hoy, 9.727. 

Para ese objetivo, el hito de esta 
legislatura va a ser que los servi-
cios del parque industrial La Sen-
da, en especial el suministro eléc-
trico, queden completados doce 
años después de su inauguración. 
Esa será la base para que empresas 
alfareñas puedan ampliar y crecer 
en sus parcelas y que otras de di-
versos sectores puedan llegar 
creando nuevas oportunidades. 

En el segundo día de marzo, y 
tras una inversión de 1,58 millo-
nes de euros, el Ayuntamiento y 
responsables de la sociedad esta-
tal Sepes firmaban el acta de re-
cepción de los trabajos que han 
acondicionado la línea eléctrica de 
8,5 kilómetros que garantiza el 
abastecimiento a 66 KW de capa-

cidad nutridos desde el polígono 
La Serna de Tudela. Al parque al-
fareño llega esa energía para que-
dar transformada en la subesta-
ción eléctrica que, con 3,3 millo-
nes de inversión, ultima sus deta-
lles para entrar en fun-
cionamiento en mayo. 
Para ello, dedicará tres 
semanas de abril a su 
prueba de carga para 
comprobar que funciona 
perfectamente. 

Junto a los trabajos vi-
sibles, las negociaciones 
y trámites en los despa-

chos para un acuerdo que busca 
hacer competitivo el polígono La 
Senda respecto a los vecinos na-
varros: los gobiernos de La Rioja y 
de España plasmaban un conve-
nio por el que rebajan el precio del 

metro cuadrado de 70 a 
35 euros. La Agencia de 
Desarrollo Económico de 
La Rioja (Ader) compro-
metía desde este mes de 
abril el proceso de co-
mercialización para dar 
respuesta a las empre-
sas interesadas y que so-
liciten las parcelas que 

requieren. De primeras, las dos 
instaladas, la Compañía Agroali-
mentaria Coala y la estación de 
vehículos ITV. Además, otras cin-
co locales querían instalarse en La 
Senda. 

«Vamos a ser competitivos con 
el terreno industrial respecto a 
nuestro entorno. Y espero que en la 
próxima legislatura haya un mo-
vimiento importante», asiente el 
alcalde alfareño, Julián Jiménez 
Velilla, sobre los cimientos pues-
tos para el futuro del tejido indus-
trial y del empleo en la localidad. 

Ese horizonte de futuro ya se ha 
hecho realidad durante estos años 
con varias iniciativas empresaria-
les, como, por ejemplo, la apuesta 
por el empresario Horacio More-
no para contar con una nave de su 
empresa alimentaria Plaza Chica 
en su localidad, con la creación de 
sesenta puestos de trabajo. 

De esos movimientos, destaca 
el reciente inicio de los trabajos 
con los que la multinacional The 
Kraft Heinz Company va a cons-
truir una nueva planta de fabrica-
ción de salsas blancas en sus ins-
talaciones del polígono agroali-
mentario de La Llanada. Es el co-
mienzo de la mayor inversión que 
la firma realiza fuera de Estados 
Unidos en veinte años. Con 70 mi-
llones de euros previstos, ha ele-
gido para ello a Alfaro y tiene el 
compromiso de crear 39 puestos 
de trabajo indefinidos. 

Estos pasos industriales ponen 
las bases para el desarrollo en los 
próximos años de diversas inicia-
tivas que se cristalizarán en nue-
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ALFARO PONE  
LOS CIMIENTOS 

DEL FUTURO

Completar los servicios del polígono  
La Senda y varios proyectos turísticos 

marcan la ruta de creación de riqueza para 
la localidad en los próximos años

La colegiata de San Miguel y su colonia de cigüeñas es uno de los grandes argumentos que atrae turistas a la ciudad.  E. P.

ALFARO

Kraft Heinz 
elige Alfaro 

para su 
mayor 

inversión 
fuera  

de EE UU



vos puestos de trabajo. Al menos 
70 calcula el Ayuntamiento. Y jun-
to a la apuesta industrial, también 
los cimientos para otro sector que 
genera riqueza, el turismo de la 
mano de la naturaleza. 

Para salvaguardar parajes na-
turales y fincas agrícolas de los da-
ños de las crecidas, Alfaro ha sido 
elegida por la Confederación Hi-
drográfica del Ebro y por la inicia-
tiva europea Life para emprender 
acciones desde la filosofía de de-
volver al río sus terrenos, para que 
se expanda sin romper infraes-
tructuras. Suma 10 millones de 
euros en las actuaciones de res-

tauración fluvial del Orti-
goso a La Roza, pasando 
por el Estajao. Cuando fi-
nalicen, devolverá el es-
plendor que ofrece la re-
serva natural de los Sotos 
del Ebro, con su riqueza 
paisajística y de fauna. 

Se unirá al millón de eu-
ros de fondos europeos 

para crear una red de itinerarios 
verdes en la extensa red de cami-
nos del término municipal y for-
talecer el atractivo de los yacimien-
tos romanos de Graccurris –otros 
2 millones europeos recuperarán 
el edificio del antiguo Elorza para 
diversos usos públicos–; a los 1,5 
millones para restaurar la Concep-
ción como edificio cultural y la 
siempre interesante Colegiata de 
San Miguel. «Junto a la industrial, 
son las bases para la evolución tu-
rística. Dejamos preparados los 
proyectos y la financiación», con-
fía Jiménez Velilla.
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9.727  
habitantes 

389   
parados 

8,72  
de tasa de desempleo 

368.269,25  
para el colector del río Alhama 

287.244,59  
para el nuevo punto limpio 

289.830,70  
para renovar campo de hierba artificial 

130.680  
para la nueva depuradora de La llanada 

688.857,63  
en las dos fases de reforma del frontón 

195.645,15  
en la reforma de calle Cabezo

Riqueza natural. La reserva natural de los Sotos del Ebro es uno de los ejes para el turismo en la localidad.  E. P.

Rutas verdes 
y pasado 

romano son  
parte de los 
argumentos

DE INTERÉS

  Avance industrial.  Completar el suministro 
eléctrico de La Senda, el inicio de la ampliación 
de Kraft Heinz o la apertura de Plaza Chica en 
noviembre de 2020 son algunas de las buenas 
noticias de los últimos años.  E. P.
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ALFARO

E. P. 

 

E l alcalde alfareño, Julián 
Jiménez Velilla, destaca 
las gestiones y pasos da-

dos para cumplir con una prio-
ridad marcada para sus cuatro 
años su gobierno en el Ayunta-
miento de Alfaro. 
– ¿Cuál subrayaría que ha sido 
la evolución del municipio du-
rante estos cuatro años, más allá 
del impacto que ha supuesto la 
pandemia? 
– Cuando accedí a la Alcaldía, el 
objetivo fundamental era la crea-
ción de empleo, la creación de ri-
queza. Toda la gestión que hemos 
hecho para completar La Senda 
culmina una legislatura, hace que 
merezca la pena haber goberna-
do estos cuatro años. A partir de 
aquí, vamos a ser competitivos 
con el terreno industrial respec-
to a nuestro entorno. 
– ¿Cómo ha sido la gestión para 
La Senda? 
– Cuando llegué a la Alcaldía, no 

sabía que el polígono industrial 
La Senda carecía de la suficien-
te energía eléctrica para dar ser-
vicio a todas las parcelas, que el 
precio del metro cuadrado era 
alto… Cuando conocí todos esos 
temas, nos pusimos a trabajar con 
el Gobierno de La Rioja y con Se-
pes para intentar lo que ahora ya 
se ha conseguido: ya se ha reci-
bido la línea eléctrica que alimen-

ta Alfaro desde Tudela, pagados 
los 1,5 millones por Sepes; solu-
cionamos el problema que había 
respecto a los pagos de Sepes por 
los vertidos con el Consorcio de 
Aguas y la conexión con la depu-
radora; está a punto de terminar-
se la subestación eléctrica, que 
ha costado 3,3 millones; y están 
trabajando ya en reponer todos 

los desperfecto que había en las 
instalaciones eléctricas por 1 mi-
llón. Ha costado más la rebaja del 
precio, pero ya está concretado 
con la convocatoria con los nue-
vos precios y que las empresas 
que estaban interesadas puedan 
acceder a comprar terreno a mi-
tad de precio, a 35 euros en lugar 
de a los 70 en los que es-
taba el metro cuadrado. 
– Además, Kraft Heinz 
ha elegido a Alfaro para 
una ampliación históri-
ca. 
– ¡Es la gran inversión! 
Creará entre 40 y 50 
puestos de trabajo. Será 
ya en la siguiente legis-
latura, pero ya hemos visto el co-
mienzo. Junto a ésta y otras ini-
ciativas empresariales previstas 
como la ampliación anunciada 
por Coala en La Senda, en la pró-
xima legislatura se crearán como 
mínimo entre 60 y 70 puestos de 
trabajo. El gran objetivo de la le-
gislatura de crear empleo está 
conseguido.

«El objetivo 
de gobierno 
de crear 
empleo está 
conseguido»

«En la 
próxima 

legislatura 
se crearán 

70 puestos»
  Julián Jiménez Velilla 
 Alcalde de Alfaro

  E.P.
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E l Ayuntamiento de Autol 
ofrece los servicios de una 
ciudad, pero con los ingre-

sos de un pueblo. Mantenerlos ha 
supuesto un gran reto durante la 
pandemia en un municipio esen-
cial en la cadena alimentaria por 
su industria conservera y el sector 
del champiñón y la seta.  

El auditoro municipal de Autol 
es uno de los proyectos estrella de 
los últimos años. Después de los 
retrasos motivados por la crisis sa-
nitaria, estará terminado esta pri-
mavera, según estima la alcalde-
sa, Catalina Bastida. Los autoleños 
podrán conocerlo con jornadas de 
puertas abiertas y alguna actua-
ción, antes de que se inaugure ofi-
cialmente. 

En 2022 se adjudicó el equipa-
miento escénico y en 2023 se ha 
licitado por segunda vez el amue-
blamiento con 380 butacas, que se 
instalarán en abril. Las dos inver-
siones suman más de 550.000 eu-
ros. El coste total del auditorio as-
ciende a 3,2 millones de euros, in-
cluido el proyecto, la compra de te-
rrenos, construción y dotaciones. 

Las instalaciones deportivas han 
sido otro punto de interés de esta 
legislatura. El 6 de noviembre de 
2022 abrió al público el nuevo com-
plejo situado junto al campo de fút-
bol de La Manzanera y al polide-
portivo. Consta de dos pistas de pá-
del cubiertas, una de atletismo de 
160 metros con una recta de sprint 
de 60 metros y otro espacio mul-
tideporte para practicar fútbol sala, 
balonmano, baloncesto y voleibol. 
También tiene elementos para ska-

te y calistenia. La inversión fue de 
470.000 euros. 

En el campo de fútbol se han ins-
talado gradas nuevas cubiertas. Lo 
siguiente será la remode-
lación integral del poli-
deportivo que incluirá el 
traslado del gimnasio a 
la parte superior (se uti-
lizará el patio para dupli-
car el espacio); el bar es-
tará en el exterior para 
atender a todo el comple-
jo y el lugar que ocupa se 
transformará en una sala 
de usos múltiples. En la 

terraza se ubicarán las duchas y 
vestuarios de las piscinas, cuya re-
forma se llevó a cabo en 2018.  En 
esta legislatura se completó con la 

instalación de nuevos ele-
mentos, entre ellos un to-
bogán acuático.  

La adquisición del edi-
ficio contiguo a la Casa 
Consistorial por 68.000 
euros asegurará la per-
manencia de las depen-
dencias municipales en 
la Plaza de España. Se po-
drá utilizar para futuras 
ampliaciones ya que se 

dispone de 400 metros en tres 
plantas. 

El cambio del sistema de gasoil  
a gas en la casa de cultura y Ayun-
tamiento para evitar el peligro que 
suponía por su mal estado, la am-
pliación de la escuela de música 
Maestro Pinilla y las mejoras en el 
centro joven y la escuela infantil 
han sido otras acciones de los úl-
timos años en Autol. 

Las obras realizadas en el casco 
urbano incluyeron la construcción 
de una acera en la calle Doctor Re-
món, otra en el cementerio hasta la 
ermita del Ángel, el acondiciona-
miento del pasaje de la calle Parral, 
el nuevo desagüe en el exterior de 
la ermita Virgen de Nieva, el entuba-
do del río Chiquito a su paso por el 
pueblo y en colaboración con los 
vecinos de esta zona se han pintado 
las casas frente al auditorio. 

Por otro lado, el Consistorio au-
toleño ha tenido que afrontar una 
actuación de emergencia a conse-
cuencia del deslizamiento de una 
parte de la ladera del Cerro de San-
tiago en abril de 2022. 

La intervención se lleva a cabo 
actualmente con un presupuesto  
total de 700.000 euros de los que 
645.000 euros corresponden a la 
ejecución de los trabajos. «El Go-
bierno de La Rioja se ha portado 
bien y ha financiado las obras al 
55%. Sin esto no hubiesemos po-
dido actuar y aún así vamos a rea-
lizar un gran esfuerzo», señala la 
regidora. 

Entre los últimos proyectos ini-
ciados está la adecuación del río 
Cidacos a su paso por el munici-
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AUTOL, 
 CON PASO FIRME 

Y CONSTANTE 

El auditorio abrirá sus puertas esta 
primavera dotando al municipio de una 

infraestructura que permitirá un 
importante impulso cultural

Nuevo complejo deportivo de Autol, que fue inaugurado en noviembre del año pasado. ::  S. S. J.

AUTOL

El nuevo 
complejo 
deportivo 

fue 
inaugurado 

el 6 de 
noviembre 

de 2022



pio, desde el puente de la carrete-
ra LR-115 hasta el de La Manzane-
ra. La idea surgió hace varios años, 
pero se ha tenido que esperar a la 
resolución favorable por parte de 
la Confederación Hidrográfica del 
Ebro, en noviembre de 2022. La 
limpieza se ha llevado a cabo y el 
siguiente paso será la creación de 
un paseo fluvial a ambos lados del 
cauce del Cidacos. 

La restauración del retablo de 
San Francisco y la pintura mural 
de la pared en la que está situado, 
en la parroquia de San Adrián y 
Santa Natalia, se inició en noviem-
bre y está financiada por la Cons-

jería de Cultura y el Con-
sistorio a través del con-
venio con la diócesis.  

La iglesia autoleña fue 
declarada Bien de Interés 
Cultural el 3 de noviembre 
de 2021 por el Consejo de 
Gobierno de La Rioja. En 
esta legislatura se reparó 
además el retablo de la 

Asunción y la pintura mural. 
«Hemos hecho un montón de co-

sas, muchas no se ven, pero lo que 
siempre procuramos es dar solu-
ciones a los vecinos, algo impor-
tantísimo para nosotros», asegu-
ra la alcaldesa.  

«Autol ha ido al límite en la pan-
demia, en cuanto nos dieron la op-
ción de hacer o no hacer, nosotros 
dimos un paso adelante. Fuimos 
uno de los pueblos que más acti-
vidades tuvo. Nuestra prioridad 
era no paralización de la vida nor-
mal de la gente y el tiempo nos ha 
dado la razón», destaca Bastida.
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  Ocio.  Degustación de las jornadas del cham-
piñón y la seta, tobogán de las piscinas y río  
Cidacos a su paso por Autol donde se habilitará 
un paso fluvial.  S. S. J.

4.788 
habitantes 

 
Patrimonio religioso  

Iglesia de San Adrián y Santa Natalia, si-
glos XVI-XVIII. Declarada Bien de Interés 

Cultural en 2021. 
 

Patrimonio natural 
El Picuezo y la Picueza: formaciones 
geológicas de piedra convertidas en 

símbolo de Autol por su singularidad,  
situadas cerca del río Cidacos. 

 
 
 

Fiestas y eventos  
San Blas en febrero 

Semana Santa 
El Miserere de Yerga en junio 

Fiestas de San Adrián y Santa Natalia en 
septiembre. 

Jornadas del champiñón y la seta en el 
puente de Todos los Santos. 

Exterior del auditoro municipal de Autol. :: S. S. J.

El río 
Cidacos 

contará con 
un paseo 

fluvial

DE INTERÉS



Sábado 1.04.23 LA RIOJA

28

LA RIOJA, PUEBLO A PUEBLO

AUTOL

S. S. J. 

 

L a alcaldesa de Autol, Ca-
talina Bastida apostó por 
seguir adelante durante 

la pandemia, continuando con 
la actividad en la medida de lo 
posible. Superada la crisis sani-
taria se enfrenta ahora al au-
mento de precios, mientras pre-
para nuevos proyectos para me-
jorar la vida de los autoleños y 
modernizar el municipio. 
– ¿Qué destaca de esta legislatu-
ra que está a punto de finalizar? 
– Todo lo que tuvimos que resol-
ver en la pandemia. Ha sido muy 
dura para todos los ayuntamien-
tos, pero para los que tenemos 
tantos servicios como Autol, más. 
Por ejemplo, la residencia de ma-
yores, de titularidad y gestión mu-
nicipal. Como presidenta de la 
mancomunidad he tenido que to-
mar decisiones muy importantes 
en asuntos como la ayuda a do-
micilio. Los errores que se han co-
metido en la pandemia nos han 

perjudicado y me tuve que posi-
cionar en contra del Gobierno de 
La Rioja en varias ocasiones. Fue-
ron dos años de emociones fuer-
tes en los que a nivel municipal 
no paramos de trabajar. 
– ¿Qué reto tiene ahora el Ayun-
tamiento de Autol? 
– La gestión con el incremento de 
precios. Esto supone un 35-40% 
de subida de los gastos energéti-

cos y corrientes. Estamos todo el 
día haciendo números.  
– ¿Cómo se enfrenta a este pro-
blema económico? 
– Hay que tomar decisiones va-
lientes y acertadas, para superar 
esta situación. 
– ¿Qué le ha quedado pendiente 
por hacer? 
– En el programa electoral para 

la próxima legislatura tenemos 
cuatro proyectos importantes: la 
modificación integral del polide-
portivo con un gimnasio tres ve-
ces mayor que el actual, entre 
otras mejoras; el paseo del Cida-
cos; queremos modificar el puen-
te de piedra peatonal, que estará 
iluminado; y crear una zona pre-
ciosa sustituyendo el 
parque del Indiano. 
Luego tenemos otras 
ideas de intervencio-
nes como poner un ma-
llazo para evitar des-
prendimientos de tie-
rra de la zona del cas-
tillo a la pasarela. Nos 
encantaría también as-
faltar el tramo de vía verde local.  
Por otro lado, trabajamos para que 
la formación profesional sea una 
realidad en Autol y para sacar por 
tercera vez a licitación la calle la 
Hombría después de quedar de-
sierta dos veces. No quiero que el 
35-40% de subida lo paguen los 
vecinos de esta calle. Estamos bus-
cando la fórmula.

«Hay que 
tomar 
decisiones 
valientes y 
acertadas»

«Trabajamos 
para que la 
FP sea una 
realidad en 

Autol»
  Catalina Bastida   
Alcaldesa de Autol

  CATALINA BASTIDA



E sta última legislatura en Ba-
ños de Río Tobía, al igual 
que en el resto de localida-

des, ha estado marcada por la pan-
demia, con dos primeros años com-
plicados para el municipio que di-
rige el socialista David Villoslada. La 
novedad de esta situación provo-
có que la toma de decisiones se 
complicase, sobre todo en los pri-
meros momentos, donde el alcal-
de recuerda que, a raíz del cierre 
del colegio, se tuvo que decidir ce-
rrar otros servicios como la sala de 
actividades extraescolares o de 
gimnasia, elecciones que no fue-
ron fáciles de tomar porque mu-
cha gente no las comprendía.  

La pandemia no solamente su-
puso un reto en este sentido, sino 
que también dificultó que los pro-
yectos que se tenían en mente de 
cara a esta legislatura que ahora 
mismo está terminando se vieron 
ralentizados. Es por esto que estos 
dos últimos años han servido para 
poder retomar esos proyectos que 
estaban en el limbo y que se ha tra-
tado de agilizar en su mayor me-
dida. Para Villoslada, uno de los 
proyectos más importantes, si no 
el que más, en los que se ha esta-
do trabajando a lo largo de esta le-
gislatura es el Plan General, que se 
encuentra a pocos pasos de con-
tar con una aprobación definitiva, 
a falta de volver a enviarse a Urba-
nismo para que se produzca dicha 
aprobación. Muchas veces se tien-
de a pensar que si no se realizan 
proyectos visibles para el pueblo, 
no se ha hecho nada durante los 
cuatro años de mandato, pero aun-

que el Plan General no se puede 
ver como tal, asienta las bases del 
futuro de Baños de Río Tobía. Un 
proyecto que facilita mucho las co-
sas de cara a los próxi-
mos años y que se ha lo-
grado sacar adelante gra-
cias al equipo dirigido por 
David Villoslada y, en este 
caso, al apoyo de la oposi-
ción, algo que el edil quie-
re agradecer, ya que se 
trata de un bien común 
para el pueblo. 

Casi al cierre de estos 
cuatro años de legislatu-

ra, el Ayuntamiento de Baños de 
Río Tobía cuenta con casi un mi-
llón de euros para inversiones. En 
estos años, algunas de esas inver-

siones no se han podido 
llevar a cabo por esa ra-
lentización a causa de la 
pandemia, pero sí que se 
ha podido trabajar en as-
pectos importantes para 
el desarrollo del pueblo, 
como por ejemplo la me-
jora de uno de los barrios 
de Baños, que se corres-
ponde con las calles Ma-
tute y Tobía, que se han 

reurbanizado, mejorando tanto ca-
rreteras como aceras. Además, tam-
bién se ha instalado mobiliario ur-
bano nuevo, como bancos o pape-
leras, y se han creado espacios des-
tinados tanto a los más pequeños 
como a las personas mayores de 
Baños, con la instalación de par-
ques infantiles y de ejercicio al aire 
libre para personas mayores.  

Sobre la mesa se encuentran 
otros proyectos de mejoras que, 
aunque no se ha contado con tiem-
po suficiente para poder llevarlos 
a cabo, están ya enfocadas a su rea-
lización. Algunos de ellos son la 
mejora del entorno de 
la plaza del Ayunta-
miento, con las calles 
Castillo y la Fuente, o 
la calle los Parrales. 
También se cuenta con 
alrededor de 150.000 
euros destinados a la 
actualización de la Es-
tación Depuradora de 
Aguas Residuales. 

Baños es una localidad que tie-
ne la suerte de contar con todos los 
servicios esenciales para vivir, y 
para su alcalde este es uno de los 
mayores atractivos del pueblo. La 
guardería o el colegio, donde se im-
parten clases hasta Segundo de 
ESO, son una piedra muy impor-
tante para el desarrollo del futuro 
de Baños, que son los niños. El mu-
nicipio dispone también de un con-
sultorio de salud en el que se cuen-
ta tanto con médico como con en-
fermera cinco días a la semana, así 
como una farmacia. Los su-
permercados y las tiendas 
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BAÑOS,  
CON TODOS  

LOS SERVICIOS

Baños de Río Tobía ha trabajado  
en su Plan General, a punto de aprobarse 
definitivamente, lo que supondrá un gran 

avance para el futuro del pueblo

Baños de Río Tobía es un municipio con mucha vida, y desde su Ayuntamiento se ha trabajado por sacar adelante su Plan General. ::  SONIA TERCERO

BAÑOS DE RÍO TOBÍA

Al cierre  
de la 

legislatura, 
se cuenta 

con casi un 
millón de 

euros para 
inversiones

Se han 
urbanizado 

las calles 
Matute y 

Tobía

>



de todo tipo tampoco faltan 
en las calles de Baños de 

Río Tobía, lo cual permite que to-
das las necesidades esenciales 
que puedan surgir en un primer 
momento, queden cubiertas sin 
necesidad de desplazarse a una 
ciudad más grande.  

Otro de los atractivos del pue-
blo son sus instalaciones depor-
tivas. Baños de Río Tobía cuenta 
actualmente con un campo de fút-
bol, el frontón Barberito I, el fron-
tón viejo San Isidro, las piscinas 
o el polideportivo municipales. 
David Villoslada destaca que es-
tos servicios son un gran incen-
tivo, sobre todo para la gente jo-

ven de la localidad, que 
dispone de una buena 
oferta de actividades de-
portivas.  

Las actividades de 
ocio y culturales están 
siendo también esen-
ciales para el Ayunta-
miento bañejo, que ha 
llevado a cabo y tiene 

pensadas iniciativas con la cola-
boración de asociaciones del mu-
nicipio. Una de las últimas fue por 
el Día del Padre, organizada por 
la Peña Virgen de los Parrales y el 
Consistorio, con juegos tradiciona-
les para padres e hijos. La vista 
está puesta sobre todo en los más 
pequeños, para los que también 
se va a organizar este 6 de abril el 
Día de las Macetas, una actividad 
que busca dar la bienvenida a la 
primavera y concienciar a los ni-
ños sobre la importancia de la na-
turaleza. 
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  Deporte, cultura y servicios.  En Baños de 
Río Tobía se apuesta por mantener y mejorar sus 
servicios, además de por actividades deportivas y 
culturales, como el Festival Bañarte.  
 SONIA TERCERO

Población  
1.589 habitantes 

 
Patrimonio civil  

Ayuntamiento (S. XVI) 
Palacio de los Salazar (S. XVII) 

Patrimonio religioso  
Iglesia de San Pelayo 

Ermita del Rosario 
Ermita de la Virgen de Los Parrales 

 
 

Festividades  
Quintos de Santa Águeda 

San Isidro 
San Pelayo 

Festival del chorizo 
San Mateo y Virgen de los Parrales

En esta legislatura se han renovado las calles Matute y Tobía.  SONIA TERCERO

Los niños 
disfrutan de 

diferentes 
actividades 

de ocio

DE INTERÉS

>

BAÑOS DE RÍO TOBÍA
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D avid Villoslada, alcalde 
de Baños de Río Tobía 
desde el año 2015, re-

conoce que esta legislatura ha 
estado marcada por la pande-
mia, sobre todo durante los dos 
primeros años de mandato, lo 
que en cierta medida ha retra-
sado lo que se quería llevar a 
cabo en el municipio, a lo que 
suman otras circunstancias 
puntuales como los dos cam-
bios de secretario que se han 
producido, a los que desde el 
Consistorio bañejo se han sabi-
do adaptar para continuar con 
su trabajo. 
– ¿En qué medida ha afectado? 
– El anterior secretario, con el que 
llevábamos muchos años traba-
jando, se jubiló, y durante casi un 
año contamos con otro secreta-
rio, que al no tener la plaza en 
propiedad no fue el definitivo. La 
persona que está ahora ya sí cuen-
ta con esa plaza en propiedad, y 

ya podemos hacer un trabajo me-
jor, pero hemos tenido ese hán-
dicap de tener tres secretarios 
con diferentes formas de traba-
jar con las que nos teníamos que 
hacer día a día.  
– ¿De qué se siente más orgullo-
so de estos cuatro años? 
– Más allá de las actuaciones que 
se hayan realizado, de lo que me 
siento más orgulloso es del com-

portamiento que tuvimos en Ba-
ños durante los meses de confi-
namiento. Cada vecino que pudo 
poner su granito de arena, lo puso, 
y al final nos damos cuenta de 
que, a pesar de llevar vidas indi-
viduales, no dejamos de estar en 
un pueblo donde lo poco que se 
puede hacer es para mejorar la 
vida de nuestros vecinos.  

– ¿Dónde cree que se debe po-
ner el foco ahora? 
– Hablamos de que tenemos ser-
vicios para los niños y jóvenes, 
por lo que yo creo que ahora te-
nemos que trabajar para los ma-
yores. Se necesita ese lugar para 
que ellos no tengan que salir del 
pueblo, y puedan quedarse aquí 
a pasar las horas que tie-
nen que estar solos y que 
no pueden contar del cui-
dado que necesitan. Ha-
ría falta ese lugar en el 
que tanto ellos como las 
familias sepan que van a 
estar más tranquilos. 
– ¿Cuál es la valoración  
de esta legislatura? 
– Agradecer primero a la oposi-
ción, con la que hemos trabaja-
do de la mano y hemos sido un 
equipo, que al final es lo que en 
un pueblo se pretende, trabajar 
en conjunto. También estoy agra-
decido a todos los vecinos, ya que 
algunas veces te equivocas y lo 
admites, y ellos entienden esos 
errores.

«Estoy muy 
orgulloso  
de cómo nos 
portamos en 
la pandemia»

«Tenemos 
que poner 

el foco  
en los 

mayores»
  David Villoslada  Alcalde  
de Baños de Río Tobía

  SONIA TERCERO



C alahorra, el segundo gran 
núcleo de población en La 
Rioja, con 24.654 habitan-

tes, ha puesto los cimientos en es-
tos últimos cuatro años para refor-
zar su liderazgo como cabecera de 
comarca, con proyectos dirigidos a 
reindustrializar la localidad, fijar 
población, recuperar su patrimo-
nio como atractivo turístico y avan-
zar hacia un modelo de ciudad más 
accesible y sostenible. 

La iniciativa capital que con toda 
seguridad ha marcado la legislatu-
ra es el Centro Nacional de la Tec-
nología del Envase y el Embalaje en 
el polígono del Recuenco, que ya 
cuenta con una entrada provisio-
nal para solventar la problemática 
de la falta de accesos que arrastra-
ba desde hace años.  

El Centro del Envase 
y el Embalaje, en el que  
los gobiernos de Espa-
ña y La Rioja invertirán 
40 millones de euros, 
pretende resolver los re-
tos del sector con la im-
plicación directa de las 
industrias. Así, contará 
con un ‘hub de innova-

ción’, un centro de I+D y un planta 
de industrialización y prototipado.  

Potenciar el turismo de Calahorra 
como ciudad bimilenaria y con un 
importante pasado es otro de los 
retos en los que se ha trabajado esta 
legislatura; muy fructífera, por cier-
to, en cuanto a la aparición de res-
tos arqueológicos durante distin-
tas obras públicas. Los vestigios de 
un canal romano en la urbaniza-
ción de la calle Eras, expuestos aho-

ra en la plaza Juan de Jesús María; 
el hallazgo de nuevo torreón roma-
no en el yacimiento de La Clínica y 
de los restos del antiguo puente me-
dieval junto al Cidacos han supues-
to interesantes descubrimientos, 
en los que se trabaja para ofrecer-
los como atractivo para el turismo. 

En este sentido, ya se está ejecu-
tando la urbanización del entorno 
de las cloacas romanas de la calle 
San Andrés, para su apertura al pú-
blico; y se trabaja en la musealiza-
ción del área arqueológica de La 
Clínica y la puesta en valor del to-
rreón de Portillo de La Rosa y de la 

torreta del antiguo cuartel de la 
Guardia Civil. Además, se ha actua-
do en la muralla romana de la Cues-
ta Juan Ramos y en el yacimiento 
de La Clínica.  

El hospital, integrado en el Seris 
Como ciudad de servicios uno de 
los logros más importantes, que era 
una deuda histórica con los pacien-
tes de La Rioja Baja, ha sido la in-
tegración del Hospital de Calaho-
rra en el Servicio Riojano de Salud, 
lo que ha permitido que el centro 
resulte atractivo de cara a la con-
tratación de nuevos médicos. El pa-

sado año, el Parlamento de La Rio-
ja aprobó la ley para transformar 
el hospital en una fundación públi-
ca sanitaria como parte del Seris. 
Además, el pasado mes de febrero 
el Gobierno de La Rioja abrió la con-
vocatoria para la integración en la 
condición de personal estatutario 
fijo del Servicio Riojano de Salud 
del personal laboral fijo del hospi-
tal. 

Siguiendo con la mejora de los 
servicios sanitarios, el Gobierno de 
La Rioja avanza en la ampliación 
del centro de salud en la nave del 
antiguo trujal de la cooperativa de 
Los Santos Mártires. De hecho, el 
Ayuntamiento está derribando en 
estos momentos el edificio para ce-
dérselo al Ejecutivo regional. 

Calahorra se está preparando 
también para acoger nuevos ser-
vicios, como una estación de tren 
intermodal, cuya construcción está 
pendiente de adjudicarse. Tam-
bién la localidad ha puesto las ba-
ses durante este tiempo del nue-
vo centro de FP integrada en los 
solares de la antigua fábrica de En-
vases Moreno, que se derribará en 
breve.  

La mejora de la accesibilidad 
también está siendo importante. 
Para ello se ha comenzado una 
campaña de rebajes de acera que 
afecta a 200 pasos de cebra y 50 
calles. En estas obras se invierte 
más de un millón de euros.  

Y sin duda, una de las grandes 
apuestas de esta legislatura para 
el ocio juvenil ha sido la celebra-
ción del festival Holika, que contó 
con 55.000 asistentes . 

Sábado 1.04.23 LA RIOJA

32

LA RIOJA, PUEBLO A PUEBLO

CALAHORRA, 
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A LA INDUSTRIA

CALAHORRA

El nuevo 
centro de 
FP es un 
proyecto 

puntal

La ciudad pone las bases para acoger el 
Centro Tecnológico Nacional del Envase y 

convertirse en referente turístico con la 
recuperación de sus restos arqueológicos



I. Á. 

L a alcaldesaa de Calaho-
rra, Elisa Garrido, tra-
baja en la «reindustria-

lización» de la ciudad a través 
de un «proyecto transversal».  
– ¿Cuál de los proyectos que se 
han afianzado esta legislatura 
puede suponer el mayor cam-
bio en la ciudad? 
–Desde luego todo 
lo que tiene que ver 
con la reindustria-
lización de Calaho-
rra. Un proyecto 
trasversal en el que 
confluyen muchas 
acciones, como la 
adecuación del po-
lígono el Recuenco y su acceso; 
la instalación en este polígono 
del Centro Tecnológico Nacio-
nal de Tecnologías del Envase 
y unido a ello el nuevo centro de 
Formación Profesional Integra-
do, cuyo principal reto es la for-
mación de los y las profesiona-
les que nutran a las empresas 
de nuestro entorno y que tienen 

dificultades para disponer de 
trabajadores con cualificación 
adecuada. 
– ¿Cómo se encuentra el pro-
yecto de la estación intermo-
dal? 
– Actualmente estamos adap-
tando el proyecto para facilitar 

la concurrencia de 
empresas que se 
hagan cargo de la 
ejecución de la 
obra. Por lo tanto, 
sólo queda  ejecu-
tar la obra. 
– ¿Qué mejoras  
percibirá el ciuda-
dano con la am-

pliación del centro de salud? 
– Hay servicios que actualmen-
te no disponen de instalaciones 
adecuadas por falta de espacio 
y por tanto, cada servicio podrá 
disponer de una ubicación y un 
espacio suficiente. Especialmen-
te, lo que tiene que ver con ac-
tividades de prevención y de sa-
lud sociocomunitaria. 

«De la  
intermodal 
sólo queda 
ejecutar  
la obra»

«El centro de 
salud dispondrá 
de espacio para 
actividades de 
prevención»
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  Patrimonio y ocio.  A la iz-
quierda, yacimiento de La Clíni-
ca y obras en el yacimiento de 
las Medranas. Abajo, un con-
cierto de la edición 2022 del 
festival Holika.  I. Á./J. R.

24.654  habitantes 
Patrimonio religioso  

Catedral, iglesias de Santiago y San An-
drés, convento de San José, santuario del 

Carmen y San Francisco. 
Patrimonio cultural  

Museos de la Romanización y de la Verdu-
ra, yacimiento de La Clínica, muralla ro-

mana... 
Patrimonio natural  

El Perdiguero, el Recuenco y los Senderos 
de la Verdura.

DE INTERÉS

Diseño del Centro del Envase.  I. Á.

  Elisa Garrido   
Alcaldesa de Calahorra

Elisa Garrido.  I. Á.



C asalarreina es una locali-
dad que crece. La pande-
mia no ha sido capaz de 

frenar el desarrollo del municipio 
dirigido por Félix Caperos, que en  
esta legislatura ha centrado sus es-
fuerzos en potenciar la educación, 
el turismo y el deporte. Durante es-
tos últimos cuatro años de gobier-
no, la cuarta parte de los que Ca-
peros lleva al frente del Ayunta-
miento, en los que Casalarreina ha 
pasado a convertirse en uno de los 
destinos referentes en la recepción 
de turistas en La Rioja Alta. Y, aun-
que este sector es una parte im-
prescindible de su funcionamien-
to, la prioridad este mandato ha 
estado destinada a los casalarreite-
ros y sus vecinos más próximos.  

Por este motivo, el avance más 
importante de la localidad ha sido 
la creación del nuevo colegio,  que 
cuenta con una inversión cercana 
a los 4 millones de euros.  

«El nuevo colegio es principal 
reto al que nos hemos enfrentado 
estos años y ya es, por fin, una rea-
lidad», destaca Félix Caperos. «Un 
colegio se construye cada 70 años 
aproximadamente; es decir, uno 
cada siglo, las viejas escuelas se 
construyeron en los años 60 y al 
fin hemos conseguido construir el 
colegio del siglo XXI para que los 
niños y niñas de Casalarreina ten-
gan unas condiciones buenas para 
educarse». 

Como profesor de Historia que 
es, para Caperos la inversión en 
Educación va más allá de una edi-
ficación. «Se trata de un proyecto 
‘de pueblo’, trascendente. Pero ade-

más, la construcción de un colegio 
no sólo tiene una vertiente educa-
tiva, que es la principal, sino que 
constituye una apuesta por conso-
lidar  la población de 
nuestro municipio y el fu-
turo de Casalarreina». 

Durante los últimos 
meses se ha construido 
un colegio moderno con 
instalaciones de gimna-
sio, con parques, colum-
pios y aulas de última ge-
neración. «Es una apues-
ta por la educación y por 
el futuro», considera. 

En segundo lugar, para Casala-
rreina, el turismo supone una de 
sus principales fuentes de ingre-
sos. Por este motivo, durante esta 

legislatura ha intensifi-
cado su apuesta por un 
turismo de calidad y 
sostenible. 

En este último año, 
ha impulsado un turis-
mo sostenible que gire 
alrededor de nuestros 
valores más seguros, 
que tienen margen de 
mejora: el patrimonio, 
con el Monasterio de la 

Piedad como buque insignia de la 
cultura en Casalarreina. 

Para ello, ha abierto por prime-
ra vez una oficina de turismo con 
tres guías, financiados al 100% por 
el Gobierno regional, que enseñan 
el Monasterio y además dan infor-
mación sobre el municipio y sus 
principales valores patrimoniales. 
Además, se han reformado los iti-
nerarios con distintos paneles que 
valorizan los principales recursos 
patrimoniales, es decir, edificios, 
paisajes y rutas.  

También, desde el Ayuntamien-
to se ha trabajado en crear una nue-
va marca turística. Además se ha  
involucrado a toda la hostelería 
para realizar una web que se con-
vierta en un portal de acceso a to-
dos sus recursos. 

«Del mismo modo, estamos tra-
bajando en los recursos naturales 
y en la creación de un gran parque 
temático y natural sobre el Rioja y 
los recursos naturales que posee-
mos, además de crear nuevos iti-
nerarios verdes para el paseo y el 
disfrute», detalla Caperos. 

La cultura se une así a la oferta 
turística, liderada por una gastro-
nomía de calidad. Y en este afán 
de poner el valor el patrimonio del 
municipio, el Ayuntamiento de Ca-
salarreina acaba de adquirir un 
emblema patrimonial del pueblo 
y de La Rioja: la ermita románica 
de Ajuarte.  

«Era propiedad de un banco y 
un fondo de inversión, y está muy 
deteriorada –explica su alcalde–. 
Llevábamos tiempo instando a la 
propiedad a su rehabilitación y, 
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CASALARREINA 
IMPULSA LA 

CULTURA

La localidad inaugurará un gran colegio  
el próximo curso, que se suma a la 

apertura de la oficina de turismo y la 
adquisición de la ermita de Ajuarte

Obras del CEIP de Casalarreina, que estará listo el próximo curso.  L.R.

CASALARREINA

La 
construcción 

del colegio 
constituye la 
apuesta por 
consolidar la 
población y 

el futuro



ante las dificultades, hemos podi-
do llegar a un acuerdo y convertir 
un edificio con un alto valor artís-
tico y emocional para casalarrei-
na en propiedad pública. Ahora el 
reto es consolidar el edificio y de-
sarrollar un proyecto que comple-
mente el desarrollo Turístico y pa-
trimonial de Casalarreina». 

Una adquisición que ha supues-
to un reto. «Estoy seguro, a pesar 
de las dificultades del edificio, que 
los ciudadanos de Casalarreina es-
tarán muy contentos de recuperar 
un edificio tan importante para no-
sotros. Es todo un logro». 

Por último, el Ayuntamiento ca-
salarreitero ha decidido em-
prender una apuesta de-
portiva y social. 

«El Consistorio se ha 
comprometido con el de-
porte, y para ello estamos 
ampliando el campo de fút-
bol y las canchas para que 
los jóvenes puedan disfru-
tar en las mejores condi-

ciones de nuestra zona deportiva».  
Porque el deporte, como forma 

de ocio saludable, ha sido uno de 
los objetivos más importantes para 
el consistorio riojalteño durante los 
últimos años. 

 «Nuestra zona deportiva es un 
emblema, liderada por la pista de 
pádel y el polideportivo, y tenía ne-
cesidad de renovar las canchas y 
el campo de fútbol donde juega el 
Casalarreina, club de fútbol», de-
talla Caperos. Un club que duran-
te las últimas temporadas ha lle-
vado a su afición a lo mas alto de 
la Tercera riojana.

Sábado 1.04.23 LA RIOJA

35

LA RIOJA, PUEBLO A PUEBLO

  Obras que impulsan el avance.  Reforma de 
las canchas. Abajo, firma del convenio para la 
creación de la oficina de turismo y el Monasterio 
de La Piedad.  L.R.

Población  
1.074 habitantes 

 
Patrimonio Religioso  

Monasterio de La Piedad 
Iglesia de San Martín 

Ermita de San Román Ajuarte 
 

Patrimonio Civil  
Palacio de Pobes 

Palacio del Marqués de Vargas 
Palacio de los Condestables de Castilla 

Plaza de La Florida 
 
 
 

Patrimonio Natural 
 Fuente Pobes 

Puente y entorno sobre el Oja 
 

Ermita de San Román Ajuarte, adquirida por la Corporación a un banco. ::  L.R.

El 
Ayuntamiento 
renovará las 

canchas 
deportivas

DE INTERÉS
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Mi valoración de la legis-
latura es muy positiva, 
pues se han consegui-

do la mayoría de los objetivos 
en los que llevábamos traba-
jando durante años y me atre-
vo a decir que décadas, aunque 
siempre quedan muchas cosas 
por seguir realizando», explica 
Félix Caperos en un somero 
balance de los últimos cuatro 
años de gobierno local. 

Para el alcalde riojalteño, lo 
importante es tener un proyec-
to de municipio, «que lo tene-
mos, y lo estamos llevando a 
cabo, el cual abarca a todas las 
personas, desde los mayores a 
los jóvenes».  

Así, Félix Caperos se acuerda 
de los mayores: «Hemos conso-
lidado con la apertura del cen-
tro de día una gran herramien-
ta para conciliar y cuidarles»; y 
de los jóvenes, «con la mejora de 
sus instalaciones deportivas para 

su desarrollo». Asimismo, anun-
cia su voluntad de construir un 
lugar para que puedan convivir 
en los meses de invierno. 

En cuanto a la educación, el 
proyecto ‘de pueblo’ se ha mate-
rializado con la construcción de 
un nuevo colegio, con una inver-
sión de más de 4 millones de eu-
ros del gobierno regional. «Es el 
colegio del siglo XXI», conside-

raba el primer edil sin esconder 
cierto orgullo. 

Por otro lado, en cuando al tu-
rismo, Caperos destaca la pues-
ta en valor del principal recur-
so turístico, que estaba cerrado, 
como es el Monasterio domini-
co de la Piedad. 

«Pero también mostramos 
nuestro proyecto de ciudad con 

la mejora constante de nuestras 
calles, aunque todavía queda mu-
cho por hacer para embellecer 
Casalarreina; y por la agricultu-
ra, con arreglos de caminos», 
sostiene.  

Y recuerda otros muchos pro-
yectos culturales de éxito recu-
rrente, año tras año, como el fes-
tival de ‘Clássica’, entre 
otras actividades.  

«En definitiva, aun-
que quedan asuntos en 
el tintero para seguir 
adelante, ha sido una 
buena legislatura y, con 
humildad, pero deter-
minación, se puede de-
cir que han sido cuatro años de 
grandes inversiones y cambios», 
señala el alcalde Caperos. 

«Tras este tiempo transcurri-
do, debo dar las gracias al pue-
blo y a los concejales que han 
trabajado en una dura época (con 
una pandemia y crisis incluidas), 
pero en la que Casalarreina no 
ha parado. ¡Seguimos adelante!», 
concluye.

«Hemos 
conseguido 
objetivos  
pendientes 
hace décadas»

«Ha sido una 
legislatura 
de grandes 

inversiones»  Félix Caperos  Alcalde  
de Casalarreina

 Félix Caperos

« 



E n Cervera del Río Alhama, 
la legislatura termina con 
varias obras importantes 

en marcha, que suponen la moder-
nización de infraestructuras y ser-
vicios. Además, estos cuatro años 
se han materializado otros proyec-
tos tanto en Cervera como en sus 
otros cinco núcleos urbanos (Ca-
bretón, Rincón de Olivedo, Valdegu-
tur, Valverde y Ventas del Baño). 

La urbanización de la travesía 
LR-284 en Cervera es la interven-
ción más relevante. Comenzó en 
verano de 2022 con un presupues-
to total de 2,2 millones de euros y 
un plazo de ejecución de un año.   

Conlleva una inversión de 2 mi-
llones del Gobierno de La Rioja. In-
cluye la renovación del sistema de 
tubería en 1,3 kilómetros, con una 
nueva red pluviales y acometidas 
a las viviendas, además del alum-
brado y la pavimentación. 

«Para los cuatro siguientes años 
se ha planteado mejorar la otra tra-
vesía (carretera LR-123 hacia Val-
verde) desde la plaza de toros has-
ta la Cruz Roja», explica la alcalde-
sa, Estrella Santana. 

En estos momentos se llevan a  
cabo los trabajos del hogar del ju-
bilado de Cervera que se está in-
sonorizando y, además del servi-
cio de comedor social, se podrá uti-
lizar como un espacio cultural fle-
xible con paneles móviles para las 
diferentes necesidades que tenga. 

En Rincón de Olivedo, destaca 
la construcción de un pabellón mul-
tifuncional para la práctica depor-
tiva y para otro tipo de eventos. El  
nuevo recinto se ubica junto al cen-

tro escolar y estará a disposición 
de los alumnos. Cuesta más de 1,3 
millones de euros financiados al 
90% por el Gobierno regional. 

La urbanización de la 
calle Fuente Peña en Val-
verde, la Plaza de la Igle-
sia en Cabretón y una pri-
mera fase de la calle Pe-
dro Sáez de Guinoa en 
Ventas del Baño han sido 
otras intervenciones de 
esta legislatura.  

En Valdegutur se están 
rehabilitando las antiguas 
escuelas para convertir-

las en un edificio de usos múlti-
ples. En este caso se ejecuta a tra-
vés de varias subvenciones de los 
planes de obras y servicios. La in-

versión superará los 
100.000 euros. 

La renovación del 
alumbrado público ha su-
puesto otra de las actua-
ciones importantes en 
esta legislatura. Una pri-
mera fase se centró en la 
sustitución de las lumi-
narias por tecnología led, 
el arreglo de los cuadros 
de mando y la moderni-

zación de la instalación. 
Queda pendiente una segunda 

fase que consistirá en una amplia-
ción de 101 puntos más de luz en 
lugares que necesitan mayor ilu-
minación o zonas especiales. 

Ambas intervenciones se reali-
zaron en los seis pueblos del muni-
cipio y tienen un coste que supe-
ra los 600.000 euros, financiados 
a través de los fondos europeos. 

Otro logro ha consistido en la 
puesta en marcha de un módulo 
de formación profesional básica, 
sobre ‘Acceso y conservación de 
instalaciones deportivas’.  

Varias pinturas mu-
rales han embellecido 
Cervera estos cuatro 
años y se ha rehabilita-
do el parque de San Gil. 

Con la subvención de 
la orden de ermitas se 
arregló la fachada y el 
tejado de la Basílica de 
la Virgen del Monte. El 
muro de contención de la calle que 
lleva a este edificio se cayó y de ur-
gencia hubo que construir otro.  

También surgió la necesidad de 
tomar medidas con premura para 
evitar los daños de los derrumbes 
de la peña del castillo porque co-
menzaron a producirse despren-
dimientos en zonas que afectaban 
a casas habitadas. «Gracias a un 
convenio con la Comunidad Autó-
noma se pusieron unas barreras 
de protección», comenta Santana. 

Se han realizado arreglos de ca-
minos como un tramo del que lle-
va a Canejá y otro de Bar-
nueva (une Cabretón y Ven-

Sábado 1.04.23 LA RIOJA

37 

LA RIOJA, PUEBLO A PUEBLO

CERVERA SE 
RENUEVA Y 

MODERNIZA

En la legislatura, destacan las obras de 
reurbanización de la travesía de Cervera, 

el pabellón de Rincón de Olivedo y la 
sustitución del alumbrado público del 

municipio

Travesía de Cervera en obras, junto al Ayuntamiento.  S. S. J.

CERVERA DEL RÍO ALHAMA

Está en 
marcha la 

reforma del 
hogar y en 

breve se 
licitará la 
del hotel 

rural

Continúan 
las mejoras 
de caminos 
y calles en 
los barrios

>



tas del Baño) que continua-
rá este año. 

En Ventas del Baño la iglesia tie-
ne un edificio adosado que en su 
día se arregló para utilizarlo como 
albergue. El Consistorio lo ha equi-
pado con una subvención de Tu-
rismo con cocina y mobiliario para 
que a partir de esta primavera aco-
ja a quien lo solicite. 

Las actuaciones del Plan de Sos-
tenibilidad Turística del Valle Al-
hama-Linares han sufrido retraso 
en esta legislatura y se espera que 
en breve se licite la reforma del 
‘Hotel Museo de la Alpargata’.  

A Biodiversidad se solicitó pro-
longar el camino verde del Alha-

ma desde el balnea-
rio de la Albotea has-
ta Ventas del Baño, 
para enlazar con la 
ruta saludable de Na-
varra. Los contactos 
comenzaron en 2020 
y la intervención está 
en marcha con las ex-
propiaciones para en-
sanchar el sendero.  

De cara al futuro, Santana expo-
ne la intención de modernizar las 
instalaciones deportivas y educa-
tivas de Cervera, que se han queda-
do obsoletas. Incluye la posibili-
dad de construir una pista de pá-
del cubierta. 

Otro reto pendiente consiste en 
rehabilitar los espacios deteriora-
dos del casco viejo cerverano que 
se encuentran con casas en esta-
do de ruina. Se trata de zonas que 
plantean muchos problemas y pe-
ligro, aparte de la mala imagen.
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  Mejoras.  Pintura mural en las paredes 
del huerto de la parroquia de San Gil, vallado en 
la parte alta de la peña del castillo y zona infantil 
del parque de San Gil en Cervera.  S. S. J.

2.273 
habitantes 

 
Patrimonio de Cervera  

Iglesia de San Gil (siglos XV-XVII) 
Iglesia de Santa Ana  (siglos XVI-XVII) 

Basílica de la Virgen del Monte (siglos 
XVI-XVII 

 
Fiestas y eventos del municipio 

Fiestas de Santa Ana en Cervera en julio 
Fiestas de San Gil en Cervera en agosto 

y septiembre 
Saca de vacas en Valverde en agosto 

Suelta del toro ensogado en Cabretón 
en septiembre 

Feria Gastro Enológica y Tradicional de 
Rincón de Olivedo en diciembre

Pabellón multifuncional de Rincón de Olivedo, en construcción.  S. S. J.

Mejorar las 
instalaciones 
deportivas y 

educativas es 
un reto de 

futuro

DE INTERÉS

>

CERVERA DEL RÍO ALHAMA
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S. S. J.
 

E strella Santana cumple 
ocho años al frente del 
Ayuntamiento de Cerve-

ra del Río Alhama que tiene la 
singularidad de administrar 
seis núcleos urbanos separados 
(Cervera, Cabretón, Rincón de 
Olivedo, Valdegutur, Valverde y 
Ventas del Baño). 
– ¿Cómo describe esta última le-
gislatura? 
– Ha sido una legislatura muy atí-
pica y complicada por la pande-
mia y la guerra de Ucrania. Han 
provocado grandes retrasos en 
proyectos como la rehabilitación 
del hogar del jubilado de Cerve-
ra o el pabellón de Rincón de Oli-
vedo, que deberían estar finali-
zados hace tiempo. Además, ha 
frenado la apertura del balnea-
rio. La respuesta de la Unión Eu-
ropa, con los fondos que se dis-
tribuyen en España a través del 
Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resiliencia supone una 
oportunidad muy buena para ma-

terializar iniciativas que al inicio 
de la legislatura no pensábamos 
que pudiesen hacerse realidad. 
– ¿Qué conlleva tener seis nú-
cleos urbanos diferentes? 
– Dificulta la gestión y provoca 
muchos más gastos corrientes de 
los que puede tener un munici-
pio con el mismo número de ha-
bitantes, pero agrupados. Somos 
2.300 habitantes y tenemos tres 
colegios, cuatro piscinas, varios 

cementerios. Por otro lado, dis-
ponemos de ventajas. Cervera 
cuenta con el convenio de cabe-
ceras de comarca y cada uno de 
los demás núcleos urbanos tiene 
su plan de obras y servicios. 
– ¿Estar tan diseminados ha in-
cidido en las acciones realiza-

das durante la pandemia? 
– Sobre todo porque dos de los 
pueblos lindan con otras comu-
nidades autónomas. Valverde con 
Aragón, Castilla y León y Nava-
rra, y Las Ventas con Navarra. 
Esto ocasionaba mucho descon-
cierto entre los que tenían huer-
tos o propiedades en otra región, 
por ejemplo. 
– ¿Cómo ve el futuro? 
– Soy muy optimista. Es-
tamos aprovechando muy 
bien los fondos europeos. 
Tenemos proyectos con 
sus partidas como la reha-
bilitación de la casa de 
cultura, la compra de un 
vehículo eléctrico de nue-
ve plazas para trasladar a 
los vecinos, la renovación 
de la flota municipal y mejoras 
en el suministro de agua en Cer-
vera (se construirá un nuevo de-
pósito y una conducción desde 
Rincón de Olivedo para traer agua 
de boca del embalse del Regajo 
de Cornago), Cabretón y Valdegu-
tur.

«Gestionar 
seis núcleos 
es difícil, 
pero tiene 
sus ventajas»

«La 
pandemia y 
la guerra de 
Ucrania han 

retrasado 
varios 

proyectos»

  Estrella Santana  Alcaldesa 
de Cervera del Río Alhama

 Estrella Santana.



E n un paraje sin igual, rodea-
do de agua y montañas, 
emerge El Rasillo. Este pe-

queño municipio de La Rioja, en el 
que en la actualidad residen 145 
habitantes, es mucho más que un 
lugar donde veranear. Es un pue-
blo que tiene vida propia, que me-
jora sus instalaciones y que cami-
na hacia un futuro mucho más ac-
tivo. Muestra de ello es que, desde 
el pasado 2022, se ha convertido 
en sede de la Mancomunidad de 
Desarrollo Turístico de Los Came-
ros en la que se unieron por pri-
mera vez los valles del Iregua y el 
Leza.  

Esta nueva Mancomunidad ha 
supuesto un hito en la zona ya que 
se han unido la mayoría de los pue-
blos que configuran los dos Came-
ros con un único fin: la dinamiza-
ción a través de actividades de ocio, 
culturales y deportivas. En esta lí-
nea de acciones, y como sede de la 
misma, El Rasillo realizó el pasa-
do año una gran inversión para la 
puesta a punto de uno de los com-
plejos deportivos más especiales 
de la Comunidad al encontrarse a 
más de mil metros de altitud.  

El Ayuntamiento camerano inau-
guró el primer circuito de orienta-
ción de La Rioja, que consta de tres 
recorridos diferentes, en función 
del nivel. El primero, de color ver-
de, está pensado para la iniciación 
con una longitud de entre 1 y 2 ki-
lómetros; el segundo, de dificultad 
media, suma entre 3 y 4 kilómetros 
de distancia. El último y más duro, 
reservado para aquellos que ya ten-
gan experiencia en la orientación, 

recorre entre 5.500 y 6.500 metros.  
Además de este circuito de orien-

tación, el consistorio de El Rasillo 
inauguró un rocódromo pensado 
para la práctica de los 
más pequeños. Con una 
pared no muy alta para 
evitar el peligro de caída, 
los deportistas de todas 
las edades han podido 
probar y adentrarse en el 
mundo de la escalada en 
una vía ancha pensada 
para la práctica de varias 
personas a la vez.  

La creación de estas 

instalaciones deportivas no ha sido 
el único proyecto del equipo de go-
bierno camerano, ya que en estos 
cuatro años se han acometido sus-

tanciales obras para la 
mejora de su centro ur-
bano. Con una inversión 
autonómica de 175.000 
euros, se han asumido la 
pavimentación de las ca-
lles del municipio a tra-
vés del Plan de Obras y 
Servicios del Gobierno 
de La Rioja. Asimismo,  y 
como municipio de me-
nos de 300 habitantes, se 

ha destinado la ayuda correspon-
diente a la adquisición de una pala 
quitanieves. Por último, El Rasillo 
ha podido renovar el 90% de las 
instalaciones de alumbrado públi-
co instalando farolas de led con las 
que ha bajado considerablemente 
el gasto de luz y ha cambiado con-
tadores para colocar un sistema de 
radiocontrol.  

Estas medidas han hecho que 
el municipio se convierta en un 
lugar más cómodo y adaptado en 
el que vivir aunque, tal y como co-
menta su alcalde, Rubén Martínez 
Soriano, «seguimos teniendo el 
problema de la disponibilidad de 
casas ya que la gente que decide 
mudarse a vivir a El Rasillo no en-
cuentra una alternativa para su 
compra y debe optar por las ca-
sas de alquiler». Y es que la pande-
mia ha traído al pueblo a varias 
familias que, con la posibilidad 
del teletrabajo, han decidido asen-
tarse en el municipio. Esta nueva 
oportunidad de contar con más 
población abrió la necesidad de 
dotar al pueblo de una mejor red 
de conexión wifi, cuya puesta en 
marcha se encuentra en una pri-
mera fase.  

El crecimiento de El Rasillo tam-
bién ha demandado una mayor 
oferta de actividades sociocultura-
les, entre las que han destacado 
por su poder de convocatoria las 
clases de pilates, diferentes talle-
res, ciclos como el festival de ma-
gia o la puesta en marcha de una 
ludoteca durante la época estival. 
Y es que no hay que olvidar que el 
municipio aumenta en hasta diez 
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EL RASILLO SE 
ACTIVA PARA 

GANAR EL FUTURO

Sede de la Mancomunidad de Cameros,  
el municipio ha mejorado  
sus calles y ha habilitado  

un complejo deportivo 

Panorámica en la que se pueden ver las construcciones y la iglesia de El Rasillo.  FERNANDO DÍAZ

EL RASILLO

El Rasillo 
cuenta con 

el único 
circuito de 
orientación 

fijo de  
La Rioja



veces su población durante el pe-
riodo estival. 

Otro de los momentos clave de 
esta legislatura fue la recupera-
ción de su icónico olmo. El pasa-
do mes de junio, el pueblo came-
rano se quedó sin aliento al pen-
sar que podrían quedarse sin su 
símbolo, afectado de grafiosis, una 
enfermedad causada por un hon-
go transmitido por los escaraba-
jos que pudo matar a este árbol 
de más de 400 años de antigüe-
dad. El olmo de El Rasillo está ca-
talogado como Árbol Singular de La 
Rioja, se encuentra a 1.106 me-
tros de altitud y cuenta con la pe-

culiaridad de ser el único 
ejemplar de montaña que 
se encuentra en la plaza 
de un pueblo. Pese a las 
labores constantes de 
poda y estabilización de 
sus ramas desde el año 
1999, el árbol contrajo 
esta enfermedad sin lle-
gar a la savia del tronco, 
lo que permitió su super-
vivencia gracias al control 
por parte del biólogo, in-

geniero de Montes y Catedrático 
de la Universidad Politéctica de 
Madrid, Luis Gil.  

El olmo resurgió gracias a los 
trabajos de poda siendo el prime-
ro en su especie que se recuperó 
de esta enfermedad y a los pocos 
meses de su recuperación encon-
tró el reconocimiento nacional al 
ser uno de los finalistas del con-
curso ‘Árbol y Bosque del Año 
2023’ que convoca anualmente la 
ONG Bosques Sin Fronteras. 

Sábado 1.04.23 LA RIOJA

41

LA RIOJA, PUEBLO A PUEBLO

  Actuaciones.  El Consistorio de El Rasillo ha 
instalado máquinas para las personas mayores, 
un rocódromo y ha cuidado del olmo de su  
núcleo urbano.  F. D./J. L.

Habitantes   
145 vecinos y vecinas 

 
Patrimonio Religioso  

Iglesia de Nuestra Señora de las Eras 
Ermita de San Mamés 

 
 

Patrimonio Civil 
Museo Etnológico dedicado a Victoriano 

Labiano 
 

Patrimonio Natural  
Pantano González Lacasa 
Paseo alto de la Agenzana 

 

Festividades 
Fiestas de San Mamés  
Fiestas de San Isidro  
Fiestas de San Pedro 

Fiestas de la Virgen de las Eras

El Rasillo luce una nueva iluminación led que alumbra, en ese caso, un parque infantil.  FERNANDO DÍAZ

El olmo de El 
Rasillo sufrió 

el pasado 
año la 

enfermedad 
de la 

grafiosis

DE INTERÉS
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EL RASILLO

M. HERMOSILLA 

 

R ubén Martínez Soriano 
cogió las riendas de la 
alcaldía de El Rasillo 

con ilusión y ganas de «hacer 
muchas cosas» en 2019. La 
pandemia truncó sus planes de 
manera momentánea parali-
zando unos proyectos que vol-
verían a retomarse con la vuelta 
a la normalidad. Entre ellos, la 
creación de una mancomuni-
dad de Los Cameros de la que el 
municipio riojano de 145 habi-
tantes es sede en la actualidad.  
– ¿Cómo ha sido esta legislatu-
ra? 
– Vamos a considerarla como me-
dia legislatura ya que la pande-
mia nos quitó dos años en los que 
poco pudimos hacer. Aún con 
todo, para mí han sido unos años 
muy bonitos ya que yo me encon-
tré un Rasillo dividido y ahora he-
mos visto como la cosa ha cam-
biado. Hemos podido observar 
como han subido al pueblo varias 

parejas de jóvenes a teletrabajar 
por lo que esto es una muy bue-
na noticia. Estamos muy conten-
tos con los vecinos ya que hay una 
gran complicidad entre ellos y el 
Ayuntamiento.  
– ¿Qué proyectos destacaría de 
estos últimos cuatro años? 
– Hemos hecho muchos proyec-
tos para mejorar la vida en el pue-
blo. Hemos asfaltado calles que 

llevaban más de 40 años a falta 
de urbanizar, hemos conseguido 
hacer una traída de agua nueva 
con la que poder garantizar el 
agua en los meses de verano y he-
mos sido una parte fundamental 
de la creación de la Mancomuni-
dad de Desarrollo Turístico de Los 
Cameros al ser la sede la misma. 
En cuanto a temas puntuales, he-

mos construido un parque infan-
til para los niños y de máquinas 
para que puedan ejercitarse los 
más mayores.  
– ¿En qué ha podido cambiar El 
Rasillo desde que llegó al poder? 
– Me encontré con un El Rasillo 
un poco reticente a participar en 
las propuestas del equipo de go-
bierno. No he sido una 
persona sectaria con su 
color político, algo que 
han apreciado los veci-
nos y vecinas. En estos 
años la gente se ha vuel-
to a implicar siendo los 
primeros que proponían 
cosas y se les escuchaba.  
– ¿Qué ha quedado por 
hacer? 
– Nos han quedado va-
rios proyectos en el tintero. So-
bre todo queremos dotar a El Ra-
sillo de viviendas de Protección 
Oficial y de una zona cubierta en 
la que poder hacer eventos todo 
el año.  Además, tenemos en men-
te la instalación de cargadores 
eléctricos para los coches. 

«No he sido 
una persona 
sectaria con 
su color 
político»

«Queremos 
dotar a  

El Rasillo de 
viviendas 

de 
Protección 

Oficial»

  Rubén Martínez Soriano 
 Alcalde de El Rasillo

Rubén Martínez Soriano.
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C uando el equipo de gobier-
no que dirige Concha An-
dreu tomó posesión, la Di-

rección General de Política Local 
jugaba con un presupuesto de 
19,01 millones de euros (2018). 
Ahora, esa cifra –la del dinero que 
llega directamente a los munici-
pios riojanos–, ha ascendido a 
30,87 millones de euros, lo que su-
pone un crecimiento del 62% a lo 
largo de la legislatura que llega a 
su final.  

La actividad en materia de polí-
tica local ha sido intensa en estos 
últimos cuatro años, con líneas de 
actuación que ya se venían con-
templando con anterioridad pero 
que ahora se han dotado de una 
mayor cuantía presupuestaria; con 
y otras que han surgido de las pro-
pias circunstancias. 

Entre las recurrentes en el tiem-
po están los Planes de Obras y Ser-
vicios Locales, que siempre resul-
tan muy concurridos por las nece-
sidades que plantean los diferentes 
municipios. En esta legislatura se 
han diseñado dos, el del bienio 
2021-2022 y el del 2023-2024. El 
Gobierno regional ha duplicado el 
presupuesto para esta línea de fi-
nanciación que ha ofrecido ayudas 
a 154 municipios, cuatro entida-
des locales menores y varias man-
comunidades. 

No es nuevo el capítulo destina-
do a ayudar a los municipios a re-
novar las redes de distribución o 
habilitar nuevos depósitos. El cam-
bio climático convierte el agua, aho-
ra más que nunca, en un bien es-
caso y que hay que utilizar de for-

ma eficiente. La Dirección Gene-
ral de Política Local ha destinado 
en esta legislatura un 354% más 
de presupuesto que lo que se des-
tinó en 2018 cuando la 
cuantía de reducía a 
550.000 euros, frente a 
los alrededor de dos mi-
llones del año 2023. A los 
que deben añadirse 5,5 
millones destinados a 
abastecimientos. 

Dos han sido los capí-
tulos que han tomado un 
nuevo impulso con la 
presencia de Concha An-

dreu y su equipo al frente del Eje-
cutivo regional. De una parte, la 
eficiencia y de otra, la accesibili-
dad. La línea de financiación des-

tinada a eficiencia ener-
gética es nueva y a ella 
pueden enfocarse todas 
las localidades. 72 ya se 
han acogida a esta línea 
de financiación, en la 
que se han invertido más 
de 4 millones de euros 
(a falta de resolver la 
convocatoria de 2023). 

Otras de las líneas im-
pulsadas por el actual 

Gobierno es la de accesibilidad, 
con un presupuesto que ha creci-
do respecto a la última legislatura 
del anterior Gobierno un 275%, 
pasando de 900.000 euros a los 
más de 3,3 millones con los que 
cuenta actualmente y que han per-
mitido beneficiarse a 84 munici-
pios. 

La inversión en cultura munici-
pal ha crecido un 61% respecto a 
2019. Las cifras en patrimonio tam-
bién han crecido, con una evolución 
del 20% respecto a 2019. La Rioja 
invierte 4 millones anuales en pa-
trimonio, y de ellos 3 millones se 
dedican a restauración. 

También se ha aumentado con-
siderablemente en los últimos tiem-
pos el dinero dedicado a emergen-
cias. Con esta partida (dotada con 
398.000 euros en 2018 y 1.5 millo-
nes en 2023, lo que supone un cre-
cimiento de un 276,88%), los mu-
nicipios riojanos hacen frente a ac-
tuaciones imprevistas que no pue-
den ser afrontadas directamente 
por las entidades locales, como ha 
sido el caso del viaducto de Ortigo-
sa o el desprendimiento de la lade-
ra de Autol. 

Algunas modificaciones llegan 
como respuesta del Gobierno regio-
nal a la situación. Así, Lardero y Vi-
llamediana han pasado del conve-
nio destinado a municipios de más 
de 2.000 habitantes al de más de 
5.000. Por ello, en 2019 el presu-
puesto para Lardero era de 305.000 
euros, y ahora es superior a 417.000 
euros. Villamediana de Iregua en 
2019 tenía 243.000 euros, y en 2023 
tiene 354.182.

EL 62% MÁS DE 
PRESUPUESTO 

PARA LOS 
MUNICIPIOS

La Dirección General de Política Local ha 
pasado de un presupuesto de 19,01 

millones en 2018 a 30,87 millones; es el 
dinero que se reparten los ayuntamientos 

Parada de autobús en el casco urbano de Villamediana de Iregua.  F. DÍAZ

Eficiencia 
energética y 
accesibilidad 

son dos 
capítulos 
que han 
tomado 
impulso

GOBIERNO DE LA RIOJA
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TAE: 8,68%2 | TIN 7,50%
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R icardo Velasco –alcalde 
del pequeño municipio 
de Ventosa– ocupa la di-

rección general de Política Lo-
cal, una de las que más ha cre-
cido en la última legislatura. 
Multiplicando su presupuesto 
para hacer más sencilla la via-
bilidad económica de los 174 
municipios riojanos a través de 
las diferentes líneas de ayuda 
que el Gobierno autonómico, 
por medio de la Dirección Ge-
neral, proporciona a las dife-
rentes arcas municipales. 
– De todo lo que ha conseguido 
a lo largo de estos casi cuatro 
años ya de la actual legislatu-
ra, ¿de qué es de lo que más 
orgulloso se siente? 
– Pues no es de ninguna conse-
cución ‘material’; lo que más me 
enorgullece es haber visitado to-
dos los municipios de nuestra Co-
munidad. He estado con todos los 
alcaldes y eso me ha posibilitado   

escuchar y recepcionar propósi-
tos e ideas. 
– Usted es alcalde, a su vez, de 
una pequeña localidad por lo 
cual también supongo que eso 
le ha ayudado a saber qué es lo 
que necesitan sus colegas. 
– Desde luego que eso ayuda, por-
que se tiene más empatía con los 
alcaldes. E incluso hablamos des-
de el punto de vista de alcalde. 

– Y de las ayudas, normas, me-
didas en general, ¿de cuál está 
más satisfecho? 
– Hay dos con las que me siento 
especialmente contento. Son las 
ayudas aprobadas para la acce-
sibilidad y a la eficiencia energé-
tica. 
– ¿Por qué esas dos ayudas en 
concreto? 

– En el caso de la accesibilidad, 
porque hemos pasado de 800.000 
a 2 millones de euros en ayudas 
para poder hacer accesibles nues-
tros pueblos y especialmente los 
edificios municipales, que eran 
muy necesarias. Y en el caso de 
la eficiencia energética, porque 
servirá para que los municipios 
puedan ahorrar en con-
sumo eléctrico porque du-
rante tres años hemos es-
tado renovando las lumi-
narias para pasar a ilumi-
nación led. 
– Y, por cuestión presu-
puestaria o de tiempo, 
¿qué le ha faltado por ha-
cer? 
– No ha sido por cuestión de pre-
supuesto, sino de la coyuntura. A 
mí me hubiera gustado haber po-
dido abordar la cuestión de la fi-
nanciación local, pero eso exige 
un gran consenso político que no 
ha habido. Entre la pandemia y 
las circunstancias no lo ha habi-
do, pero es algo que queda pen-
diente para el futuro.

«Me siento 
orgulloso de 
haber visitado 
todos los 
municipios»

«Queda 
pendiente 
abordar la 

financiación 
local»

  Ricardo Velasco  Director 
General de Política Local

Ricardo Velasco.

El Gobierno de Concha 
Andreu ha podido dar 
respuesta a más de 1.000 
solicitudes para desarrollar 
una política turística 
junto a los municipios 
C.A.M.  

LOGROÑO. La promoción turística 
ha sido uno de los objetivos prio-
ritarios del Ejecutivo regional que 
preside Concha Andreu. A lo lar-
go de la legislatura que ahora con-
cluye, el Gobierno de La Rioja ha 
invertido más de 9,5 millones de 
euros en turismo para dar respues-
ta a más de 1.000 solicitudes que 
han planteado asociaciones, enti-
dades, agentes del sector y los pro-
pios municipios, con los que se ha 
trabajado en la promoción turísti-
ca regional para hacer de La Rioja 
un destino turístico con diferen-
tes y variados atractivos. 

Este último año, la convocatoria 
de ayudas contempla tres órdenes 
en materia turística que se articu-
lan en las subvenciones a entidades 
locales (dotada con una cuantía de  
1,4 millones  de euros) y que tiene 
como destino la ayuda a mejorar 

la competitividad del destino tu-
rístico a través de la mejora de las 
infraestructuras o el equipamien-
to del lugar. Hay otra línea desti-
nada a asociaciones, fundaciones 
e instituciones sin ánimo de lucro, 
entre las que se repartirán 400.000 
euros y que tiene por objetivo la 
dotación de estructuras de aten-
ción en información turística (ofi-
cinas o puntos de información); 
para actividades de creación, ges-
tión de producto, promoción y apo-
yo a la comercialización turística, 
y para la organización de eventos 
singulares con proyección turísti-
ca. 

Y por último hay una tercera lí-
nea, dotada con un millón de eu-
ros para empresas y au-
tónomos del sector tu-
rístico. 

La línea de ayuda 
destinada a beneficiar 
a municipios de toda la 
comunidad ha permiti-
do otorgar 249 subven-
ciones para desarrollar 
diferentes acciones, 144 
de ellas en la línea de 
actividades y 105 en la 
de inversión. 

El acondicionamien-
to de paseos turísticos y áreas de 
esparcimiento, digitalización de 
recursos, creación de recorridos 
hacia los barrios de bodegas o mi-
radores, son algunas de las accio-
nes acometidas  con fondos de esa 
partida presupuestaria destinada 
a los ayuntamientos de los munici-
pios riojanos.

Más de 9,5 millones para  
la promoción del turismo 

Señalización de los principales hitos turísticos de Lagunilla.  F. DÍAZ

El efecto de 
las ayudas  

es visible en 
paseos, 

miradores, 
digitalización 
de recursos o 
áreas de ocio 

GOBIERNO DE LA RIOJA





La última legislatura en la ciu-
dad de Haro ha estado fuer-
temente marcada por el paso 

de la pandemia. A pesar de ello, du-
rante los dos últimos años se ha 
dado un importante impulso a su 
crecimiento, siendo uno de los pe-
ríodos más fructíferos para la ciu-
dad. Además, se han retomado pro-
yectos estancados desde hace años 
como la pasarela sobre el río Tirón, 
el edificio María Díaz, y los nuevos 
espacios para la ludoteca municipal, 
el centro juvenil o el centro de día. 

La ciudad fue una de las prime-
ras donde se decretaron confina-
mientos, por lo que fueron necesa-
rias las rápidas decisiones y prác-
ticamente a ciegas. De esta forma, 
fue una de las primeras de España 
en repartir mascarillas entre la po-
blación (y pionera también en uti-
lizar un vehículo municipal para 
felicitar a los niños por sus cum-
pleaños por las calles jarreras). 
También se establecieron en Haro 
los primeros protocolos para la eli-
minación de residuos y limpieza 
viaria, que luego fueron adoptados 
en otros municipios de todo el te-
rritorio español. 

Una vez superada, llegó el turno 
de la recuperación. Conscientes del 
impacto del confinamiento en los 
trabajadores y las familias, el Ayun-
tamiento de Haro lanzó una bolsa 
de ayudas dotada con 250.000 eu-
ros, 500 a comercios y hostelería y 
300 a las familias en las que alguno 
de sus miembros hubiese perdido 
el empleo. Un paquete de medidas 
económicas y sociales con el obje-
tivo de mitigar los efectos negati-

vos producidos en sectores de la 
economía de la ciudad, especial-
mente perjudicados por la pande-
mia por coronavirus. 

Pero además era nece-
sario dar un fuerte impul-
so a la ciudad desde otros 
ámbitos: la educación y 
el turismo han sido los 
ejes principales de esta 
inyección, que se ha ma-
terializado en numerosos 
proyectos. 

La pasarela sobre el río 
Tirón es uno de los más 
destacados. Por un impor-

te de más de 1,5 millones de euros, 
después de casi una década sale 
adelante un importante proyecto, 
que acercará a los 200.000 visitan-

tes que cada año recibe 
el Barrio de la Estación a 
la ciudad. Junto a ella, se 
restaurarán ambos már-
genes del río a su paso 
por la ciudad, y se deja el 
proyecto del ascensor que 
accederá hasta el casco 
histórico encarrilado para 
su construcción. Un im-
pulso a este enclave em-
blemático y fundamental 

para la ciudad que se completará 
con la creación del Centro de Inter-
pretación del Barrio, que estará ubi-
cado en las instalaciones de la an-
tigua oficina de aduana y contará 
con una inversión de 200.000 eu-
ros. Un espacio común donde los 
turistas que acuden a visitar el Ba-
rrio de la Estación reciban la infor-
mación de todos los atractivos del 
municipio como la oferta cultural, 
patrimonio, lugares que visitar, alo-
jamientos, etc. 

Otro de los proyectos importan-
tes ha sido la restauración del edi-
ficio María Díaz, una construcción 
emblemática de la ciudad, que ade-
más ha sido moldeada para alber-
gar los estudios de FP adscritos al 
IES Bartolomé Cossío. Una sede de 
referencia y nuevas enseñanzas 
vinculadas a la enología, ubicada 
en un edificio singular, del siglo XIX, 
y que fue donado en 2006 por la fa-
milia Briones, con la condición de 
que fuera rehabilitado. Diez años 
más tarde se iniciaban las obras, 
con una inversión de casi 3 millones 
de euros y de más de 160.000 eu-
ros por parte del Ayuntamiento.  

También ha supuesto un impor-
tante avance para la ciudad el cam-
bio a led, con una inversión de casi 
3 millones de euros, con el objeti-
vo de ser coherentes con el gasto 
energético y también, y sobre todo, 
para promover un consumo res-
ponsable con el medio ambiente. 

Por otro lado, uno de los servi-
cios más demandados por los ja-
rreros ha sido mejorado, y es la lu-
doteca municipal, que cuenta con 
un nuevo edificio, más adecuado a 
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HARO,  
LA FUERZA  

PARA RESURGIR

Marcada por el paso de la pandemia,  
la ciudad ha logrado rescatar en dos años 

proyectos estancados e impulsar su 
desarrollo educativo y turístico

Vista panorámica de las obras que se están llevando a cabo para la construcción de la pasarela que acercará el Barrio de la Estación.  M. C.

HARO

La pasarela 
sobre el 

Tirón y el 
arreglo de 
su entorno 

es el 
principal 
objetivo



las necesidades de los pequeños 
jarreros. Para ello, se ha rehabili-
tado uno de los unifamiliares de la 
avenida Juan Carlos I, donde cuen-
ta con una espaciosa zona al aire 
libre y una moderna equipación. 

En cuanto al día a día de todos 
los ciudadanos, se han llevado a 
cabo dos demandadas reformas de 
calles, como la que se llevó a cabo en 
La Ventilla, en San Felices y en Ju-
lián Fernández Ollero, además de 
la reparación del depósito de agua 
por 400.000 euros. 

También existen dos importan-
tes proyectos en marcha: las nue-
vas ubicaciones del centro juvenil 

y el centro de día. 
El silo de Haro tiene un 

nuevo futuro, ya que en 
poco tiempo será vaciado 
y totalmente rehabilitado 
para albergar el nuevo cen-
tro juvenil de la ciudad. Allí, 
los jóvenes jarreros, por 
fin, tendrán un nuevo es-
pacio después de muchos 

años de propuestas sin materiali-
zar. Para ello, contará con una in-
versión inicial del Gobierno rioja-
no de 300.000 euros. 

Por otro lado, el nuevo centro de 
día de Haro, que estará ubicado en 
el antiguo edificio de la Cruz Roja, 
contará con una inversión de 6,8 
millones de euros. La recuperación 
de uno de los edificios emblemáti-
cos de la localidad jarrera –cuya 
construcción data del siglo XVIII y 
se encuentra en pleno casco histó-
rico– permitirá albergar, como mí-
nimo, 30 plazas y un centro de par-
ticipación activa. 
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  Izquierda.  Presentación proyecto del centro 
de día. Abajo izquierda, edificio María Díaz rehi-
bitado. Y abajo, inauguración de la nueva ludote-
ca.  M. C.

habitantes  
11.634 

 
Patrimonio religioso  

Parroquia de Santo Tomás Apóstol 
Basílica de Ntra. Sra. de La Vega 
Ermita de San Felices de Bilibio 

 

Patrimonio civil  
Palacio de Las Bezaras 

Palacio del marqués de San Nicolás 
Casa Pisón 

Palacio de la Cruz 
Palacio de Bendaña 

Palacio de los condes de Haro 
Ayuntamiento de Haro 

Palacio de los Salazar 
Palacio de Tejada 

Palacio de Las Sevillanas 
 

Patrimonio natural  
Paraje Fuente del Moro 

Parque Félix Rodríguex de La Fuente 
El Viano

Jardines de la Vega con la iluminación led instalada en su totalidad.  L. R.

El silo de 
Haro tiene 
un nuevo 
futuro: los 

jóvenes

DE INTERÉS
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HARO

M. C. 

 

L a alcaldesa de Haro, Lau-
ra Rivado, finaliza en un 
mes su etapa al frente del 

gobierno municipal. A la hora 
de realizar un balance, se 
muestra satisfecha con el traba-
jo realizado y considera que es 
necesario dejar también pro-
yectos en marcha, aunque en-
caminados. En el caso de Haro,  
el ascensor que subirá a la Ata-
laya y servirá de importante 
nexo entre el casco histórico y 
el Barrio de la Estación; el cen-
tro de interpretación, que se 
sumará a este objetivo de acer-
car a los visitantes; el centro de 
día en el antiguo edificio de 
Cruz Roja, que mejorará la si-
tuación de las personas mayo-
res del municipio; o el centro 
juvenil, para lo que se rehabili-
tará el silo.   

«Como alcaldesa de Haro es-
toy muy contenta por todos los 
proyectos que se han desarrolla-

do a lo largo de mis dos legisla-
turas al frente del Ayuntamien-
to. Esta última comenzó siendo 
muy complicada con la llegada 
de la pandemia. En Haro golpeó 
muy fuerte y fuimos los prime-
ros, pero creo que supimos reac-
cionar a tiempo», señaló. 

En este sentido, destacó tam-
bién el esfuerzo concentrado en 
los dos últimos años: «A día de 

hoy, tres años después, somos 
uno de los municipios que más 
dinero público está invirtiendo 
en mejoras, mejores servicios, 
nuevas infraestructuras. Dejo el 
Ayuntamiento con una deuda a 
cero, con ese nivel de inversión 
a día de hoy, que ronda los 6 mi-
llones de euros. Y, sobre todo, con 
la tranquilidad de que los servi-

cios de los jarreros, no solo se 
mantienen, sino que se mejoran», 
señaló. 

«Me lo preguntaron cuando 
anuncié que lo dejaba. Me decían 
que ‘cómo me iba a ir ahora’, con 
todos los proyectos que estaban 
en marcha. Pero para mí, la men-
talidad es que Haro nunca tiene 
que parar, haya o no elec-
ciones, debe continuar el 
mismo ritmo de trabajo. 
Una legislatura es una ca-
rrera de fondo», explicó 
Rivado. 

Por este motivo, des-
tacó que su gestión siem-
pre fue la misma: «La 
manera de trabajar no ha 
variado un ápice desde el día que 
cogí la vara, y así será hasta ju-
nio del 23 cuando la pase. Para 
mi lo ideal será dejar Haro con 
muchos proyectos en marcha, 
con cosas pendientes, porque 
siempre quedarán cosas por ha-
cer, deseo que Haro siga siendo 
una ciudad de primer nivel como 
merece ser».

«Quiero que 
Haro siga 
siendo una 
ciudad de 
primer nivel»

«La manera 
de trabajar 

no ha 
cambiado 

nunca»
  Laura Rivado  Alcaldesa  
de Haro

Laura Rivado
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E star al frente de un Ayunta-
miento, por pequeña o gran-
de que sea la localidad, su-

pone siempre un reto, y no hay una 
legislatura igual que otra, por mu-
chos años que pasen. Roberto Va-
rona, que desde el año 2003 se en-
cuentra a la cabeza en el Consisto-
rio de Huércanos, define esta últi-
ma legislatura como cuatro años 
de mucho trabajo, años en los que 
se han seguido prestando unos ser-
vicios esenciales para el pueblo, 
aun cuando los recursos de los que 
se disponía eran escasos. Es aquí 
donde entran en juego las subven-
ciones y las diversas ayudas que 
se han solicitado para llevar a cabo 
diferentes proyectos, lo cual con-
lleva mucho trabajo detrás por par-
te de la administración local. Todo 
ese papeleo, previo y posterior, al 
solicitar una subvención, ha su-
puesto, como recalca Varona, mu-
cho trabajo, pero que a la larga se 
ha visto recompensado con todo 
lo que se ha logrado sacar adelan-
te en Huércanos durante estos cua-
tro años.  

Uno de los logros más importan-
tes que se ha producido durante 
esta legislatura ha sido la creación 
del servicio de comedor escolar en 
el colegio de Huércanos, al que en 
la actualidad acuden alrededor de 
diez alumnos, de los casi setenta 
de los que dispone la escuela. Hoy,  
este comedor se encuentra de for-
ma provisional en la parte supe-
rior del Hogar del jubilado, la cual 
se restauró hace poco para insta-
lar una cocina y una sala-comedor, 
donde está previsto comenzar, den-

tro de poco, con un servicio de co-
mida también para personas ma-
yores. Entonces, el comedor esco-
lar pasará a ubicarse en la ludote-
ca actual, en la que se va 
a acondicionar un espa-
cio para ofrecer este ser-
vicio para los niños en un 
espacio mucho más cer-
cano al colegio, con lo 
cual los alumnos no se 
tendrán que desplazar. 

No solamente los más 
pequeños han visto me-
jorados sus servicios, sino 
que los jóvenes pochan-

queros, algo más mayores, tam-
bién han sido otro de los pilares 
fundamentales en los que se ha in-
vertido durante estos cuatro años. 

Destinado al ocio y tiem-
po libre de estos, se ha 
construido el Centro Cí-
vico de Huércanos, que 
está ubicado en el edifi-
cio que constituía el an-
tiguo Ayuntamiento de la 
localidad, el cual se ha 
restaurado para tal uso. 
Todavía no se ha inaugu-
rado, pero las obras es-
tán a punto de finalizar, 

para que la gente joven del muni-
cipio pueda comenzar a utilizarlo 
para celebrar reuniones, impartir 
charlas o celebrar eventos. En este 
sentido, en este tiempo también se 
han realizado diversas actividades 
destinadas tanto a jóvenes como a 
niños y a personas mayores, con 
talleres que se han llevado a cabo 
en la ludoteca: formativos, de me-
moria, culturales... Y se han reno-
vado los equipos informáticos de 
lo que se disponía.  

Algo que los vecinos de Huér-
canos venían años solicitando y 
que en esta legislatura se ha con-
seguido, ha sido la construcción 
de unas piscinas municipales en 
el pueblo. Huércanos era uno de 
los pocos municipios que, con su 
nivel de habitantes, no contaba 
con piscina municipal y en los me-
ses de verano los vecinos que qui-
sieran disfrutar de instalaciones 
de este tipo se veían obligados a 
desplazarse a localidades limítro-
fes, como Uruñuela, Nájera o Ale-
són. Además, gracias a la cons-
trucción de estas piscinas, Huér-
canos fue una de las localidades 
que durante el verano del año 
2020, en plena pandemia, deci-
dió abrir este complejo y ofrecer 
el servicio de piscinas municipa-
les a sus vecinos, siempre man-
teniendo unos estrictos protocolos 
para evitar contagios: toma de tem-
peraturas a la entrada, alfombras de 
desinfección, distancia de seguri-
dad, etc. 

La renovación y arreglo de di-
versas calles también ha estado a la 
orden del día en el Ayuntamiento 
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POR LOS NIÑOS, 
LOS JÓVENES Y 
LOS MAYORES

Huércanos ha estrenado piscina pública, 
comedor escolar y centro cívico;  

y en breve estrenará servicios  
de comidas  para los más mayores

Fachada de la iglesia de San Pedro, que ha sido restaurada.  SONIA TERCERO

HUÉRCANOS

El arreglo 
de las calles 
ha sido una 

de las 
constantes 

de la 
legislatura 



dirigido por Roberto Varona, que 
hace hincapié en que, a día de hoy, 
se han mejorado más del 90% de 
las calles del pueblo, todas ellas 
con su correcta red de saneamien-
to, agua y abastecimiento. Además 
de esto, se ha comenzado a traba-
jar de igual forma en la renovación 
del alumbrado público, el cual se 
va a comenzar a reemplazar en su 
totalidad. Otra de las mejoras ha 
tenido lugar en la fachada de la 
iglesia de San Pedro, en la plaza 
del pueblo, la cual se ha restaura-
do al completo.  

Todas estas mejoras y cambios  
son algo que los vecinos de Huér-

canos han ido viendo de 
forma más pausada y pro-
gresiva, y quizá se noten 
más cuando alguien viene 
de fuera, cuando llevaba 
un tiempo sin visitar el 
pueblo y puede apreciar 
de forma más directa to-
das las actuaciones que se 
han realizado en los últi-

mos años.  
Huércanos es una población fun-

damentalmente agrícola en la que, 
gracias a estas mejoras y a los ser-
vicios con lo que ya se contaba (far-
macia, supermercado, bares, ban-
co) y a su cercanía y buena comu-
nicación con poblaciones más 
grandes, como Nájera o Logroño, 
la calidad de vida es muy buena, y 
en eso es precisamente en lo que 
se ha querido trabajar por mante-
ner y mejorar durante esta legis-
latura. 
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Población  
860 habitantes 

 
Patrimonio religioso 
Iglesia de San Pedro 

Ermita de San Pantaleón 

Patrimonio civil  
Rollo Jurisdiccional 

Casa palacio de los García-Baquero 
Casa Consistorial 

 
 

Festividades  
San Matías 

San Pantaleón 
San Roque 

Virgen del Pilar

El colegio de Huércanos ha estrenado servicio de comedor escolar.  SONIA TERCERO

La piscina 
municipal 

era algo 
deseado por 

el pueblo

DE INTERÉS

  Mejoras en servicios.  Las picinas, el 
Centro Cívico o la instalación de indicadores de 
velocidad a la entrada del pueblo, son algunos 
de los trabajos realizados en estos últimos años. 
 SONIA TERCERO
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HUÉRCANOS

L. R. 

 

V einte años al frente del 
Ayuntamiento de un 
municipio otorgan una 

experiencia única y dan unas 
tablas que son esenciales para 
según qué situaciones, y este es 
el caso de Roberto Varona, que 
ha cumplido su quinta legisla-
tura consecutiva como alcalde 
de Huércanos. 
– ¿Qué ha tenido de diferente 
esta legislatura? 
– Los años de pandemia retrasa-
ron un poco la licitación del Cen-
tro Cívico, que la teníamos que 
haber sacado antes. Todo el tema 
de los precios se ha vuelto un poco 
raro, porque cambian de un día 
para otro y no son los mismos 
cuando se licita algo a cuando se 
ejecuta. Pero al final lo importan-
te es que se haga, ya sea medio 
año antes o medio año después. 
Se trata de que el servicio esté y 
de que se termine, y en este caso 
concreto del Centro Cívico que-

dan muy pocos días para que esté 
listo. La pandemia no nos paró 
ningún proyecto, nos retrasó un 
poco, pero solamente en este.  
– ¿Cuál ha sido el logro más im-
portante en estos cuatro años? 
– Seguir manteniendo los servi-
cios que damos a la gente, reno-
var el ayuntamiento viejo para 
dar espacio a los jóvenes, mon-
tar el comedor escolar para los 

críos, terminar el comedor y la 
cocina nuevos para montar el co-
medor social del hogar del jubi-
lado, arreglar las calles, mejorar 
el alumbrado... Es un poco todo. 
Después de tantos años lo ves todo 
diferente, como un trabajo o una 
obligación. Al principio, cuando 
llevabas a cabo un proyecto de-
cías «¡Mira, ya lo he terminado!», 

pero después de veinte años, hay 
que hacer una cosa, la haces y lo 
ves todo con la misma gran im-
portancia.  
– ¿Qué ha sido lo más complica-
do como alcalde? 
– Para mí lo más difícil ha sido 
compaginar mi jornada laboral 
con el Ayuntamiento, y el tema 
de volver a organizarlo 
todo después del parón 
de la pandemia. Por 
ejemplo fue complicado 
volver a organizar la Fe-
ria del Vino y Comida de 
Calidad, Vicoca, que tuvo 
una muy buena acepta-
ción y vino muchísima 
gente. Además ese día fue 
uno de los más calurosos de la ola 
de calor y tuvimos que montar un 
sistema de agua nebulizada para 
paliar un poco el sofoco de la gen-
te, pero al final salió muy bien. 
En definitiva, el día a día puede 
ser en ocasiones complicado, pero 
como he dicho, después de tan-
tos años, lo asumes y si hay que 
hacerlo, se hace.

«Después de 
20 años, todo 
te parece 
igual de 
importante»

«Fue difícil 
volver a 

organizar 
todo tras  
el parón»

  Roberto Varona  Alcalde  
de Huércanos

Sonia Tercero



A unque es la cabecera de co-
marca más pequeña de la 
Comunidad, Torrecilla en 

Cameros ejerce su cargo en la sie-
rra de la que toma su apellido. En 
medio de un espectacular valle en-
tre montañas y a solo 30 kilómetros 
de Logroño, mantiene lo mejor de 
los dos mundos: la esencia y el re-
gusto del sabor más rural, junto a 
avances que ven la luz en proyec-
tos muchos años deseados y que en 
pocos meses se harán realidad. 

Es el caso de la residencia de per-
sonas mayores y el centro de día de 
la localidad. Según explica el alcal-
de de Torrecilla, Sergio Martínez 
Astola, «es un proyecto que en el 
municipio siempre se ha conside-
rado vital para la comarca y para el 
pueblo, ya que va a consistir en una 
residencia con 50 plazas y un cen-
tro con 30 que va a dar servicio a 
toda la comarca de Cameros». Y es 
que se trata de una novedad en las  
modalidades habituales de este ser-
vicio. «Responde a un nuevo mode-
lo de atención residencial que quie-
re poner en marcha el Gobierno de 
La Rioja, que está un poco más cen-
trado en las personas, una residen-
cia más amable, como si fuera una 
extensión de la propia casa», expli-
ca el primer edil torrecillano. 

En la actualidad, tras muchos 
años de espera, el proyecto está en 
marcha, el Gobierno de La Rioja ha 
destinado fondos para el proyecto, 
que ya está redactado, y el compro-
miso es que se va a licitar y que las 
obras comenzarán en el último se-
mestre de este año. «Se trata de una 
iniciativa que se va a financiar con 

fondos europeos, que tiene un pre-
supuesto de 17 millones de euros y 
que, además de ser una reclama-
ción justa, ya que somos la única 
cabecera de comarca que 
no tenemos ni una resi-
dencia de mayores ni un 
centro de día en su territo-
rio, va a prestar atención a 
nuestros mayores y va a 
ser una fuente muy im-
portante de generación de 
empleo» 

Además de este gran 
proyecto, a lo largo de la 
última legislatura ha ha-

bido obras importantes en el mu-
nicipio, como es el caso de la glo-
rieta de acceso a la localidad desde 
la N-111, que ha ejecutado también 

el Gobierno de La Rioja, y 
que ha dotado de mayor 
seguridad las entradas y 
salidas al pueblo y ha me-
jorado de forma notable 
esa zona de acceso al mis-
mo. 

A su vez, se han lleva-
do a cabo mejoras urba-
nísticas en diversas calles 
y parques de la localidad, 
a la vez que se ha inicia-

do un proyecto para la sustitución 
del alumbrado público por luces de 
tecnología led, en el que se han in-
vertido más de 140.000 euros y que 
está al 70% de su finalización. 

Además de desbroces de pasti-
zales y arreglos de caminos rura-
les, están también a punto de co-
menzar las obras de la pasarela pea-
tonal sobre el río Iregua, que unirá 
el barrio de Barruelo con la zona de 
San Lázaro, un proyecto cuyos tra-
bajos está previsto que comiencen 
en torno al próximo 25 de abril. 

También a lo largo de esta legis-
latura, y como reclamación histó-
rica del pueblo, se ha conseguido la 
gestión del Centro de la Emigración, 
que ha pasado de estar en manos 
de una empresa privada a estar en 
manos del Ayuntamiento torreci-
llano. Esto ha sido posible gracias 
a un acuerdo con el Gobierno rio-
jano, que además aporta 30.000 eu-
ros para la gestión del mismo. 

Gracias a otro acuerdo con el IRVI 
y con el Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana, en To-
rrecilla se van a construir 24 vivien-
das en régimen de alquiler energé-
ticamente eficientes. Se trata de un 
proyecto ya encauzado que va a pro-
porcionar la oportunidad de ofre-
cer vivienda a los más jóvenes que 
tengan la voluntad de emprender 
un proyecto vital en el municipio. 

El alcalde torrecillano quiere des-
tacar que, a pesar de los logros con-
seguidos en obras e infraestructu-
ras, «lo más importante es lo que se 
ha luchado por proteger e informar 
a la gente, la gestión que se 
hizo desde el Ayuntamiento 
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TORRECILLA,  
AL FRENTE  

DE LOS CAMEROS

En el último semestre del año comenzará 
la construcción de la residencia de 

mayores y del centro de día, uno de los 
mayores logros de la legislatura 

Centro de la Emigración Riojana. La gestión del servicio ha pasado durante esta legislatura a manos del Ayuntamiento torrecillano.  JUSTO RODRÍGUEZ

TORRECILLA EN CAMEROS

Otra de  
las obras 

importantes 
de estos 

años  ha sido 
la glorieta de 

acceso al 
municipio >



durante la pandemia». «Pu-
simos medidas en colabora-

ción con los trabajadores sanitarios 
y sociosanitarios del pueblo con el 
objetivo de cuidar de las personas, 
sobre todo de la gente mayor. Pusi-
mos en marcha un sistema de re-
parto de alimentos, medicinas, bu-
tano... para que no tuvieran que sa-
lir de sus casas en los peores mo-
mentos de la pandemia», continúa 
Martínez Astola. «Y también pusi-
mos en marcha medidas económi-
cas para favorecer a los negocios y 
al sector económico del pueblo. Por 
ejemplo, impulsamos una campa-
ña de bonos comercio por el que 
entregamos una cantidad de dine-
ro a todos los vecinos empadrona-
dos para que se gastara en los es-
tablecimientos de Torrecilla y fun-
cionó bastante bien», finaliza el al-
calde. Además, el Ayuntamiento 
tomó otras medidas, como reducir 
los cánones de las adjudicaciones 
de los establecimientos municipa-
les o la suspensión de la tasa de te-
rrazas durante tres ejercicios con-
secutivos, todo ello con el objetivo 
de ayudar a los negocios del pue-
blo.  

Otro de los hitos de la legislatu-
ra ha sido conseguir poner en mar-
cha, de nuevo gracias a la colabo-
ración con el Ejecutivo riojano, el 
comedor escolar y el aula de ma-
drugadores en el colegio. 

Con todo, Torrecilla  en Cameros 
se convierte en ejemplo de lo gran-
de que puede ser un pequeño pue-
blo al que la pandemia azotó con 
dureza, pero de la que salió toman-
do impulso.
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  Presente y futuro.  A la izquierda, la nueva rotonda que 
da acceso al municipio. Abajo a la izquierda, el parque de Ba-
rruelo desde el que partirá la pasarela peatonal que atravesará 
el Iregua hasta la zona de San Lázaro. En la imagen inferior, 
una de las zonas rehabilitadas del pueblo.  J. RODRÍGUEZ

Población 
427 habitantes 

 
Patrimonio religioso  

Iglesia parroquial de San Martín 
Ermita de la Virgen de Tómalos 

Ermita de San Antón 
Ermita de Santa Águeda 

Ermita de San Pedro 

Ermita de San Andrés 
Ruinas de la Iglesia de Las Vegas 

Museo  Ángel F. Domínguez Tabernero 
 

Patrimonio Civil  
Casona palacio de los Manso de Velasco 

Puente de Barruelo 
Centro de la Inmigración Riojana 

Casa y museo Sagasta 

Patrimonio Natural  
Manantial de Peña Clara 

Cueva Lóbrega 
Manantial de San Pedro 

Monte El Serradero 
Mirador Corazón de Jesús 

Peña Seto 
Paseo El Ramal junto al Iregua

Un proyecto soñado. Terrenos en los que se construirá la nueva residencia de mayores y centro de día.  J. R

DE INTERÉS 

>

TORRECILLA EN CAMEROS
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ELENA BEISTI
 

S ergio Martínez Astola lleva 
siendo alcalde de Torreci-
lla en Cameros casi 16 

años y tiene 43, echen cuentas. 
Casi media vida al frente de un 
Ayuntamiento del que se siente 
muy orgulloso. 
– ¿Cómo ha sido esta última le-
gislatura a nivel personal? 
– Ha sido una legislatura com-
plicada. Empezó normal, aunque 
sí que tuvo algo de extraordina-
rio porque presentamos una can-
didatura única al Ayuntamiento, 
que creo que ha sido enorme-
mente beneficiosa para el pue-
blo, no solo desde el punto de vis-
ta de la gestión, sino desde el 
punto de vista social, y que no ha 
sido posible repetir y no por vo-
luntad mía. Yo apostaba por esa 
fórmula, pero no ha sido posible. 
Pero en esta legislatura se ha tra-
bajado mucho. Balance muy po-
sitivo. 
– La pandemia azotó duramen-
te a Torrecilla, ¿cómo se vivió? 

– Paralizó un poco la Adminis-
tración y tuvimos que centrar-
nos en proteger y dar comodidad 
a la gente y facilitarles un poco 
la vida durante esos meses tan 
complicados. En los primeros 
quince días fallecieron cuatro ve-
cinos. 
– ¿Cuál es el logro del que más 
orgulloso está? 
– Llevo muchos años al frente del 
municipio, pero de lo que más or-

gulloso estoy es de haber logra-
do unir al pueblo, por una parte, 
y por otra, de que los equipos que 
hemos trabajado estos 16 años 
por el proyecto de la residencia 
de mayores y centro de día, lo ha-
yamos logrado, ya que para el 
pueblo es el futuro. Hemos en-
contrado en este Gobierno la re-
ceptividad que necesitábamos. 
– ¿Y la espinita clavada? 
– Uno de los sinsabores de la po-

lítica es el encontrarte a veces 
con personas que no son capa-
ces de entender que la gestión 
municipal debe buscar el bien 
común y que el ataque en cues-
tiones personales no hace nin-
gún bien a la convivencia. 
– ¿Qué le falta a Torrecilla para 
atraer a más gente a vivir allí? 
– Somos un municipio que tiene 
todos los servicios. Y se siguen 
implementando, ahora se va a 
abrir una pescadería, un taller 
de reparación de vehículos, un 
taller de restauración... No he-
mos conseguido, aunque esta-
mos en el camino, convencer a 
la gente de las bondades que tie-
ne vivir en los pueblos. Estamos 
cerca de la capital, en un entor-
no natural envidiable, tenemos 
todos los alicientes. Quizá fuera 
necesario disponer de terreno en 
el que poder instalar pequeñas 
industrias. No es sencillo por la 
orografía, pero tenemos los ele-
mentos y tenemos que trabajar 
por que la gente quiera vivir aquí. 
Y en eso estamos.

«Somos un 
municipio 
que disfruta 
todos los 
servicios»

  Sergio Martínez Astola 
 Alcalde de Torrecilla  
en Cameros   SERGIO MARTÍNEZ ASTOLA



L agunilla de Jubera es un mu-
nicipio singular dentro de 
la comunidad autónoma de 

La Rioja. No son muchos los ayun-
tamientos de la región que gestio-
nen tres núcleos urbanos diferen-
tes, tres pueblos distantes como 
ocurre con Lagunilla, Ventas Blan-
cas y Zenzano, todos ellos ampa-
rados por el paraguas administra-
tivo de Lagunilla de Jubera. 

Esta división de la población 
complica el día a día y la gestión 
del municipio que, como recono-
ce su alcalde –Carlos Yécora– obli-
ga a ofrecer prácticamente los mis-
mos servicios a los tres núcleos ur-
banos «porque todos miran al otro, 
sin tener en cuenta que los ingre-
sos que generan, por el número de 
habitantes, no son los mismos en-
tre ellos». 

En cualquier caso, Lagunilla de 
Jubera ha seguido avanzando en 
los últimos cuatro años salvando 
esas situaciones y sin dejarse in-
timidar siquiera por las circuns-
tancias socio sanitarias, de hecho, 
éste fue uno de los pocos munici-
pios que prácticamente mantuvo 
su actividad cultural y recreativa 
en cuanto se levantó el confina-
miento, con las medidas de seguri-
dad –eso sí– que exigía la pande-
mia.  

«Nuestro verano fue mucho me-
nos triste que el de los demás», co-
menta con orgullo Carlos Yécora 
quien explica que el Ayuntamien-
to contrató los servicios de una em-
presa de seguridad para que ga-
rantizara el cumplimiento de la 
normativa y se respetaran las dis-

tancias de seguridad, las mascari-
llas puestas en todo momento, el 
uso del hidrogel... Eso permitió la 
celebración de eventos culturales 
como conciertos, teatro, 
etcétera, de forma segu-
ra, todos sentados y sin 
que se tuviera que la-
mentar ningún brote en 
la localidad, y así el pue-
blo pudo mantener su 
palpitar y ‘dar vida’ a 
unos vecinos y visitan-
tes que recurrían a él en 
busca de naturaleza y 
aire libre, escapando de 

las penurias que impuso la pande-
mia y el confinamiento. 

Pero al margen de estas activi-
dades que permitieron que Laguni-

lla superara la pandemia 
más ‘entretenida’, el 
Ayuntamiento ha segui-
do trabajando en el cum-
plimiento del programa 
electoral del equipo de 
gobierno, algo que ha 
conseguido en un 95%. 

En ese programa, uno 
de los puntos destaca-
dos, y que fue la primera 
medida que adoptó el 

equipo de dirige Yécora, fue la re-
visión catastral y la bajada de im-
puestos.  

Otro de los puntos prometidos 
era el cubrimiento de los fronto-
nes de Lagunilla y el de Ventas 
Blancas para convertir estas dos 
instalaciones deportivas no sólo 
en aptas para la práctica de dife-
rentes modalidades, sino también 
como espacios multiusos que pue-
dan acoger actos no necesariamen-
te deportivos. En estos momentos, 
el frontón de Lagunilla ya está cu-
bierto y el de Ventas Blancas se 
encuentra en fase de licitación. 

En Zenzano, por su parte, se dis-
pone ahora de una nueva zona de 
asadores en un espacio de ocio que 
permite disfrutar de un munici-
pio que presenta un atractivo na-
tural. 

Además, desde la alcaldía se ha 
impulsado la renovación de las ca-
lles y la mejora en la red de sanea-
miento. 

Ayuda de los Fondos Leader 
El Ayuntamiento de Lagunilla ha 
recurrido a las ayudas que ofre-
cen los Fondos Leader para, a tra-
vés de La Rioja Suroriental, poder 
poner en valor –a través de una 
correcta señalización– su patri-
monio artístico (por ejemplo, el re-
tablo de la iglesia de San María o 
la de San Andrés). 

Otro de los ‘grandes’ proyectos 
en los que se ha inmerso el Con-
sistorio durante la última legisla-
tura, y para el que también cuen-
ta con la financiación de los Fon-
dos Leader, es la construcción de 
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TRES PUEBLOS 
PARA UN MISMO 

MUNICIPIO  

La población de Lagunilla de Jubera  
se reparte entre Lagunilla, Ventas Blancas 

y Zenzano, tres núcleos que exigen los 
mismos servicios y atenciones 

Núcleo urbano de Lagunilla, ‘encajonado’ en pleno valle del Jubera.  FERNANDO DÍAZ

LAGUNILLA DE JUBERA

Lagunilla 
gestionó 

inversiones 
por dos 

millones de 
euros para 

350 
habitantes



un comedor social o restaurante 
especialmente pensado para la 
tercera edad en Ventas Blancas. 

Este establecimiento no sólo 
atendería y llevaría comidas a los 
hogares de personas mayores del 
municipio, sino de todo el valle 
porque, como señala Yécora, «no 
hay ningún restaurante en toda la 
zona». 

El futuro de una localidad como 
Lagunilla de Jubera y su entorno 
parece más optimista que el de 
otras zonas rurales. La presencia 
de una residencia de ancianos  (que 
atiende ahora 80 personas y tiene 
50 trabajadores), y el proyecto 

–ahora paralizado pero no 
descartado– de la compa-
ñía italiana Fassa Bartolo 
de instalar una planta en 
Ventas Blancas que podría 
dar trabajo a un centenar 
de personas, abre un pa-
norama halagüeño para el 
municipio. Tanto es así, 
que en la reciente depura-

dora de aguas residuales de Ven-
tas Blancas trabaja ya para 400 ha-
bitantes, aunque está preparada 
–si fuera necesario en un futuro 
más o menos inmediato– para 
atender las necesidades de 800 
personas del valle. 

En cualquier caso son muchas 
las medidas adoptadas por un 
Ayuntamiento de Lagunilla de Ju-
bera que, para orgullo de su alcal-
de, el ejercicio pasado gestionó in-
versiones por valor de dos millo-
nes de euros para una población 
que ni siquiera supera los 350 ha-
bitantes.
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Población 
334 habitantes en tres 

núcleos de población: Lagunilla, 
Ventas Blancas y Zenzano 

 
 

Patrimonio religioso  
Basílica de Santa María de Rute 

Iglesia de San Andrés 
Ermita de Villavieja 
Ermita de Santiago 

 

Ermita de Santa Bárbara 
Ermita de San Cristóbal 

 
Patrimonio Natural   

Hoyas de Zenzano 

Cubrir el frontón de Lagunilla lo ha convertido en un espacio multiusos para la localidad.  F. DIAZ

Un 
comedor 

social 
atenderá a 

los mayores

DE INTERÉS

  Diversidad.  A la izquierda, zona infantil 
y frontón de Ventas Blancas, que pronto será cu-
bierto; debajo, imagen de Zenzano, y de uno de 
los hitos patrimoniales del municipio que ahora 
se encuentran señalizados.  F. DÍAZ
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LAGUNILLA DE JUBERA

C.A.M. 

 

C arlos Yécora ha llevado 
a cabo casi todo lo que 
prometió en las pasadas 

elecciones municipales. Sin 
embargo, no hay nada material 
que pueda compararse a uno de 
los grandes logros de su man-
dato: unir al pueblo. «Creo que 
he conseguido que los habitan-
tes de los tres núcleos se sien-
tan como el mismo pueblo. Esa 
unión no es comparable a nin-
gún otro logro. No hay obra o 
mejora que lo iguale, y eso me 
enorgullece». 
– ¿Eso es por lo que le gustaría 
que sus vecinos le recordaran? 
– Sin duda. Es una alegría para 
todos estar unidos. Ojalá la gen-
te me recuerde como el alcalde 
que consiguió que los tres núcleos 
se unieran y dejaran de compe-
tir entre sí. 
– Y si ese ha sido su gran logro, 
¿qué el ha quedado por hacer? 
Porque sin duda le habrá falta-

do tiempo para hacer cosas. 
– Claro, hay muchas cosas que no 
dan tiempo a hacer en una legis-
latura. Son sólo cuatro años y yo 
tengo una espina clavada. Que-
remos revitalizar la zona, porque  
aquí tenemos mucho que ofrecer 
y para ello necesitamos un Plan 
de Turismo a cinco años. Tene-
mos que poner a nuestros pue-
blos en el centro del turismo y ex-

ponerlos en Fitur, que yo creo que 
es el mejor escaparate posible 
para ello. Además, tenemos que 
acabar de poner en marcha el co-
medor social que podrá dar ser-
vicio a todos los mayores del va-
lle y será también un restauran-
te público. 
– Mi siguiente pregunta iba a di-
rigirse a los proyectos que tiene 

para el futuro, pero creo que ya 
me ha contestado. 
– Sí, ese Plan de Turismo tiene 
que centrarlo todo y ver qué ac-
ciones y objetivos nos plantea-
mos. A mí me gustaría ayudar a 
que alguien desarrollara una vi-
vienda turística. El valle del Ju-
bera tiene mucho por enseñar.  
El turismo nos puede 
ayudar enormemente. Es 
cierto que te obliga a dar 
mayores servicios, pero 
si existe ese turismo, el 
visitante deja dinero y 
atrae a más personas. Si 
se nos ve como un lugar 
atractivo, la gente vendrá 
a invertir y las tasas re-
portarán un dinero al Ayunta-
miento que puede destinar a di-
ferentes fines. Luego, evidente-
mente, sigue ahí latente el pro-
yecto de la planta de Fassa Bar-
tolo que sería muy bueno y ade-
más atraería a otras empresas. 
Los responsables ya saben que 
tienen alfombra roja para insta-
larse en la zona.

«Creo que he 
conseguido 
unir a todo el 
pueblo y me 
enorgullece»

«Hay que 
hacer un 
plan de 

turismo a 
cinco años»

  Carlos Yécora  Alcalde 
de Lagunilla de Jubera

 Carlos Yécora.



L ardero ha vivido una de las 
etapas más dolorosas de su 
historia reciente. El muni-

cipio, de más de 11.000 habitan-
tes, sufrió la furia de una pande-
mia que lo paró todo, hasta las am-
biciosas propuestas de un Ayun-
tamiento que cogió las riendas del 
gobierno local con ilusión y res-
ponsabilidad. Cuando parecía que 
todo volvía a la normalidad y el vi-
rus había dado una tregua, la pena 
inundó de nuevo las calles del mu-
nicipio tras el brutal asesinato del 
pequeño Álex aquel 21 de octubre 
de 2021.  

Este suceso dejó a Lardero y a 
su gente envueltos en un gran si-
lencio que solo pudo perturbar el 
ensordecedor sonido de la explo-
sión del ático de la calle El Cristo, 
a consecuencia de la que hasta 19 
familias tuvieron que ser desalo-
jadas de sus casas.  

Salir adelante después de esta 
sucesión de desgracias no es fácil, 
pero Lardero está aprendiendo a 
hacerlo posible poco a poco. Al igual 
que su Ayuntamiento. El equipo de 
gobierno arropó a sus vecinos y dio 
el apoyo necesario mientras reto-
maban esos ilusionantes proyec-
tos que quedaron paralizados. La 
mayor inmersión de la alcaldía de 
Manuel Vallejo recaló en el campo 
municipal de fútbol Ángel de Vi-
cente.  

En un primer momento, las 
obras se centraron en el terreno 
de juego con la instalación de cés-
ped artificial, obra adjudicada en 
modalidad de arrendamiento con 
opción a compra al BBVA por 

649.825,90 euros. A esta primera 
fase se le añadió el pasado mes de 
octubre la construcción de unos 
nuevos vestuarios en la zona sur 
del recinto por un impor-
te aproximado de 
180.000 euros, de los 
cuales 100.000 llegaron 
de una aportación de la 
Consejería de Educación, 
Cultura, Deporte y Juven-
tud del Gobierno de La 
Rioja.  

La inversión en depor-
te y, por consiguiente, en 
la salud de todos ha sido 

una de las grandes apuestas del 
Ayuntamiento de Lardero. Junto 
al campo de fútbol del San Marcial, 
las instalaciones de Aqualar han 

sido otro de los grandes 
centros de reunión de 
pequeños y adultos. 
Para el disfrute comple-
to y, sobre todo, seguro 
se ha adecuado la pista 
multideportiva, así como 
se ha rehabilitado los 
suelos de dos de las pis-
tas de pádel que, tras 
diez años de uso, pre-
sentaban signos de de-

terioro que impedían la correcta 
práctica deportiva. Se amplió tam-
bién el área deportiva de Aqualar 
con la construcción de un ‘pump 
track’, un circuito con desniveles 
y curvas para los aficionados a la 
bicicleta, el skate o los patines. Des-
pués de cuatro meses de construc-
ción a cargo de la empresa vasca 
Poolsport Soluciones, el área se es-
tenó el pasado 2 de enero de 2022. 
El importe de adjudicación de la 
misma fue de 80.518,24 euros.   

Pero la mejora del área deporti-
va cigüeña no ha sido el único es-
fuerzo de esta legislatura. El arre-
glo de las vías del área 
metropolitana se ha lle-
vado una gran partida 
de los presupuestos. De 
esta manera, se han 
creado cuatro diferen-
tes aparcamientos para 
multitud de plazas, así 
como el arreglo de ca-
minos con más de 
600.000 euros destinados para este 
cometido.  

En esta misma línea, se llevó a 
cabo la peatonalización de la calle 
Bretón de los Herros con 
321.595,75 euros de presupuesto. 
Con esta obra, el ayuntamiento lo-
cal priorizó al peatón restringien-
do la circulación de vehículos a re-
sidentes y vehículos de mercan-
cías.  

La mejora de los accesos con las 
nuevas glorietas de las avenidas 
Madrid y San Marcial también han 
sido planificadas durante esta le-
gislatura. Esta obra ha su-
puesto una mejora signifi-
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LARDERO  
MIRA  

ADELANTE 

El crimen del pequeño Álex y la  
explosión del ático de la calle El Cristo  

han ensombrecido la historia  
más reciente de Lardero 

El núcleo urbano de Lardero sigue con las obras para la mejora de sus arterias principales.  FERNANDO DÍAZ

LARDERO

Las obras en 
el Ángel de 

Vicente 
comenzaron 

con la 
instalación 
del césped 

artificial

Lardero 
cuenta con 
un ‘pump 

track’ desde 
2022

>



cativa de la fluidez en la cir-
culación en una de las en-

tradas principales al municipio 
tanto desde Logroño como de pue-
blos vecinos como Villamediana o 
Albelda. 

Otra de las apuestas de estos 
cuatro años han pasado por la 
puesta a punto del centro cívico 
Entre Ríos con un presupuesto de 
231.849,10 euros. El local, que po-
see una superficie total de 250 me-
tro cuadrados, da servicio a los cer-
ca de 4.000 vecinos de Lardero de 
las zonas de Villa Patro y los sec-
tores R1 y T1, más cercanos al pea-
je de la autopista. En el mismo se 
realizan actividades permanentes 

como clases de yoga o 
pilates así como ciclos 
itinerantes de pintura 
experimental o charlas 
de psicología, entre 
otros.  

Dentro del Ayunta-
miento se ha contrata-
do un nuevo servicio de 
limpieza y se ha aumen-
tado el personal en ser-

vicios sociales con una educado-
ra y una asistenta social más.  

En cuanto a la programación cul-
tural, Lardero ha centralizado la 
mayoría de sus eventos en la Casa 
de Cultura. En la misma se han 
presentado libros y cómics, expo-
siciones de pinturas e ilustracio-
nes así como reuniones informa-
tivas. Fuera de la misma, el equi-
po de Gobierno organizó durante 
la época estival el ‘Verano Cultu-
ral’ que se extendió hasta el mes 
de septiembre.
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  Actuaciones.  El Ayuntamiento de Lar-
dero ha construido nuevos aparcamientos, así 
como mejorado las instalaciones deportivas de 
Aqualar con pistas de pádel y un ‘pump track’. 
 F. D.

Habitantes  
11.094 

 
Patrimonio religioso 
Iglesia de San Pedro 

Basílica de San Marcial 

Patrimonio Civil 
Cementerio Civil de La Barranca 

 
 
 
 

Festividades 
Fiestas de San Pedro y San Marcial 

Fiestas de San Isidro 
Acción de Gracias

El campo de fútbol Ángel de Vicente, en el que juega el San Marcial, luce nuevo césped artificial.  FERNANDO DÍAZ

El centro 
cívico Entre 

Ríos da 
servicio a 

4.000 
vecinos

DE INTERÉS

>

LARDERO
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M. HERMOSILLA 

M anuel Vallejo se en-
marcaba en el 2019 en 
una aventura inimagi-

nable. Fue elegido alcalde de 
un Lardero que atravesaría 
una de sus etapas más duras 
con la pandemia, el asesinato 
de Álex y la explosión de un 
ático en una de sus calles. Pese 
a todo, el equipo de Gobierno 
mantuvo la esperanza y la ilu-
sión de una legislatura que ha 
marcado . 
– Lardero ha vivido unos años 
muy duros, pese a todo, ¿qué 
balance hace de su legislatura? 
– Ha sido muy complicada, so-
bre todo emocionalmente ha-
blando.  Apenas llevábamos unos 
meses gobernando cuando 
irrumpió la pandemia. Sí que es 
cierto que conseguimos prote-
ger los lugares más sensibles 
como el hogar del jubilado, en-
tre otros, ya que nuestras deci-
siones se tomaron en base a un 
criterio científico. Una vez todo 

empezó a normalizarse, prepa-
ramos el primer gran evento con 
libertad en Lardero que se iba a 
celebrar en Halloween y dos días 
antes asesinaron a Álex. Éste ha 
sido el momento más duro de la 
legislatura. Y, posteriormente, 
tenemos la explosión de las ca-
sas en las que tuvimos que ver 
cómo muchos de nuestros veci-
nos se quedaban sin hogar por 

lo que no ha sido el mandato so-
ñado, ni mucho menos.  
– ¿Cuáles son los proyectos que 
han podido salir adelante? 
– Después de toda esa carga emo-
cional, quisimos retomar con ilu-
sión todos los proyectos que se 
habían parado y que tanto nos 
pedían nuestros vecinos. Uno de 
ellos ha sido el campo de fútbol, 

que nunca llegaba y se ha podi-
do hacer, así como la mejora de 
los accesos al municipio y el arre-
glo casi total de los caminos de 
Lardero. Durante estos años he-
mos podido comprar las casas 
del entorno de la Plaza de Espa-
ña para su posterior ampliación 
y acondicionamiento ya que los 
tiempos son los que son.  
Se ha dado un paso de 
gigante en el cambio de 
ordenación con el que el 
Ayuntamiento empieza 
a coger las riendas del 
barrio T1/R1. 
– ¿Existen acciones en 
un futuro cercano? 
– La línea es muy conti-
nuista. Esperamos dar la cam-
panada con tres proyectos y ce-
rrar todas las acciones que he-
mos comenzado como pueden 
ser la plaza o llevar a cabo unas 
instalaciones que sirvan como 
un lugar multiusos. Mirando a 
un futuro real, queremos un con-
sultorio digno y un centro de día 
para los más mayores. 

«El asesinato 
de Álex ha sido 
el momento 
más duro de la 
legislatura»

«Hemos 
arreglado 
casi todos 

los 
caminos»

  Manuel Vallejo  Alcalde  
de Lardero

 Manuel Vallejo



L ogroño es hoy una ciudad 
que piensa en las personas. 
Sus actuaciones en mejora 

de la movilidad, su esfuerzo para 
llevar a cabo un desarrollo urbano 
sostenible, su visión para hacer del 
espacio público un lugar de disfru-
te para la ciudadanía, su Plan Es-
tratégico de Servicios Sociales, la 
puesta en marcha de espacios te-
máticos en torno al turismo o el cui-
dado y la recuperación del patri-
monio son solo algunos ejemplos 
palpables en la ciudad. Una oferta 
cultural amplia y variada para to-
dos los públicos, una programación 
deportiva dirigida a todas las eda-
des y una mirada cuidada y ama-
ble hacia el medio ambiente tam-
bién lo constatan. Logroño es hoy, 
más que nunca, una ciudad abier-
ta a las personas, una ciudad en 
movimiento. 

Logroño ha visto cómo estos cua-
tro años se ha potencia el desarro-
llo urbano hacia un futuro más res-
ponsable con el medio ambiente. 
Ha transformado sus calles para 
hacer un mejor reparto del espa-
cio público. República Argentina 
puede ser un buen ejemplo de ha-
cia dónde se dirige la ciudad. Ace-
ras más anchas, un carril de circu-
lación que impide la doble fila, la 
mejora del saneamiento, una nue-
va iluminación, flores y nuevos ár-
boles, un espacio estancial más am-
plio junto a la calle Pilar Salarru-
llana y un nuevo paso de cebra am-
plio en mitad de la calle. Se podría 
seguir con la reforma de Murrieta, 
donde ahora pueden convivir me-
jor peatones, ciclistas y vehículos; 

la calle Guardia Civil, donde es po-
sible sentarse frente a frente y dis-
frutar de un entorno más calmado; 
la calle Fundición, recién termina-
da; o el barrio de La Villanueva que, 
por fin, ha visto sus primeras ca-
lles arregladas donde ha nacido una 
nueva plaza, la Plaza Rosario La-
mela. 

Con la misma filosofía se reali-
za ahora el segundo tramo del eje 
ciclista Este-Oeste, que ha supues-
to también una transformación re-
levante en la Plaza Diversidad y en 
el entorno de la calle Comandan-
cia. Una transformación que tam-
bién ha llegado a la zona norte de 
Logroño con las obras para reha-
bilitar, arreglar y mejorar los tres 
puentes. 

Además, la capital logroñesa con-
tribuye a la creación de riqueza gra-
cias a las mejoras de los últimos 
años en los polígonos industriales 
que han visto cómo se desbloquea-
ban parcelas para acoger nuevas 
empresas. El Plan General se ha 
adaptado a los nuevos usos de las 
bodegas de la ciudad pensados en 
el enoturismo y el Centro Históri-
co ha visto cómo surgen iniciativas 
empresariales como un nuevo ho-
tel 5 estrellas o la próxima cons-
trucción de la sede de la empresa 
riojana Bosonit, que creará en el 
corazón de la ciudad más de 250 
empleos. 

La ciudad recupera en el segun-
do trimestre de 2022 las cifras tu-
rísticas de antes de la pandemia 
con un total de 284.000 viajeros 
que se alojaron en los estableci-
mientos hoteleros con una pernoc-
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UN NUEVO 
LOGROÑO SE 

ABRE PASO

Logroño es una ciudad en movimiento: 
servicios sociales, calles abiertas al paseo,  

la música y la conversación con más árboles 
y flores, cultura, programas para la juventud 

y deporte para todos

Panorámica de la ciudad de Logroño en la que se pueden observar las dos torres de la Concatedral de Santa María de La Redonda y la iglesia de San Bartolomé.   J. R.

LOGROÑO

‘Artefábrica’ en la Biblioteca Rafael Azcona.  MIGUEL HERREROS



tación media de 1,67 noches. Es-
tos datos responden a la puesta en 
marcha de la estrategia de promo-
ción turística iniciada este manda-
to por la Concejalía de Turismo, 
centrada en la creación de la mar-
ca ‘Logroño’ y en la búsqueda de 
sinergias con el sector. La convo-
catoria de ayudas a proyectos tu-
rísticos es otro de los hitos de este 
mandato, así como el apoyo claro 
al sector comercial, más de 2,6 mi-
llones de euros durante la pande-
mia lo constatan. 

En cuanto a los Servicios Socia-
les, el presupuesto municipal ha 

aumentado de 14,7 a 19 
millones de euros en los 
últimos cuatro años, con 
el aumento importante 
de ayudas a organizacio-
nes como Cáritas o Cruz 
Roja. Uno de los hitos de 
este mandato ha sido el 
Plan Estratégico de Ser-
vicios Sociales y la crea-
ción de la Cátedra de Fa-
milia y Convivencia con 
la UNED y la Asociación 
de directoras y gerentes 

de Servicios Sociales. Todo ello jun-
to con servicios como la Ayuda a 
Domicilio, reconocida en el ámbi-
to nacional por su calidad, el apo-
yo y acompañamiento a las perso-
nas mayores, y los cuidados a los 
más vulnerables. 

Por si fuera poco, estos cuatro 
años han servido para que Logroño 
cambie y se transforme en el ám-
bito cultural. Un quiosco que fue 
bar y fue venta de periódicos es 
ahora un punto de lectura tras años 
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Habitantes   
150.020 habitantes 

 
Patrimonio Religioso  

Concatedral Santa María de la Redonda 
Iglesia de San Bartolomé 

Iglesia de Santiago el Real 
Iglesia de Santa María de Palacio 

Convento de la Merced 
Convento de Madre de Dios 

Convento de Valbuena 
Ermita de San Gregorio 

Ermita del Cristo del Humilladero 
 
 
 

Patrimonio Civil  
Puente de Piedra 
Puente  de Hierro 

Puente Romano de Mantible 
Muralla del Revellín 
Edificio de Correos 

Palacetes del Espolón 
Teatro Bretón de los Herreros

La calle Fundición de Logroño ha sido una de las vías de la capital que se han reformado.  SONIA TERCERO

La ciudad ha 
multiplicado 
el número de 

árboles y 
suma dos 

parques más

DE INTERÉS

  Futuro.  El Ayuntamiento de Logroño ha 
centrado su legislatura en la puesta en marcha 
de programas culturales con el Teatro Bretón o 
‘Cuéntalo’ así como la mejora de calles como Re-
pública Argentina.  J. R/ S. T



y años de abandono. En ple-
no corazón de la ciudad, en 

El Espolón. Las plazas y parques 
de la capital riojana se llenan de 
teatro un miércoles de octubre o 
durante los meses de verano, los 
fines de semana, gracias a la filo-
sofía de la programación cultural 
de este mandato con reconocimien-
tos nacionales, como el que acaba 
de recibir el Festival Cuéntalo, pro-
puesta cultural mejor valorada por 
el Ministerio de Cultura. 

En esta misma línea, el Consisto-
rio de Logroño ha efectuado la com-
pra del edificio en Avenida Portugal 
que servirá para la ampliación del 
peine del teatro Bretón. Una com-

pra que se suma a la ges-
tión que ha realizado el 
ayuntamiento para que 
el Teatro Bretón pueda 
ampliarse a través de los 
juzgados de Bretón de 
los Herreros y, con ellos, 
pueda acoger nuevos es-
pectáculos. En cuanto a 
las obras, el Gobierno de 
España ha convocado un 

concurso de ideas para la amplia-
ción del Teatro Bretón para un pro-
yecto valorado en 2,5 millones de 
euros en el que ya hay un equipo 
de arquitectos que lo llevarán a 
cabo. El ayuntamiento solo asume 
la demolición del edificio de los an-
tiguos juzgados. La Biblioteca Rafael 
Azcona crece y transforma la ciu-
dad y, fundamentalmente, el ba-
rrio de Madre de Dios. Con una pro-
gramación extraordinaria conso-
lida programas como ‘Cuéntalo’ y 
abre nuevos espacios.  
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Patrimonio Civil 
Espacio Lagares 

Calado de San Gregorio  
con la exposición ‘El Camino al Vino’ 

Cubo del Revellín  
con su exposición permanente 

Casa de las Ciencias 
Sala Amós Salvador 

Mercado de San Blas  
Calles del Laurel y San Juan 

Festividades  
San Bernabé y San Mateo

Logroño ha 
recibido un 

total de 
284.000 
viajeros  
en 2022

DE INTERÉS

>

LOGROÑO

El Ayuntamiento ha creado una infraaestructura ciclista básica.   MIGUEL HERREROS.

Turistas recorriendo Logroño.   JUSTO RODRÍGUEZ
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Las ayudas de cultura aumen-
tan, ayudan al sector y también 
transforman. Se han creado una lí-
nea de ayudas a proyectos cultu-
rales de empresas con 130.000 eu-
ros y sin ánimo de lucro con 50.000 
euros. Además, se convocó la se-
gunda edición de los premios de 
Creación Artística con 40.000 eu-

ros y se ha aumentado 
la ayuda municipal al 
Festival Internacional 
de Arquitectura y Dise-
ño Concéntrico. 

En cuanto a deportes, 
se volvieron celebrar la 
San Silvestre y carreras 
como la maratón así 
como el Campeonato de 
España Infantil de Te-
nis o de Natación mien-
tras LogroñoDeporte 
mejoraba sus instala-
ciones. De esta manera 
se han renovado los 

campos 2 y 6 de la Ciudad de Fút-
bol de Pradoviejo así como la ins-
talación de una grada para el cam-
po de Rugby. Además, el Ayunta-
miento de Logroño ha realizado 
obras de mejora en el Centro De-

portivo Las Gaunas dentro de su 
Sala de Musculación y se han re-
novado ocho pistas de tenis, una 
polipista de deportes playa así como 
la instalación de un circuito de OCR 
en Las Norias.  

En el área de Medio Ambiente 

los hitos más destacados han sido 
la estrategia de renaturalización 
de la ciudad, la creación de un es-
cudo verde para Logroño, así como 
la mejora en la gestión de los resi-
duos de la ciudad, mientras que en 
Bienestar Animal, los logros más 

sobresalientes han sido la conse-
cución del ‘sacrificio cero’, el Plan 
Director de Zonas de Esparcimien-
to Canino y la aprobación de una 
nueva Ordenanza de Tenencia Res-
ponsable y Protección de Anima-
les.

Un familia riojana se toma un vino en la calle San Agustín el pasado San Bernabé.  JUSTO RODRÍGUEZ 

Logroño 
recupera en 
el segundo 
trimestre 

de 2022 las 
cifras 

turísticas de 
antes de la 
pandemia



S on dos núcleos urbanos di-
ferenciados, tanto en ex-
tensión como en tradición, 

pero Nalda e Islallana siguen ca-
minando de la mano hacia un fu-
turo mejor. Bajo el mismo equipo 
de gobierno, con Daniel Osés en 
la Alcaldía, las dos poblaciones 
del municipio han podido ser par-
tícipes del cuidado de su pasado 
y de la preocupación por su pre-
sente con una mejora sustancial 
de sus instalaciones y calles.  

Los proyectos realizados estos 
cuatro últimos años en Nalda han 
seguido el hilo conductor de en-
salzar y proteger el pasado que les 
define como pueblo. Una de las 
construcciones más característi-
cas es el emblemático edificio co-
nocido como la Casa Grande que, 
desde el pasado mes de mayo, es 
la sede del nuevo Ayuntamiento. 
La rehabilitación de esta casa pa-
lacio, que data del siglo XIX y que 
tiene cinco plantas, se ha conver-
tido en uno de los planes más am-
biciosos del Consistorio durante 
esta legislatura. Con esta obra, se 
ha apostado por la recuperación 
del patrimonio de Nalda a la vez 
de que este edificio se pone al ser-
vicio de los vecinos y vecinas pa-
sando a ser nombrado, en pala-
bras del alcalde, como «la casa de 
todos».  

Siguiendo en la línea de recu-
perar el patrimonio histórico de 
Nalda se llevó a cabo la rehabili-
tación del complejo rupestre de 
Los Palomares. Es uno de los con-
juntos de cuevas más importan-
tes de La Rioja y uno de los princi-

pales atractivos turísticos del Bajo 
Iregua, en el que se lleva más de 
una década trabajando. La mejo-
ra de sus accesos, con la creación 
de un sendero desde el pueblo, y la 
instalación de unas es-
caleras ha permitido que 
las visitas a las cuevas se 
puedan realizar de una 
manera segura. Además 
de divulgativa gracias a 
la puesta de panelería in-
dicativa de la ruta desde 
el pueblo y un mural ur-
bano con los elementos 
más característicos del 

complejo de Los Palomares.  
La rehabilitación del complejo 

rupestre de Los Palomares es una 
de las actuaciones más recientes, 
pero el punto de partida del que 

emanaron el resto de 
obras fue el proyecto de 
recuperación del Casti-
llo de Nalda Señorío de 
Cameros. Su recupera-
ción, tal y como ha ocu-
rrido con las cuevas, ha 
exigido alrededor de diez 
años de trabajo con ex-
cavaciones arqueológi-
cas y de consolidación. 

Fruto de la primera intervención, 
realizada entre finales de 2012 y 
principios del 2013, se han podi-
do determinar, de manera provi-
sional, seis fases constructivas.  

Además, a lo largo de esta legis-
latura ha habido grandes avances 
descubriendo muchas de las es-
tructuras que conforman el fren-
te sur del castillo. Las semanas de 
arduo trabajo y la extracción del 
gran volumen de tierra excavada 
ha permitido tener una panorá-
mica muy diferente a la que hace 
poco se veía.  

Estos nuevos descubrimientos 
en el Castillo de Nalda han supues-
to un nuevo atractivo para los más 
de 6.000 visitantes que recibe la 
excavación a lo largo del año bus-
cando conocer la historia del Bajo 
Iregua, así como el impulso de un 
«proyecto vivo», relata el alcalde 
del municipio.  

A pesar de que Nalda, como nú-
cleo de población principal al te-
ner 1.210 habitantes, acaparase 
gran parte de los presupuestos, 
Islallana no se ha quedado atrás 
en la mejora de sus instalaciones. 
La localidad, que pertenece admi-
nistrativamente a Nalda, ha me-
jorado enormemente sus instala-
ciones estos últimos años. Su com-
plejo deportivo a los pies de Peña 
Bajenza es un ejemplo. Y es que, 
el pasado año, la pedanía estrenó 
su nuevo frontón y rocódromo en 
el parque de La Hermandad.  

La obra, financiada mediante 
un convenio al 90% por el Gobier-
no de La Rioja, costó 194.217 eu-
ros y fue ejecutada por la empre-
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NALDA  
E ISLALLANA,  
DE LA MANO

El municipio y su pedanía  
han mejorado y ampliado  

sus servicios públicos sin descuidar   
la atención a su pasado

Panorámica del municipio de Nalda desde lo alto del Castillo.  FERNANDO DÍAZ

NALDA

Desde 
mayo, la 

Casa 
Grande de 
Nalda es la 

sede 
municipal



sa riojana Excavaciones y Contra-
tas Manzanos.  

Aparte de ser un punto clave 
para la práctica deportiva de lo-
cales y foráneos, desde el Ayun-
tamiento se ha consolidado este 
lugar como el espacio de encuen-
tro en el que poder celebrar la ma-
yoría de actividades de dinamiza-
ción que se desarrollen en la lo-
calidad. «Se ha culminado un sue-
ño para Islallana, ya que llevába-
mos muchas décadas detrás de 
este frontón», manifiesta Daniel 
Osés.  

Pero estas no han sido las úni-
cas actuaciones en Islallana, ya 

que desde el pasado mes 
de febrero el municipio 
cuenta con un renovado 
consultorio que ya es acce-
sible para todos.  

En la intervención se han 
renovado las instalaciones 
eléctricas buscando ser un 
centro eficiente, se ha cons-
truido un nuevo aseo adap-

tado y una rampa de acceso con 
la que se han eliminado las barre-
ras arquitectónicas. 

En el mismo edificio también 
se ha llevado a cabo la reforma 
del espacio cultural donde se de-
sarrollan la mayor parte de las ac-
tividades culturales de Islallana. 
Todas estas iniciativas, en pala-
bras de Osés, son «fundamenta-
les para evitar el despoblamien-
to rural, porque si los vecinos dis-
ponen de todos los servicios no 
se querrán ir de su pueblo».  

Sábado 1.04.23 LA RIOJA

69

LA RIOJA, PUEBLO A PUEBLO

  Remodelación.  El Ayuntamiento de 
Nalda e Islallana han rehabilitado la Casa Grande 
de Nalda, el consultorio de Islallana y el comple-
jo rupestre de Los Palomares.  FERNANDO DÍAZ

Habitantes  
Nalda: 1210 
Islallana: 117 

 
Patrimonio Religioso 

Iglesia Parroquial de la Asunción  

Ermita de Santa María de Villavieja  
Iglesia de San Pedro Apóstol 

 
 

Patrimonio histórico 
Conjunto rupestre de Los Palomares  

Dólmenes de Peña Guerra I y II 
Castillo de Nalda, Señorío de Cameros 

 
Parajes naturales  
Peñas de Islallana 

Mirador Puerta de Cameros

Nuevas instalaciones deportivas de Islallana con un rocódromo y frontón municipal.  FERNANDO DÍAZ

Islallana 
cuenta con 
un nuevo 
frontón y 

rocódromo

DE INTERÉS
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NALDA

M. HERMOSILLA 

 

N alda e Islallana han cre-
cido estos cuatro años 
gracias al respeto y al 

cuidado de su pasado. Y es que 
la legislatura de Daniel Osés 
como alcalde ha seguido el hilo 
conductor de potenciar el patri-
monio de ambas localidades te-
niendo como objetivo frenar el 
despoblamiento rural.  
–¿ Qué balance hace de estos 
cuatro años? 
– Ha sido una legislatura compli-
cada en cuanto a la pandemia. 
Evidentemente estos últimos años 
han sido duros para todos los ve-
cinos y vecinas de Nalda e Isla-
llana. Nos tocó estar a su servi-
cio más que nunca lo que nos per-
mitió unirnos como nunca antes. 
Una vez que superamos esta pan-
demia, que interrumpió nuestras 
vidas por completo, pudimos vol-
ver a nuestros ambiciosos planes 
de proyectos. Hemos seguido una 
línea continuista de legislaturas 

anteriores con actuaciones como 
la Casa Grande o el frontón de Is-
lallana. Por lo que el balance en 
cuanto a proyectos ejecutados es 
positivo. 
– ¿Cómo es la Nalda e Islallana 
de después de la pandemia? 
– Son mejor, aún si cabe. Ha sido 
una etapa muy complicada para 
todos pero que, en nuestro caso. 
hizo sacar lo mejor de nosotros.  

Somos unos pueblos activos, vi-
vos y muy solidarios, tal y como 
pudimos ver con la pandemia. 
También me gustaría destacar la 
implicación de los vecinos y ve-
cinas en todas las iniciativas que 
proponemos. Nuestra gente se 
mueve.  
– ¿Qué proyectos tiene en men-
te para un futuro? 

– Tenemos muchos proyectos en 
mente ya que siempre hay actua-
ciones por hacer. Queremos ha-
cer realidad muchas actuaciones 
pero estamos muy centrados en 
varias prioridades como son el 
colegio de Nalda y la guardería. 
La tendencia de población en 
nuestros pueblos es ascendente 
por lo que ampliar y me-
jorar las instalaciones del 
centro educativo es algo 
crucial. Queremos y ne-
cesitamos un colegio más 
grande que, además, esté 
más adecuado a la mo-
dernización que el pue-
blo necesita. Tener más 
población implica tener 
más niños y eso es una 
enorme alegría pero debemos 
adecuar nuestros servicios para 
la conciliación familiar. En cuan-
to a los proyectos que verán la luz 
en los próximos meses, estamos 
trabajando en un gran salón de 
actos dentro de la Casa Grande 
donde y en cubrir el frontón de 
Islallana. 

«Somos unos 
pueblos 
activos, vivos 
y muy 
solidarios»

«Nuestras 
prioridades 
futuras son 

el colegio 
y la 

guardería»

  Daniel Osés  Alcalde  
de Nalda e Islallana

Daniel Osés 



N o ha sido una legislatura 
cualquiera. Ha sido la de 
la pandemia. Duros meses 

de restricciones e incertidumbre 
han marcado los proyectos e ini-
ciativas de Navarrete y otros tan-
tos municipios que llenan este su-
plemento. Las fiestas patronales 
se suplieron por el reparto de mas-
carillas, las degustaciones por los 
aplausos desde los balcones y la 
construcción de nuevas instalacio-
nes por brindar de ayudas a los 
más necesitados durante los con-
finamientos. Llegaron las vacunas 
y con ellas la llegada de un ilusio-
nante periodo lleno de oportuni-
dades gracias a los fondos euro-
peos y al de Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia. 

Pese a estar marcado por el co-
vid-19, esta nueva legislatura de 
Marisa Corzana ha estado centra-
da en el cuidado tanto mental como 
físico de los navarretanos y navarre-
tanas. Por eso el polideportivo Ma-
ría Ramírez es uno de los proyectos 
más significativos del mandato. Su 
presupuesto lo atestigua ya que se 
invirtió un total de 2,4 millones de 
euros en unas obras que finaliza-
ron durante el mes de febrero de 
2021. Este recinto, en palabras de 
la alcaldesa, «ha significado un an-
tes y un después en la práctica de-
portiva de los vecinos y vecinas de 
Navarrete».  

El polideportivo cuenta con 3.500 
metros cuadrados construidos, con 
una grada para 510 espectadores, 
además de gimnasio y salas poli-
valentes en las que se desarrollan 
diariamente actividades dirigidas 

(pilates, zumba, yoga, etc.). Gracias 
a todo esto, el María Ramírez se ha 
convertido en sede de multitud de 
eventos deportivos que llenan el 
municipio los fines de 
semana. Actualmente, 
el Ayuntamiento nava-
rretano trabaja para do-
tarlo de dos vestuarios 
más gracias a una sub-
vención del Gobierno de 
La Rioja de 175.000 eu-
ros.  

Sin abandonar las 
instalaciones deporti-
vas de Navarrete, se ha 

procedido a la instalación de ge-
neración fotovoltaica en la cubier-
ta del polideportivo aprovechan-
do la gran superficie de mismo. De 

esta manera, las placas 
solares instaladas gene-
ran el 85% la de ener-
gía eléctrica que requie-
re toda la zona deporti-
va y educativa del mu-
nicipio, con el consi-
guiente ahorro para las 
arcas municipales. 

Al igual que en el caso 
anterior, se ha conse-
guido una subvención 

de algo más de 110.000 euros de 
fondos europeos, lo que supone 
que el 85% de su coste total.  

En cuanto al iluminado del res-
to de Navarrete se está realizando 
una renovación a cargo de la em-
presa Aldama Soluciones Eléctri-
cas SL. En un plazo de ejecución 
de cinco meses se pretende susti-
tuir las luminarias actuales, exac-
tamente 969 farolas que no son efi-
cientes y que son de vapor de mer-
curio o de sodio, por otras de nue-
vas tecnología led. 

Para realizar esta importante in-
versión, que permitirá reducir un 
60% nuestra factura 
eléctrica, el Ayunta-
miento ha conseguido 
una subvención de más 
de 1.000.000 de euros 
de fondos europeos. 
Ello conlleva que  el Go-
bierno de España asu-
me el 100% de su cos-
te, ya que el contrato ha 
sido adjudicado por un 
importe menor, concretamente por 
algo menos de 800.000 euros. Lo 
que supone que se renovará gran 
parte del alumbrado municipal con 
un coste cero para los navarreta-
nos. 

En cuanto a sus infraestructu-
ras, esta legislatura se ha enfoca-
do en la rehabilitación y consoli-
dación del Centro Cívico. Situado 
en el centro del municipio, ha con-
llevado la rehabilitación de la pri-
mera planta del antiguo hogar del 
jubilado, que ha contado con un 
presupuesto aproximado de 
100.000 euros (40.000 Gob. 
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 UN FUTURO 
ILUSIONANTE  
Y SOSTENIBLE

Navarrete ha costeado con  
fondos europeos la renovación  

del alumbrado público o el Centro  
de Alfarería y la Cerámica 

Nuevas instalaciones. La construcción del polideportivo María Ramírez ha sido una de las grandes obras de esta legislatura.  MARTA HERMOSILLA

NAVARRETE

El 
polideportivo 

María 
Ramírez 

cuenta con 
3.500 metros 

cuadrados

El Gobierno 
de España 

ha asumido 
el 100%  

del nuevo 
alumbrado

>



La Rioja y 60.700 el Ayunta-
miento). Este nuevo recurso 

se ha consolidado como el punto 
de referencia para el ocio y la sa-
lud de las personas de más de 60 
años del municipio. Semanalmen-
te, más de 200 personas pasan por 
el centro para asistir a las activi-
dades y talleres. 

Cuenta con un programa de ac-
tividades que incluye cursos y pro-
gramas variados como el de man-
tenimiento de la función corporal, 
curso de terapia de la movilidad, 
taller de memoria, taller de refuer-
zo de las habilidades psicomotri-
ces, taller de terapia músico-afec-
tiva y otro de mantenimiento de la 

agilidad mental. Asimis-
mo, también se ha habi-
litado un aula de mayo-
res para incentivar la es-
timulación de diversas 
áreas cognitivas. 

Por último, y una de 
las iniciativas más am-
biciosas de la legislatu-
ra, es el Centro de Inter-

prestación de la Alfarería y la Cerá-
mica cuya primera fase está ya en 
marcha. En cuanto al presupuesto 
de la obra asciende a 697.000 eu-
ros, que gracias al apoyo que este 
proyecto ha recibido por el Gobier-
no de La Rioja, es financiada ínte-
gramente con fondos europeos. 
Este centro es una gran apuesta de 
este ayuntamiento para crear un 
nuevo recurso turístico con siner-
gias entre la cultura y la educación. 
Es un paso más para consolidar 
Navarrete como un referente en el 
mundo de la alfarería. 
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  Otras iniciativas.  Campo de balonma-
no, las gradas, la renovación del alumbrado del 
municipio y la primera fase de las obras del Cen-
tro de la Alfarería y la Cerámica son otros de los 
proyectos.  M. H. 

Habitantes   
3.016 

Patrimonio religioso 
Iglesia Nuestra Señora de la Asunción 

Ermita del Buen Suceso 
Ermita Santa María de Jesús 

Patrimonio civil  
Ruinas del antiguo Hospital de San Juan 

de Acre 
Camino de Santiago e Ignaciano 

Palacio y Calado del Conde 
Muralla 

Festividades  
Fiestas de San Miguel y del Sagrario 

Fiestas de la Virgen de la Asunción y San 
Roque 

Feria de alfarería  y cerámica de Nava-
rrete (N.A.CE.)

Centro Cívico. Punto de encuentro de jóvenes y mayores donde se imparten cursos y talleres.  M. HERMOSILLA

Navarrete 
sigue 

siendo un 
referente 

en alfarería 

DE INTERÉS

>

NAVARRETE
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M arisa Corzana conocía 
de sobra el funciona-
miento de la alcaldía de 

Navarrete al ser elegida por se-
gunda vez consecutiva por los 
navarretanos y navarretanas en 
las urnas. Lo que no iba a llegar 
a imaginarse es que esta legisla-
tura estaría marcada por com-
plicadas situaciones como la 
pandemia o la guerra de Ucra-
nia, viviendo unos «duros años 
tanto personal como profesio-
nalmente». 
– Repetía legislatura, ¿qué ha va-
riado con respecto a la anterior? 
– Han cambiado muchas cosas 
aunque hemos mantenido las ga-
nas e ilusión por crear un Nava-
rrete mejor. Los meses de la pan-
demia fueron duros ya que no sa-
bíamos muy bien cómo actuar 
para contentar a todo el mundo. 
Es difícil gobernar y más en estos 
momentos en los que todos los 
proyectos que teníamos en men-

te tuvieron que paralizarse para 
centrarnos en acompañar a las 
personas más vulnerables. Es más, 
contratamos a una psicóloga para 
atender a los vecinos que nos de-
mandaban esta ayuda.  
– ¿Cuáles han sido los proyectos 
más destacados de su segunda 
etapa en la alcaldía? 
– El polideportivo María Ramírez 

es sin duda uno de los proyectos  
del que más orgullosos estamos. 
Era algo muy demandado por los 
navarretanos y navarretanas en 
el que, además, nos está permi-
tiendo albergar diferentes com-
peticiones de toda la comunidad 
como el campeonato de Gimnasia 
Rítmica de La Rioja. Asimismo, da 
servicio al colegio Virgen del Sa-

grario para las actividades depor-
tivas del centro. Otro de los pun-
tos destacados ha sido la primera 
fase del Centro Cívico en el que 
impartimos programas tan inte-
resantes como el del envejecimien-
to activo.  
– ¿Qué es lo que quedaría por ha-
cer? 
– Uno de los proyectos 
más ambiciosos es el 
Centro de Interpretación 
de la Alfarería y la Cerá-
mica. Las obras empe-
zaron hace un mes y es-
peramos que para la 
próxima feria del 
N.A.CE. podamos empe-
zar a realizar activida-
des en él. Queremos consolidar-
nos como un referente en la alfa-
rería y la cerámica y tenemos mu-
chos planes para este centro. Lo 
que sí que sabemos es que alber-
gará una muestra de nuestras pie-
zas, se impartirán actividades for-
mativas y será sede de la Asocia-
ción para la Innovación de Mate-
riales Cerámicos. 

«Hemos 
mantenido  
la ilusión  
por crear un 
Navarrete 
mejor» «Contratamos 

a una 
psicóloga 

para atender 
a los vecinos»  Marisa Corzana  Alcaldesa 

de Navarrete Marisa Corzana 



A l igual que en el resto de 
municipios de la comuni-
dad, la pandemia ha sido 

el claro protagonista de la última 
legislatura en Ribafrecha. El pue-
blo, y la multitud de actuaciones 
de su alcaldía al mando de Alfre-
do Montalvo, se paralizaron en 
seco para atender y acompañar a 
los más de mil vecinos que a día 
de hoy habitan en este municipio. 
Llegaron las mascarillas, el repar-
to de comida a la gente más nece-
sitada, así como la protección de 
los más sensibles a una enferme-
dad que lo paralizó todo. Esos du-
ros meses de confinamientos y 
restricciones quedaron atrás lle-
nando de nuevo de esperanza las 
calles del pueblo riojano.  

Quince días antes del cierre 
completo del país por el covid-19, 
el Consistorio de Ribafrecha inau-
guró  su punto de recarga de vehí-
culos eléctricos. En esta actua-
ción, el Ayuntamiento local invir-
tió 17.168 euros de los cuales 
12.000 llegaron por una subven-
ción del Gobierno de La Rioja. Este 
servicio, que lleva disponible des-
de entonces, permite el suminis-
tro eléctrico de dos vehículos al 
mismo tiempo, con hasta 22 Kw 
de potencia, de manera gratuita 
y disponible durante las 24 horas.  

Una vez finalizó la pandemia, 
el Ayuntamiento de Ribafrecha se 
puso de nuevo manos a la obra po-
niendo a punto su vía verde. La lo-
calidad riojana se encuentra de-
limitada por el río Leza sobre el 
que se encuentra el Puentelaidiez, 
una construcción del XVI recien-

temente restaurada. El paseo des-
de el núcleo urbano hasta el puen-
te se ha adecuado en esta legisla-
tura con un presupuesto de 
169.828,80 euros con la 
mejora de la senda, así 
como la dotación de dos 
áreas de descanso du-
rante su recorrido.  

El mismo, aunque ya 
se ha puesto a prueba 
por infinidad de sende-
ristas locales y foráneos, 
ha acogido grandes mar-
chas en la comunidad 
como la del Valle del Leza 

que reunió a 300 personas duran-
te el pasado mes de mayo. La prác-
tica deportiva de los habitantes 
de Ribafecha ha sido uno de los 

objetivos principales del 
equipo de Gobierno y es 
que, en esta legislatura, 
el municipio ha conse-
guido tener uno de los 
complejos deportivos 
más completos de la 
zona. De esta manera, 
Ribafrecha cuenta con 
una nueva pista de pá-
del, frontón al aire libre 
y un gimnasio, que se su-

man a las piscinas y polideporti-
vo municipal construidos con an-
terioridad. El importe total de di-
cha actuación ha sido de 
336.254,08 euros, de los cuales el 
Gobierno de La Rioja ha sufraga-
do el 80% de la obra y el Ayunta-
miento el 20% restante. A todo el 
conjunto hay que añadir una es-
cultura del artista Cristian Terro-
ba, instalada en el aparcamiento 
del complejo deportivo.  

Otras de las grandes partidas 
del Ejecutivo Regional en Ribafre-
cha fue para la optimización del 
alumbrado público. La actuación, 
que se llevó a cabo en dos diferen-
tes fases de 107.991,92 euros y 
89.012,09 euros respectivamen-
te, dotó a la localidad de una nue-
va red con tecnología led con la 
que se ha conseguido obtener un 
ahorro económico del 50% del 
consumo total de los servicios mu-
nicipales. El objetivo de esta in-
versión fue la de adecuar las ins-
talaciones existentes, regular el 
nivel de iluminación, mejorar la 
eficiencia energética y disminuir 
los gases de efecto invernadero.  

Además de estas mejoras en el 
núcleo urbano, Ribafrecha culmi-
nó el pasado mes de agosto de 
2022 con la rehabilitación de la 
ermita de la Virgen de la Cuesta. 
En concreto, se restauraron el re-
tablo y las puertas de esta ermita 
que data del 1985 aunque las ac-
tuaciones de mejora de la misma 
se remontan a años atrás. El tem-
plo fue recuperado de la ruina en 
el 2004 con el mandato de la po-
pular Ana Lourdes González con 
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RIBAFRECHA,  
POR Y PARA  

SUS VECINOS

El municipio ha mejorado sus 
instalaciones deportivas, ha rehabilitado 

la ermita y ha modernizado sus accesos  
y su red de alumbrado

Naturaleza. Durante esta legislatura se ha mejorado la vía verde de Ribafrecha en el camino que une el núcelo urbano con el Puentelaidiez.  A. R. 

RIBAFRECHA

El nuevo 
complejo 
deportivo  

cuenta con 
una pista de 

pádel, 
frontón y 
gimnasio



la restauración de su tejado para 
que años después Alfredo Mon-
talvo solventase los problemas con 
las humedades. Ahora, la ermita 
de la Virgen de la Cuesta presen-
ta una mejor cara gracias a la in-
versión 37.228 euros para el re-
tablo y de 14.950,46 euros para la 
reparación de las grietas y hume-
dades de la misma.  

La mejora de los accesos al mu-
nicipio ha sido una de las actua-
ciones más recientes. Por medio 
de la Dirección General de Infraes-
tructuras del Gobierno de La Rio-
ja, la localidad ha podido adecuar 
un tramo de la carretera LR-250 

a su paso por Ribafrecha 
con una dotación de 
47.190 euros. Las obras 
se llevaron a cabo en un 
tramo de aproximada-
mente 250 metros recons-
truyendo aceras y mejo-
rando la accesibilidad a 
las viviendas, favorecien-
do la seguridad vial y per-
mitiendo que los camio-
nes de basura puedan ac-

ceder al interior.  Lo anterior es 
un ejemplo de algunas de las obras 
más importantes llevadas a cabo 
en esta legislatura, lastrada por 
los dos años de pandemia, en la 
que también se han realizado 
otras menores como  el acondi-
cionamiento de puesto base per-
manente de ambulancia y dota-
ción de residencia; la puesta en 
marcha del comedor escolar y la 
mejora de caminos rurales, con 
ensanchamiento y allanado para 
la circulación de vehículos. 
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  Futuro.  El Consistorio de Ribafrecha ha 
mejorado su alumbrado y ha dotado de un punto 
de recarga de coches eléctrico, así como la cons-
trucción de una pista de pádel.  A. R. 

Habitantes  
1.027 habitantes 

 
Patrimonio Religioso 

Iglesia de San Pedro 
Ermita de la Virgen de la Cuesta 

Patrimonio Natural 
Vía Verde 

Puentelaidiez 
 

Festividades 
Fiestas de Santa Águeda 

Fiesta de las Reliquias 
San Isidro 
San Pedro 

Fiestas patronales de San Bartolomé

Retablo restaurado durante esta legislatura de la ermita de la Virgen de la Cuesta.  A. R. 

La ermita 
de la Virgen 
de la Cuesta 

luce un 
rehabilitado

retablo

DE INTERÉS



Sábado 1.04.23 LA RIOJA

76

LA RIOJA, PUEBLO A PUEBLO

RIBAFRECHA

M. HERMOSILLA 

 

N o era la primera vez que 
Alfredo Montalvo cogía 
las riendas de la alcal-

día de Ribafrecha pero estos 
años han sido totalmente dife-
rentes a los anteriores. Con más 
de media legislatura parada por 
la pandemia, el Consistorio en-
mendó el tiempo perdido con la 
mejora de las instalaciones y 
las calles de este pueblo de mil 
habitantes. En estos años, Riba-
frecha ha visto cómo se invertía 
en deportes con la construcción 
de su complejo deportivo, ade-
más de estrenar un nuevo pun-
to de recarga para coches eléc-
tricos y el cambio de su alum-
brado público sin olvidar su pa-
sado con la rehabilitación de 
uno de sus tesoros patrimonia-
les, la ermita de la Virgen de la 
Cuesta.  
– Tiene experiencia dentro de la 
alcaldía, ¿qué diferencia esta le-
gislatura de las demás? 

– Ha sido totalmente diferente a 
la anterior, ya que prácticamente 
cuando empezábamos a trabajar 
en ella, llegó el covid-19. La pro-
tección de la salud de los vecinos 
ha sido el proyecto más importan-
te de esta legislatura. Desinfecta-
mos las calles, compramos y re-
partimos mascarillas y protegi-
mos a los más sensibles a la en-
fermedad. No teníamos en men-

te hacer otras actuaciones hasta 
que esto pasase. Una vez pasó, nos 
pusimos manos a la obra, recupe-
ramos todos aquellos proyectos 
que ya teníamos iniciados de la 
anterior legislatura, así como la 
puesta en marcha de otras nue-
vas ilusionantes actuaciones que 
los vecinos y vecinas de Ribafre-
cha nos demandaban.  

– ¿Cuáles han sido los proyectos 
más destacados de estos años? 
– Empezó la legislatura con un 
convenio firmado del anterior go-
bierno, que ha sido la base de es-
tos años con la realización de un 
gimnasio, un frontón abierto y 
una pista de pádel. Queríamos te-
ner y estrenar un complejo de-
portivo envidiable para 
cualquier municipio de 
poco más de mil habitan-
tes.  
– ¿Qué le ha quedado 
por hacer? 
– Hay actuaciones que ya 
hemos presentado pero 
que no hemos podido 
empezar, como es el en-
sanchamiento de la calle princi-
pal. Se trata de un solar que se 
encuentra debajo del Ayunta-
miento que ya es de propiedad 
municipal tras su compra para la 
realización de la obra. Además, 
tenemos en mente construir un 
aparcamiento anexo al centro de 
salud para el servicio de las am-
bulancias. 

«La salud de 
los vecinos 
ha sido el 
proyecto más 
importante»

«Tenemos 
un 

complejo 
deportivo 

envidiable»
  Alfredo Montalvo  Alcalde 
de Ribafrecha

 Alfredo Montalvo





E l mantenimiento de los ser-
vicios municipales en esta 
difícil y atípica legislatura 

marcada por la pandemia, la con-
tinuación de mejoras en diferen-
tes ámbitos y la recuperación del 
ocio han sido prioritarias para el 
Ayuntamiento de Rincón de Soto. 

El alcalde, Carlos Paúl, destaca 
que en estos momentos está en 
marcha el proyecto de la tercera 
fase de una obra importante, el 
cambio de redes y de servicios de 
la Avenida de Aldeanueva que so-
lucionará los problemas del polí-
gono Torrobales y del polideporti-
vo. La licitación, cuyos pliegos se 
están redactando, tiene un impor-
te de 642.000 euros.  

La primera fase se llevó a cabo 
en 2019 desde la Avenida de La 
Rioja, junto al colegio, hasta la ca-
lle Miguel Servet, con un presu-
puesto de 423.670 euros. Continuó 
con la segunda en 2021 y 2022 por 
498.177 euros.  

La última debería ser la más ba-
rata porque, en el tema del alum-
brado público, es mínima la inter-
vención que requiere lo mismo que 
asfaltado y aceras; pero se ha con-
vertido en la más cara por la subi-
da de precios. 

«Llevamos años realizando obras 
para separar las aguas de sanea-
miento y las de lluvia. Hemos in-
vertido bastante dinero, se van ha-
ciendo poco a poco y son necesa-
rias porque el pueblo es muy lla-
no y no resulta fácil evacuar estas 
aguas», explica Paúl. 

La remodelación del antiguo 
Ayuntamiento para convertirlo en 

un edificio multiusos ha sido otro 
proyecto importante estos años y 
con una inversión de 536.180 eu-
ros. Sirve para desahogar de acti-
vidades la casa de cultu-
ra. Además, aquí tiene 
sus oficinas el Consejo 
Regulador de la DOP Pe-
ras de Rincón de Soto. 

Cuenta con un salón 
de actos nuevo con ca-
pacidad para un cente-
nar de personas, inclu-
ye el servicio de atención 
a personas mayores, el 
centro joven y la sede de 

la Asociación de Jotas Antonio Gar-
cía. El centro luce el nombre de 
este ilustre jotero rinconero y dis-
pone de más salas que se utilizan 

para diversos servicios y 
colectivos. 

Por otro lado, se está 
planteando crear en este 
inmueble un centro de 
interpretación de la pera 
de Rincón y los sotos del 
Ebro en las dependencias 
que están libres. 

«Estas obras del anti-
guo Ayuntamiento dura-
ron toda la pandemia», 

señala Carlos Paúl. En 2020 fina-
lizaron los trabajos de señalización 
y adecuación de las rutas de las ri-
beras del Ebro. Una ofrece nueve 
kilómetros y otra once. En parte 
coincide con el GR-99 y el Camino 
de Santiago. Se invirtieron unos 
80.000 euros a través de los fon-
dos Leader. Fuera de la subvención 
se gastaron unos 50.000 euros más 
en actuaciones de acondiciona-
miento. 

En estos recorridos se puede dis-
frutar de la fauna y naturaleza, y 
contemplar los cultivos típicos del 
pueblo como la pera, otros fruta-
les y la verdura. 

La reforma del parque de San 
Juan, conocido como el parque de 
la pera, se llevó a cabo el año pa-
sado. Tiene mucho uso y esto pro-
voca el desgaste. Se sustituyó el 
suelo de caucho y se renovaron va-
rios juegos, entre otras acciones. 

El inicio de la construcción de 
un nuevo colegio por parte del Go-
bierno de La Rioja responde a una 
de las necesidades más urgentes 
de Rincón de Soto para dar servicio 
al aumento de población (que con-
lleva un mayor número de alum-
nos) y mejorar las instalaciones 
que están obsoletas. Se trata de un 
edificio con más de cincuenta años, 
con nula eficiencia energética y 
constantes gastos municipales. 

«Viene de varias reuniones del 
Ayuntamiento con el Gobierno de 
La Rioja desde que estaba Alberto 
Galiana de consejero», recuerda el 
alcalde y añade que «la licitación 
de la redacción del proyecto se ad-
judicó a la empresa Peralta Ayesa 
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SUS SERVICIOS

La reforma del antiguo ayuntamiento 
como edificio multiusos y las obras en la 

avenida de Aldeanueva son dos proyectos 
destacados de la legislatura

Fachada del antiguo Ayuntamiento de Rincón de Soto rehabilitado como centro cultural.  S. S. J.

RINCÓN DE SOTO

Rincón de 
Soto contará 

con un 
nuevo 
colegio 

acorde a sus 
necesidades 

actuales



en agosto de 2019, antes de cam-
biar de Gobierno. Los tiempos se 
han alargado, se podría haber lici-
tado la obra en 2020 y habría cos-
tado más barato». 

Una parte se tirará y la siguien-
te fase que se pidió consistiría en 
un nuevo frontón multiusos con 
pista, gradas y cubierto que sirva 
para aumentar las actividades.  

El asfaltado de caminos, el nue-
vo grupo de presión de los depó-
sitos de agua potable son otras in-
tervenciones y está en fase de lici-
tación el comedor social. 

Después de la pandemia, el Con-
sistorio ha recuperado sus 
principales eventos como 
las fiestas y la feria del ga-
nado equino, entre otras, 
además de poner en mar-
cha actuaciones musicales 
de artistas locales el verano 
de 2022 en diferentes pla-
zas con mucho público. 
«Como supongo que pasó 
en otros pueblos de La Rio-

ja, el año pasado hubo más encie-
rros que nunca», comenta el alcal-
de. En 2023 se han rescatado con 
éxito las noches de monólogos que 
sustituyen el formato habitual de 
concurso de otras ediciones. 

El Ayuntamiento rinconero ha 
invertido 502.000 euros en la ad-
quisición de terrenos destinados 
a aparcamiento del campo de fút-
bol y naves que se habilitarán como 
almacén municipal. 

En el citado recinto deportivo se 
realizan actualmente trabajos de 
renovación de los vestuarios y los 
baños públicos.
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  Mejoras y ocio.  Parque de la pera, Ave-
nida de Aldeanueva con la entrada al colegio a la 
derecha y una demostración con un caballo en la 
feria de ganado equipo de Rincón de Soto.  S. S. J.

3.942 
habitantes 

 
Patrimonio religioso  

Iglesia de San Miguel Arcángel.  
Construida en los siglos XVI-XVII 

 

Fiestas y eventos  
San Antón el 17 de enero 
Semana Santa rinconera 

Feria del ganado equino en abril 
Virgen de Carravieso en agosto 

San Miguel en septiembre 
 

Agricultura  
Destaca la DOP Peras de Rincón de Soto 

que funciona desde 2002.  
En la actualidad están amparadas bajo 

esta denominación más de 1.250  
hectáreas en La Rioja.

Rutas de la ribera en el paso construido bajo el puente del Ebro.  S. S. J.

En 2020 se 
habilitaron 
dos rutas 

por las 
riberas del 

Ebro

DE INTERÉS
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P ara Carlos Paúl esta ha 
sido su tercera y última 
legislatura al frente del 

Ayuntamiento de Rincón de 
Soto. Ha decidido que ha cum-
plido su ciclo y deja el pueblo 
en pleno crecimiento de pobla-
ción, que refleja el buen mo-
mento del municipio. 
– ¿Cómo describe estos cuatro 
años de legislatura? 
– Como una legislatura rara e in-
cómoda. Hablando con alcaldes 
para los que era la primera, a al-
guno se les venía el mundo enci-
ma. Para los que estamos desde 
hace más tiempo ha sido más lle-
vadera. Quizá los que teníamos 
experiencia lo hemos tomado de 
otra manera. 
– ¿Qué ha sido lo más difícil? 
– Me han tocado dos cosas dife-
rentes: la pandemia y gobernar 
siendo el Gobierno de La Rioja de 
otro color político. Eso también 
es una experiencia, porque en las 

dos legislaturas anteriores, tan-
to el Ayuntamiento como la Co-
munidad Autónoma, estaban di-
rigidos por el PP. Es cierto que las 
inversiones han salido adelante 
en este tiempo. 
– ¿Cómo afrontó la pandemia? 
– Con incertidumbre. Desinfec-
tábamos las calles y luego resul-
ta que no servía para nada, ape-
nas podíamos conseguir masca-

rillas y estaban a precios desor-
bitados. Luego, cuando empezó a 
funcionar la vida casi normal en 
el Ayuntamiento, el colegio, el cen-
tro de salud… hubo que habilitar 
numeroso material y cambiar el 
orden de lo establecido en cuan-
to a limpieza y seguridad. El tele-
trabajo fue un descubrimiento en 
la oficina municipal. Se hicieron 

turnos para no coincidir física-
mente aquellos días y funcionó 
bastante bien porque, gracias a 
Dios, informáticamente estába-
mos preparados para hacerlo. 
– Rincón de Soto refleja un cre-
cimiento inusual ¿no? 
– Somos de los pocos pueblos de 
La Rioja que aumenta sus habi-
tantes. En el censo no lle-
gamos a 4.000, pero son 
datos del 1 de enero de 
2022. Los de febrero de 
2023 reflejan una cifra de 
4.068 personas y a fina-
les de año podremos lle-
gar a 4.100 vecinos. 
– ¿En qué va a centrar 
sus últimos días como 
alcalde? 
– El que me sustituya en el cargo 
heredará un presupuesto cuyo 
cumplimiento está en marcha. 
Sobre todo en materia de inver-
siones, quiero dejar adjudicadas 
las máximas posibles para redu-
cir su trabajo. Para mí ha sido un 
reto ser alcalde de mi pueblo y 
me siento orgulloso.

«Somos uno 
de los pocos 
pueblos que 
aumenta sus 
habitantes»

«Ha sido un 
reto ser 

alcalde de 
mi pueblo y 
me siento 
orgulloso»

  Carlos Paúl  Alcalde  
de Rincón de Soto

Carlos Paúl. 



R odezno es una localidad 
pintoresca que aprovecha 
su historia y su patrimonio 

para atraer a miles de visitantes 
cada año. Su alcaldesa Noemí Man-
zanos, que cumple ahora su cuar-
ta legislatura al frente del munici-
pio, ha aprovechado los últimos 
cuatro años paramejorarlo. 

«Desde el Ayuntamiento hemos 
planificado nuestras acciones para 
realizar obras de mejora de nues-
tras infraestructuras y edificios y, 
al mismo  tiempo, poner a dispo-
sición de nuestros vecinos servi-
cios que les hagan la vida del día 
día más fácil», explicaba.  

Y es que su intención, como ma-
nifiesta, es «que la gente continúe 
visitandoel pueblo cada fin de se-
mana y también durante las vaca-
ciones, y que vengan a comer a 
nuestros restaurantes, a dormir en 
nuestras casas rurales y a visitar 
nuestro mágico Barrio de Bodegas 
y calaos centenarios…». 

Siempre teniendo en cuenta que 
Rodezno también es un sitio pri-
vilegiado donde asentar su resi-
dencia habitual: «También quere-
mos que les resulte atractivo que-
darse a vivir en este pequeño pue-
blo de escasos 250 habitantes…y 
en eso van dirigidas nuestras po-
líticas públicas y ponemos la ma-
yor parte de nuestro esfuerzo».  

Por suerte, son varias las fami-
lias jóvenes (y alguna menos jo-
ven) que han dado el paso y se han 
convertido en una parte importan-
te del pueblo. Porque, como ellos 
mismos manifiestan, integrarse 
en Rodezno es muy sencillo.  

El objetivo del Ayuntamiento es 
hacer de Rodezno un lugar atrac-
tivo al que venir y además quedar-
se, motivo por el cual a lo largo de 
las últimas legislaturas 
se han cometido muchas 
obras importantes de 
mejora como, por ejem-
plo, la pavimentación con 
adoquines en varias ca-
lles de la localidad o la 
reforma de la redes de 
saneamiento y abasteci-
miento.  

También se han reali-
zado obras de mejora en 

el alumbrado público, así como de 
accesibilidad a las oficinas muni-
cipales, o las obras de  mejora en 
las instalaciones deportivas y en 

la piscina municipal….  
Además, el Ayunta-

miento ha puesto a dis-
posición de los ciuda-
danos de Rodezno el 
edificio de usos múlti-
ples, «un espacio públi-
co polivalente equipa-
do para que en él, todos 
los días de la semana 
tengamos a nuestra dis-
posición actividades 

para poder compartir gratos mo-
mentos con nuestros vecinos -
apuntaba Manzanos-. En este sen-
tido, quiero agradecer a Diana su 
gran trabajo como monitora», aña-
dió.  

En este edificio, de manera to-
talmente gratuita, se ofrecen cla-
ses de memoria, lectura, baile, gim-
nasia, informática, masajes, podo-
logía etc. Y en las grandes ocasio-
nes también alberga conciertos y 
teatros. «En definitiva, con nues-
tros proyectos  nadie en Rodezno 
se encuentra solo».   

Además de la oferta del multiu-
sos, Rodezno también 
cuenta, a disposición 
de sus vecinos, «con 
unos magníficos servi-
cios sociales y un ori-
ginal servicio de reca-
dero que suple de ma-
nera fantástica la ca-
rencia de tiendas que 
actualmente tenemos», 
explicaba. 

Se trata de una recadera, que «en 
pocas horas te hace la compra y te 
la entrega ordenada en la puerta 
de tu casa. La gente esta encanta-
da y hay que agradecer a Viktoria 
el gran trabajo y el esfuerzo que 
realiza para que esta gran idea re-
sulte un gran éxito». 

Del mismo modo, desde el Ayun-
tamiento se ha trabajado mucho 
en ampliar las oportunidades tu-
rísticas con las que cuenta el mu-
nicipio y, para ello, se encuentra 
recién acabado un estudio diag-
nóstico de las posibilidades. 

«Gracias a esta iniciativa,  
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RODEZNO,  
CADA DÍA  
MÁS VIVO

Rodezno ha trabajado para mejorar  
la vida de sus vecinos con servicios e 

infraestructuras que  
hacen el día a día más fácil

Vista de Rodezno desde el Barrio de Bodegas.  M.C.

Se han 
realizado 
obras de 

mejora en el 
alumbrado 
público y de 

accesibilidad

El pueblo 
cuenta con 
el servicio 

de un 
‘recadero’

>

RODEZNO



próximamente se ofertarán 
visitas guiadas a nuestros 

calaos, que podrán ir acompaña-
das de almuerzos, comidas, per-
noctaciones, actividades al aire li-
bre, etc. 

«Este trabajo tiene la firma de 
Puri, y conociendo su pundonor y 
su amorcito conocimiento sobre 
nuestro barrio, estoy segura de que 
pronto está actividad será reali-
dad», aseguró Noemí Manzanos. 

Porque, además de su conocida 
buena gastronomía, sus habitan-
tes cuentan con una auténtica joya: 
el Barrio de Bodegas de Rodezno 
es uno de los más singulares y bo-
nitos de toda La Rioja.  

Gran parte del méri-
to es de sus propietarios, 
generalmente herede-
ros de los anteriores, 
que cuidan con esmero 
su arquitectura y man-
tienen de forma fiel a la 
historia sus estructuras. 
Ahora ya casi todos son 
de recreo, donde se jun-

tan familias en torno a un buen 
vino localdonde celebrar. El ba-
rrio está situado en el Cerro de la 
Encina, y muestra su fisionomía 
escalonada a todo el núcleo urba-
no de la localidad. Alberga un cen-
tenar de bodegas tradicionales, la 
mayoría de ellas originales del si-
glo XV e incluso algunas anterio-
res.  

   Rodezno cuenta también con 
uno de los guardaviñas más des-
tacados de toda La Rioja, el cual 
data de 1899, que sigue utilizán-
dose por los agricultores.
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  Izquierda, el centro multiusos.  Abajo iz-
quierda, la ermita de la Virgen de Olartia. bajo 
estas líneas Noemí Manzanos con la ‘recadera’ de 
Rodezno.  L.R.

habitantes  
212 

Patrimonio Religioso  
Iglesia de Nuestra Señora de la Asunción 

Ermita de la Virgen de Olartia 
Iglesia de San Martín 

Patrimonio Civil  
Barrio de las Bodegas 

Casa Palacio 
Guardaviñas 

 
 

Patrimonio Natural  
Rodezno se encuentra en una meseta 
con pendientes muy suaves propicia 

para la rica agricultura, especialmente 
el viñedo

Una de las calles del barrio de bodegas  de Rodezno, la mayoría con origen en el siglo XV.  M.C.

El Barrio de 
Bodegas es 

la joya 
envidiada 

de Rodezno

DE INTERÉS

>

RODEZNO
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M.C. 

 

Noemí Manzanos presu-
me de procedencia. 
«Los torcidos somos 

gente abierta, amable, trabaja-
dora, emprendedora… y sobre 
todo orgullosa de nuestro pue-
blo».  

Y es que la alcaldesa lleva die-
ciséis años defendiendo sus raí-
ces y el patrimonio de la locali-
dad riojalteña: «Nuestra iglesia 
de la Asunción, con su original 
tejadillo verde, la ermita de la 
Virgen de Olartia y el centenario 
barrio de bodegas son parte de 
nuestros tesoros, que no duda-
mos en compartir con todo aquel 
que se acerca a nuestro munici-
pio a disfrutarlos». 

Porque Rodezno multiplica su 
población en los meses de vera-
no pero también ha recibido nue-
vos habitantes permanentes du-
rante esta última legislatura.  

Algo que a Manzanos no le sor-
prende, teniendo en cuenta la 

hospitalidad que se respira en 
su pueblo y que lo convierten en 
uno de los objetivos del visitan-
te a La Rioja. 

«Nos gusta compartir con 
nuestros amigos y visitantes gra-
tos momentos, que normalmen-
te acaban en torno a un buen pla-
to de chuletillas al Sarmiento, 
regadas con un buen vino en una 
de nuestras centenarias bode-
gas» reconocía orgullosa.  

«Si algo caracteriza a nuestro 
municipio, es la vida y el dina-

mismo. Tenemos un nutrido te-
jido asociativo, que va desde aso-
ciaciones de jóvenes hasta jubi-
lados, pasando por mujeres, por 
cazadores… y la última asocia-
ción creada es el grupo de dan-
zas de Rodezno», detallaba su 

primera edil riojalteña. Una nue-
va actividad que se suma a las 
muchas que ofrece la localidad. 
«Aquí hay que agradecer a los 
que se han animado a danzar, 
pero también a un grupo de mu-
jeres voluntarias que les están 
confeccionando los trajes: ha su-
puesto todo un trabajo en equi-
po», destacó.  

Pero además de su ri-
queza humana, Rodez-
no también tiene consul-
torio médico, farmacia, 
piscina, gimnasio, fron-
tón cubierto, pista de-
portiva, zonas WiFi gra-
tuita, internet de fibra y 
transporte rural para lle-
gar a cualquier punto del entor-
no de forma sostenble.  

«Rodezno te ofrece todo lo que 
necesitas. Y si no lo tenemos aún, 
no te preocupes que entre todos 
trabajaremos y lo conseguire-
mos», aseguró la alcaldesa ‘tor-
cida’.  

¡Rodezno no para, y eso se 
nota!

«El pueblo de 
Rodezno no 
para, y eso  
se nota»  

«Rodezno es 
un pueblo 
con gran 

tejido 
asociativo»

  Noemí Manzanos  Alcaldesa 
de Rodezno

  NOEMÍ MANZANOS



S anto Domingo de la Calza-
da avanza y tiene, por fin, 
un plan», dice su alcalde, el 

‘popular’ David Mena. 
El regidor destaca, de la legisla-

tura actual, la transición «del in-
movilismo y estancamiento abso-
luto, cuando entramos, a trabajar 
a una atención y preocupación por 
mejorar la vida de los calceaten-
ses en su día a día».  

No olvida que, cuando accedie-
ron al Ayuntamiento, «para empe-
zar, nos encontramos con más de 
medio millón de euros de facturas 
sin pagar en el cajón, y lo solucio-
namos, y luego conseguimos ade-
más dejar la deuda a cero». 

Cuatro años después, con satis-
facción pero sin caer en la auto-
complacencia, pues dice ser cons-
ciente de que aún queda trabajo 
por hacer, Mena cree conseguido 
el objetivo que se marcó cuando 
decidieron coger las riendas de la 
ciudad, previa moción de censu-
ra. «Hemos dado un cambio sus-
tancial y la gente lo ha notado», 
subraya. «Hemos invertido donde 
antes ni se acordaban de ello: en 
el desarrollo industrial, el cine Ave-
nida, los dos polideportivos, par-
ques infantiles, jardines, paseos 
verdes, el campo de fútbol, acelera-
doras de empleo, tejido asociativo 
con convenios, ayudas a calceaten-
ses, bonificaciones en el IBI… En 
fin, muchos aspectos que están ha-
ciendo que Santo Domingo de la 
Calzada crezca y, además, sin su-
bir impuestos, como está ocurrien-
do actualmente a nivel regional y 
nacional de forma despiadada».  

Mena pone números a sus pala-
bras, que son los de las inversio-
nes más destacadas llevadas a cabo 
durante la actual legislatura, tan-
to por el Ayuntamiento 
como con el concurso de 
otras administraciones, 
que suman un total de 8,9 
millones de euros. 

De esa cantidad des-
glosa el gasto autorizado 
para el desarrollo Indus-
trial previa instalación de 
una subestación eléctri-
ca, 3.199.925 euros; la 
ampliación del Ceip Bea-

to Jerónimo Hermosilla, 1.736.553 
euros; diversas ayudas económi-
cas presupuestadas a los calcea-
tenses, 638.000 euros; convenios 

con el tejido asociativo, 
533.000 euros; progra-
mas de contratación de 
desempleados de la ciu-
dad, 453.289 euros; re-
novación de calles públi-
cas, 271.461 euros; reno-
vación de la red de abas-
tecimiento de agua, 
245.765 euros; teatro-
cine Avenida, 175.528 
euros; mejoras en el CEIP 

Beato Jerónimo Hermosilla, 
155.670 euros;  renovación de ca-
minos rurales, 144.700 euros; pis-
cinas municipales, 144.663 euros; 
turismo y promoción de la ciudad, 
140.364 euros; parques infantiles 
públicos, 135.958 euros; polide-
portivos y pistas de atletismo, 
101.671 euros; campo de fútbol El 
Rollo, 81.893 euros; sustitución de 
luces públicas a led (ahorro ener-
gético), 71.808 euros; jardines ur-
banos, 41.656 euros; ciclismo en 
la ciudad, 36.000 euros; paseo de 
Los Molinos, 26.704 euros; escue-
la infantil Virgen de la Plaza, 25.000 
euros, y la aceleradora de empleo 
calceatense, 18.028 euros.  

«Hay que seguir avanzando, tam-
bién, en una reestructuración pro-
funda de la plantilla municipal, en 
la potenciación del casco históri-
co y en la rehabilitación de las mu-
rallas», dice Mena. 

Aliviar la pandemia 
El alcalde no obvia que no han sido 
buenos tiempos, principalmente 
la pandemia, que lo trastocó todo, 
pero también por la marcha en ju-
lio del 2022 de su ‘socio’, Muévete 
Santo Domingo, que les condenó a 
un gobierno en minoría.  

«Siendo justos, hay que decir que 
ha sido un hándicap para nosotros 
el entrar con la legislatura comen-
zada; luego la terrible pandemia, 
y, después, la huida de nuestro so-
cio de gobierno abandonando a to-
dos los calceatenses por interés 
político en un momento crucial». 

El covid-19 fue el mayor proble-
ma de la ciudad, una auténtica tra-
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SANTO DOMINGO 
TIENE UN PLAN 

PARA EL FUTURO 

Las inversiones municipales, en solitario  
o junto a otras administraciones,  

han sumado casi 9 millones de euros 
durante  la legislatura 

SANTO DOMINGO DE LA CALZADA

«Hemos 
dado un 
cambio 

sustancial y 
la gente lo 

ha notado», 
dice el 
alcalde

   Panorámica de Santo Domingo de la Calzada, en cuyo perfil domina la torre exenta de la catedral. ::  ALBO



gedia por cuanto el virus golpeó 
aquí de una manera inusitada, has-
ta el punto de convertir a la loca-
lidad en noticia internacional por 
registrar uno de los mayores índi-
ces de mortandad de Europa. 

«Los efectos fueron devastado-
res, demasiadas pérdidas sin des-
pedida, gente toda conocida... Como 
alcalde el peso fue muy grande, es 
difícil que se pueda llegar a una si-
tuación tan dura, sentía cada muer-
te como una puñalada», recuerda 
el regidor. También, que «hicimos 
todo lo que pudimos: compramos 
buzos, calzas, guantes, gel hidroal-
cohólico y lo repartimos como pu-

dimos a instituciones de 
la ciudad».  

De aquellos días recupe-
ra, como un logro, que «fui-
mos noticia cuando desta-
camos por conseguir en el 
mercado en los momentos 
más críticos 6.000 masca-
rillas ffp2, famosas por su 
calidad respecto a las que 

había en ese momento y la más re-
comendada». También cita las ayu-
das a las empresas, para darles li-
quidez ante la falta de ingresos. «En 
poco tiempo pagamos más de 
430.000 euros, aplazamos cobros 
municipales, exoneramos el pago 
de las terrazas a la hostelería», dice 
antes de agradecer el trabajo de 
tantos. «Nunca debemos olvidar 
esa época que nos marcará de por 
vida, pero quiero resaltar la fuer-
za con la que se recuperó nuestra 
ciudad a algo tan doloroso y cómo 
demostramos que somos algo más 
que un municipio».
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6.242  
Número de habitantes, según el padrón 
del año 2022. Casi a partes iguales, son 

3.123 hombres y 3.119 mujeres. 
43  

Número de nacimientos en el año 2021, 

cuando se registraron 66 defunciones. 
340  

Personas están inscritas en las listas del 
desempleo, conforme a los datos del 

SEPE correspondientes a febrero del año 
en curso 2023. 

9,2 millones 
Cantidad a la que asciende el último 

presupuesto municipal, para el ejercicio 
2022, actualmente prorrogado. Junto a 
él se aprobó un remanente de Tesorería 

de 6,5 millones de euros.

Colocación de la simbólica primera piedra de las obras de ampliación del Ceip Beato Jerónimo Hermosilla.  ALBO

«Frente al 
covid-19 

fuimos algo 
más que un 
municipio»

DE INTERÉS

  Una ciudad.  A la izquierda, inauguración del 
monumento en recuerdo a las víctimas del covid-
19. Debajo, dos imágenes del rico patrimonio de 
la localidad, que basa en el turismo una parte im-
portante de su economía.  ALBO
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SANTO DOMINGO DE LA CALZADA

JAVIER ALBO 

 

E l alcalde de Santo Do-
mingo de la Calzada, Da-
vid Mena, destaca, como 

principal logro de esta legisla-
tura, en general, que «el Ayun-
tamiento se ha vuelto protago-
nista en la vida calceatense, que 
es lo que se pretendía».  

Ello es así –explica– porque 
«hemos pasado de una anterior 
legislatura socialista-comunista 
en estado vegetativo, intentando 
no hacer ruido, a movernos con 
decisión y sin complejos». 

A renglón seguido hace pro-
pio, respecto a su equipo, el 
«mérito» de «liderar un proyec-
to de más de cuatro millones de 
euros como es la construcción 
de una subestación eléctrica y 
la traída de su suministro a la 
ciudad, que desbloque la insta-
lación de empresas, sin ayuda 
de instituciones superiores, 
siendo pioneros a nivel nacio-
nal». Junto a ello detalla otros 

logros, como «dar un paso ade-
lante en conciertos y festivales 
de música, luces de Navidad, 
urbanización de calles, la red 
de abastecimiento de agua, el 
deporte, programas de empleo, 
que se haya conseguido por fin 
con fuerza la ampliación del co-
legio Beato Jerónimo Hermosi-
lla, y otras. Muchas cosas –ase-
gura– que hacen que la imagen 

de la ciudad vaya cambiando a 
mejor» y que «esté prosperando 
por fin». 

Mena cree que, ahora, senta-
das las bases de este «despe-
gue» de la ciudad, en las que de-
berá seguir trabajando la nueva 
Corporación que surja de las ur-
nas, es «prioritario» seguir 
avanzando en el desarrollo in-

dustrial. «Nuestra ciudad no 
puede vivir solamente de ser 
una ciudad bonita y con histo-
ria, tiene que solaparse con la 
expansión de empresas y la 
consiguiente creación de em-
pleo. Es la única forma de tener 
un futuro solvente, porque re-
dunda en todos los demás servi-
cios y como no, en las 
deseadas intervencio-
nes municipales. Todo 
es una rueda», apostilla. 

Así las cosas, su cali-
ficación de la gestión 
municipal realizada 
durante su mandato al-
canza el calificativo de 
«notable», al respecto 
de lo cual indica: «Hay muchas 
circunstancias y connotaciones 
en una legislatura tan convulsa 
como esta, pero yo le pondría 
esa nota porque el estado de la 
ciudad cuando entramos era la-
mentable y, a día de hoy y con 
mucho trabajo detrás, los avan-
ces y los datos son innegables e 
incontestables».

«La imagen 
de la ciudad 
ha cambiado 
a mejor y por 
fin prospera»

«Los 
avances  

y los  
datos son 

innegables»
  David Mena  Alcalde 
de Santo Domingo

 David Mena.



S otés es un pueblo de 267 ha-
bitantes en el que, como en 
muchos otros lugares de La 

Rioja, en verano esta cifra se mul-
tiplica casi por cinco. Pero, aunque 
la época estival es cuando más gen-
te puede verse por las calles, lo ver-
daderamente importante para el 
municipio es conseguir asegurar 
la buena calidad de vida de los ve-
cinos que viven en Sotés durante 
todo el año. Porque, como apuntan 
desde su Ayuntamiento, los con-
cejales Eduardo Matute y César Ma-
yoral, los inviernos son lo verda-
deramente duro y se trata de ofre-
cer las máximas facilidades a las 
personas que pasan esta época en 
el pueblo, entre las que se encuen-
tran muchas personas mayores 
para las que no es tan sencillo des-
plazarse a la capital para realizar 
tareas como hacer la compra, sa-
car dinero o ir al médico. 

Esta es una de las razones por 
las cuales, durante esta última le-
gislatura, se ha apostado por la me-
jora de los servicios en el pueblo. 
Uno de los ejemplos perfectos es 
la nueva tienda que se ha abierto 
en la plaza del Ayuntamiento, en 
la que los vecinos disponen de gran 
cantidad de productos para llenar 
la nevera sin necesidad de tener 
que moverse del pueblo. Hasta hace 
poco esto no era posible, ya que so-
lamente se contaba con un servi-
cio de venta ambulante que visita-
ba el pueblo un día a la semana, el 
cual también ahora llega, los miér-
coles, con productos como frutas, 
verdura, carnes o pescado. Ahora, 
además de esto, en cualquier mo-

mento de la semana los vecinos 
pueden acudir a hacer la compra 
en el propio pueblo. 

Otro de los logros que se ha con-
seguido es mantener la 
consulta médica en So-
tés durante cinco días a 
la semana, lo que, una vez 
más, facilita que las per-
sonas mayores con más 
dificultades para despla-
zarse a otros municipios 
puedan tener la atención 
asegurada en su propio 
pueblo. También se cuen-
ta con un servicio perió-

dico de podología, que está en par-
te financiado por el Ayuntamien-
to y que, sobre todo, está dirigido 
para las personas mayores, a las 

que se les facilitan estas 
consultas sin tener que 
salir de Sotés. 

El campo es una acti-
vidad esencial para la 
vida de los vecinos de So-
tés, donde el vino cobra 
una especial importan-
cia gracias a la Coopera-
tiva Vitivinícola. Debido 
a ello, en estos años se 
han arreglado diversos 

caminos rurales para poder faci-
litar la tarea de los agricultores, y a 
día de hoy se encuentran asfalta-
dos prácticamente en su totalidad. 
Y, además de caminos, en Sotés 
también se ha invertido en el arre-
glo de diferentes calles, una de las 
más importantes la de la farmacia, 
que hasta hace no mucho presen-
taba varios desperfectos que po-
dían poner en riesgo a los viandan-
tes que acudieran a la farmacia, 
otros de los servicios esenciales de 
Sotés. Ahora, esta calle está com-
pletamente acondicionada y con 
mejor acceso para los vecinos. El 
camino de San Miguel 
es otra de las calles que 
se ha mejorado al com-
pleto, y que en este caso 
está a punto de finali-
zar sus obras de remo-
delación. 

En temas de repara-
ciones y mejoras, ca-
bría mencionar tam-
bién algunas de las capillas de la 
iglesia parroquial de San Martín, 
en las cuales se han restaurado las 
pinturas, dándole un aspecto to-
talmente renovado. 

También se ha realizado el sa-
neamiento de las tuberías en todo 
el municipio, ya que las anteriores 
eran bastante antiguas y necesita-
ban un cambio. Y, en este mismo 
sentido, se ha sustituido también 
toda la red de alumbrado, que aho-
ra cuenta con farolas led, lo cual 
ha supuesto un gran ahorro en la 
factura del municipio, y que des-
de el Ayuntamiento se con-
sidera como una de las ac-
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SOTÉS SE 
 OCUPA DE 

 SUS MAYORES

El Ayuntamiento sotesino lucha por 
facilitar los servicios esenciales a los 

vecinos, sobre todo a los más veteranos, 
para asegurar la buena calidad de vida

Las capillas de la iglesia parroquial de San Martín, de Sotés, se han restaurado durante estos años.  SONIA TERCERO

SOTÉS

La tienda de 
Sotés 

dispone de 
todos los 

productos 
necesarios 
para llenar 
la nevera

Se ha 
sustituido la 

red de 
alumbrado 

por LED

>



tuaciones más importantes 
que se han realizado en esta 

legislatura. 
Los niños y los jóvenes también 

han visto durante estos años va-
rias mejoras, como por ejemplo la 
ludoteca de verano para los más 
pequeños o el cubrimiento del fron-
tón municipal, que gracias a ello 
ahora se puede emplear también 
como espacio para realizar activi-
dades deportivas, culturales o de 
ocio en meses más fríos y lluvio-
sos. Para estos jóvenes existe tam-
bién el servicio ‘Voy y vengo’ para 
acudir a las fiestas de los pueblos 
cercanos en verano, que está en 
parte financiado por el Ayunta-

miento, y que no sola-
mente aprecian los cha-
vales, sino también sus 
padres, a los que les 
transmite más seguri-
dad. 

Son este tipo de me-
joras por las que se ha 
querido apostar estos 
años en el municipio de 

Sotés, ya que todas ellas contribu-
yen a mejorar la calidad de vida 
sus vecinos, y ayudan a que se dis-
ponga de unos servicios e infraes-
tructuras esenciales que permi-
ten que la gente no se vea en la 
obligación de marcharse a otros 
pueblos en busca de ellas.  Y, en el 
caso de que necesiten hacerlo, des-
de el Consistorio apuntan a que la 
Mancomunidad de los Pueblos de 
Moncalvillo ha conseguido mejo-
rar el servicio de transporte públi-
co, incorporando autobús también 
los sábados.
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  Mejora de infraestructuras.  Se han 
instalado farolas led en todo el pueblo, además 
de arreglar diversas calles en el municipio, como 
la calle de la farmacia.  SONIA TERCERO

Población  
267 habitantes 

 
Patrimonio religioso  

Iglesia parroquial de San Martín  
 

Patrimonio civil  
Palacete del Marqués de Castelflorite y 

Conde de Garay 
Palacete de los siglos XVI-XVII que per-

teneció a la familia Alesón 
 

Festividades  
San Juan 

San Martín 
Semana Cultural de agosto

Sotés ha estrenado tienda de alimentación en la plaza del pueblo.  SONIA TERCERO

La calle de 
la farmacia 
ahora tiene 

un mejor 
acceso

DE INTERÉS

>

SOTÉS
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E duardo Matute es conce-
jal en el Ayuntamiento 
de Sotés, un pueblo en el 

que se está apostando por la ca-
lidad de vida de sus gentes, y al 
que los dos años de pandemia 
no consiguió frenar en cuanto a 
actuaciones de mejora. 
–¿La pandemia impidió realizar 
alguna actuación? 
–A nivel de infraestructuras no 
consiguió frenarnos, pudimos se-
guir haciendo cosas. En cuanto 
se pudo recuperar un poco la nor-
malidad comenzamos también a 
hacer eventos, todos con su dis-
tancia, para que saliera la gente 
otra vez. Pero, en lo que se refie-
re a obras no nos ha perjudicado 
demasiado. 
–¿En ese tiempo cómo fue la 
toma de decisiones? 
–Algunas de ellas difíciles. El pri-
mer verano, por ejemplo, hubo 
gente que se quejaba porque no 
se abría la ludoteca, pero no po-

díamos hacer nada, era más se-
guro para evitar contagios. Por 
eso decidimos ese año no abrir-
la, pero había personas que no 
entendían algunas de estas deci-
siones. 
–¿Cuál ha sido la mejora más im-
portante? 
–Además del arreglo de las calles, 
yo creo que lo más importante ha 
sido el acondicionamiento de to-

das las farolas al modelo led, que 
fue una inversión bastante gran-
de pero que se ha notado mucho 
en el ahorro. Se han cambiado las 
de todo el pueblo, incluso las del 
frontón, que cuando se acabó de 
hacer pusieron las farolas anti-
guas, y tuvimos que cambiar los 
focos porque consumían muchí-
simo. Toda la gente está conten-

ta con este cambio del alumbra-
do. 
–¿Hay algo que haya quedado 
pendiente? 
–Hay que tener siempre los pies 
en el suelo y apostar por proyec-
tos que verdaderamente hacen 
falta. Por ejemplo no podemos 
realizar unas piscinas, porque no 
sería algo rentable ni 
para el Ayuntamiento ni 
para el pueblo, porque la 
mayoría es gente mayor 
y no las iban a aprove-
char, y no les podemos 
cobrar lo que no van a 
usar. Todo lo que nos va-
mos proponiendo lo va-
mos haciendo, pero son 
obras  que mejoran el pueblo y 
que se mantienen solas. Todo lo 
que hemos querido hacer, a nivel 
obras, se ha hecho. También he-
mos realizado eventos con lo que 
buscábamos sacar a la gente de 
casa, sobre todo tras el confina-
miento, que costaba un poco más, 
y siempre hay muy buena res-
puesta a todo lo que se propone.

«Todo lo  
que nos 
proponemos 
lo vamos 
haciendo»

«En 
pandemia 
tomamos 

decisiones 
difíciles»

  Eduardo Matute  Concejal 
de Sotés

  SONIA TERCERO



A  pesar de los numerosos 
contratiempos, Tudelilla 
ha sido capaz en estos 

años de mantener las iniciativas 
que ha puesto en marcha, desta-
cando las relacionadas con el pro-
yecto ‘Reto demográfico’. 

La creación del servicio de fisio-
terapia, la comida a domicilio y la 
podología, son algunas de las ac-
ciones. También desarrolla otros 
planes relacionados con aspectos 
económicos como la gratuidad de 
libros de texto, las ayudas por na-
cimiento y para el alquiler o la com-
pra de vivienda y la bonificación 
del impuesto de construcciones, 
instalaciones y obras. 

Tampoco ha descuidado la con-
tinuidad de las actividades sociales 
de la vida cotidiana que tienen que 
ver con la ludoteca, el apoyo extra-
escolar, la gimnasia a través del 
puesto de dinamización que tiene 
el municipio desde hace dieciocho 
años y funciona durante todo el 
año de 16.00 a 21.00 horas y en ho-
rario de mañana en julio y agosto. 

Asegurados estos servicios, el 
Consistorio tudelillano se centró 
en las obras de mejora. Sin lugar 
a dudas la más importante ha sido 
la rehabilitación del centro cultu-
ral en las escuelas viejas.  

Hace unos años el Ayuntamien-
to abordó una primera fase sin fi-
nanciación externa, con los pro-
gramas del primer empleo. En 2022 
concluyó la reforma con un pro-
yecto que incorporaba tanto la fi-
nalización del interior como la ur-
banización exterior con un presu-
puesto que superó los 400.000 eu-

ros, aparte del equipamiento. En 
total se invirtieron 600.000 euros. 

«Hemos conseguido recuperar 
el edificio más emblemático de Tu-
delilla con el nombre de 
‘Centro cultural Escuelas 
Viejas’ poniendo en valor 
la relevancia que tiene 
tanto su cerramiento 
como la propia construc-
ción», señala el alcalde, 
Raúl Lavega. 

Se divide en dos par-
tes. Una grande para co-
midas, cenas y eventos 
que dispone de sonido, 

barra, zona de proyección y otro 
espacio con cocina con office que 
sirve de apoyo al salón, aseos, cuar-
tos de servicios, dos despachos, 

una sala de reuniones, 
biblioteca y ciberteca. 

La financiación llegó 
por parte del Gobierno 
de La Rioja a través de 
los planes regionales por 
un importe de 80.000 
euros y fondos europeos 
gestionados por la ADR 
La Rioja Suroriental por 
130.000 euros que era 
la cantidad máxima que 

podía aportar. 
«El escaso dinero recibido fue lo 

más negativo de un proyecto arries-
gado y costoso. Esto provocó que 
aumentase el endeudamiento del 
municipio, quizá el más alto de los 
últimos 25 años, pero lo importan-
te es que el trabajo está hecho para 
disfrute de todos», explica Lavega. 

Otra apuesta que pone sobre la 
mesa el alcalde ha consistido en la 
reuperación del barrio de las bo-
degas de Tudelilla para revitalizar 
y poner en valor este espacio em-
blemático del casco urbano. 

Hace tiempo se elaboró un pri-
mer plan de actuaciones para re-
coger las demandas e iniciativas. 
La revisión realizada recientemen-
te muestra mejoras urbanísticas y 
estéticas. En unos casos con el 
mantenimiento de calados, recla-
mando un estudio al Gobierno re-
gional de la parte que afecta a la 
carretera de Carbonera y adecen-
tando el barrio mediante el derri-
bo de bodegas, creando espacios 
verdes y públicos, miradores. 

Uno de los últimos inmuebles 
derruidos, en el Carretil de Santa 
Bárbara, ha favorecido que se ase-
gure la zona de la ermita y se pro-
porcione visibilidad completa, 
exenta. Además, se ha interveni-
do en otros calados hundidos. 

Por otro lado, se ha intentado 
destacar el barrio a través de los 
eventos turísticos (Garnacha Sen-
saciones y Tudelilla Tal Cual). El 
futuro pasa por seguir trabajando 
en la estética protegiendo las tufe-
ras, creando rutas, una web pro-
pia y logotipo así como una asocia-
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CALIDAD DE VIDA 
Y DESTINO 
TURÍSTICO

La rehabilitación de las antiguas escuelas 
como centro cultural, el barrio de las 

bodegas y el reto demográfico han 
centrado el esfuerzo del Ayuntamiento 

Antiguas escuelas rehabilitadas como centro cultural de Tudelilla.  S. S. J.

«Los 
municipios 
rurales son 
la esencia 

de este 
país», 

asegura 
Raúl Lavega

TUDELILLA



ción y alguna actividad concreta. 
El alcalde enumera intervencio-

nes menores aunque necesarias 
de esta legislatura como la refor-
ma de la cubierta del Consistorio 
con una inversión de 63.000 eu-
ros, la modificación del grupo de 
bombeo por 30.000, se ha ejecu-
tado la primera y segunda fase de 
la fachada sur de la iglesia de San-
ta María con un gasto de 100.000 
con la intención de seguir rehabi-
litándola hasta llegar a la torre. 

El tema de la imagen no se ha 
descuidado y se va a presentar una 
nueva página web municipal. 

Recuperada la normali-
dad, en 2022 se celebró la 
octava Feria Tudelilla Tal 
Cual, una muestra turística 
consolidada en la agenda 
riojana.  

Dentro de poco está pre-
vista la apertura de un pe-
queño albergue con trece 
plazas en el antiguo piso del 

médico. Se reformó, está amuebla-
do y en marzo fue aprobada la or-
denanza reguladora y la licitación 
de su gestión. En la planta baja está 
el consultorio y en la superior, con 
acceso independiente, el albergue. 

El Ayuntamiento tiene el obje-
tivo de convertir Tudelilla en un 
lugar de vivienda habitual para 
crecer y en destino turístico. «Te-
nemos todos los servicios, buenas 
comunicaciones, estamos conec-
tados y residir aquí aporta calidad 
de vida. Espero que no se pierda 
el apoyo directo a los municipios 
rurales porque son la esencia de 
este país», termina el alcalde.
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320 
habitantes 

 
Patrimonio  

Iglesia de Santa María (siglo XVIII) 
Ermita de Santa Bárbara (siglo XVIII). 

Escuelas viejas rehabilitadas como cen-
tro cultural 

Barrio de bodegas 
 

Fiestas y eventos  
Fiestas de San Roque en agosto 

Fiestas de Santa Bárbara en diciembre 
Muestra  bienal Tudelilla Tal Cual 

Feria del vino ‘Garnacha sensaciones’ 
Bienal de arte urbano ‘Urra!’ 

 
Reto demográfico 

Proyecto que engloba acciones sociales, 
culturales, de empleo y emprendimien-
to, ayudas para reducir la despoblación, 
envejecimiento activo, servicios y obras 

de mejora en el municipio

El evento Tudelilla Tal Cual es un foco de atracción turística en el municipio.  S. S. J.

La feria 
Tudelilla 
Tal Cual 

está 
consolidada 

DE INTERÉS

  Intervenciones.  Obras en la iglesia de San-
ta María, mirador sobre una propiedad municipal 
en el barrio de las bodegas y ermita de Santa 
Bárbara que se ha quedado exenta después del 
derribo de edificaciones.  S. S. J.
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TUDELILLA

S. S. J. 

 

R aúl Lavega cierra un ci-
clo de su vida en el que 
ha estado vinculado al 

Ayuntamiento de Tudelilla 
como alcalde diecinueve años y 
otros cinco como concejal. 
–¿Cómo describe esta última le-
gislatura? 
–Inicialmente desconcertante, 
después insegura, decepcionan-
te, compleja y terminando con in-
tensa. El Ayuntamiento comen-
zó la legislatura con la declara-
ción de lesividad del convenio que 
tenía firmado de la cuarta fase de 
calles. Se invalidó el acuerdo de 
la legislatura anterior con el Go-
bierno de La Rioja y nos dejó sin 
financiación.  
–¿Qué supuso esta decisión? 
–Teníamos la obra ejecutada de 
la calle Carretil San Roque y el 
alumbrado del barrio de las bo-
degas y tuvimos que afrontar una 
deuda (el pago y los intereses de-
rivados de los retrasos). No espe-

raba que el hecho de tener otro 
color político que el actual Go-
bierno de La Rioja podía ser una 
razón para ponerte una cruz o ca-
lificarte de persona non grata de 
cara a negociaciones y avances 
en financiación de cualquier tipo.  
–¿Cómo afectó la pandemia? 
–Al inicio fue frustrante porque 
la mayoría de los  ayuntamientos 
nos vimos abocados a atender so-

los las necesidades surgidas, con 
la información que veíamos en 
los medios de comunicación. Lo 
hicimos de forma individual por-
que hasta bien entrada la pande-
mia no se nos asistió, ni informó, 
ni se reaccionó.   
–¿Cómo ha sido el trabajo mu-
nicipal estos cuatro años? 
–Los ayuntamientos hemos tra-

bajado de forma diferente debi-
do al parón importante en cuan-
to a la actividad económica, so-
cial y cultural. Después llegó la 
consecuencia de retomar la vida 
normal, un momento que se ini-
cia con intensidad para recupe-
rar lo perdido, aunque no 
fue real porque el tiem-
po pasado no se puede 
recuperar. Sí se retoma-
ron las obras y la agen-
da, algo también engaño-
so por el ritmo, la preven-
ción y la precaución que 
se debía seguir. Entonces 
te planteas los tiempos y 
a partir de ahí hay mu-
cho trabajo por delante. 
–La crisis sanitaria fre-
nó eventos como la bie-
nal de arte urbano ‘Urra!’ ¿se re-
cuperará? 
–Se celebró por última vez en 
2019 y en octubre o noviembre  
de 2023 se prevé una nueva edi-
ción. Queremos que permanez-
ca por la mejora estética que su-
pone para el pueblo.

«Estos años 
han sido 
inseguros, 
complejos  
e intensos» «Retomar la 

vida normal 
no fue real 
porque el 

tiempo 
pasado no 
se puede 

recuperar»

  Raúl Lavega   
Alcalde de Tudelilla

Raúl Lavega.



C on dos primeros años algo 
más complicados a causa 
de la pandemia, Ventosa ha 

tenido una legislatura que su al-
calde, Ricardo Velasco, define como 
unos años muy positivos de con-
solidación, mejora de servicios, 
creación de nuevas infraestructu-
ras y llegada de nuevos vecinos al 
pueblo, algo muy necesario en po-
blaciones rurales y que, con traba-
jo e inversiones que logren mejo-
rar la calidad de vida en el muni-
cipio, como ha sido el caso de Ven-
tosa, se puede conseguir.  

A lo largo de estos cuatro últi-
mos años se han llevado a cabo nu-
merosas mejoras en la localidad a 
nivel de infraestructuras, como por 
ejemplo la renovación del alum-
brado público, que se ha cambia-
do al completo por un modelo led 
más sostenible y que ha supuesto 
un ahorro importante en el muni-
cipio, o el arreglo de caminos, algo 
esencial en un municipio del mun-
do rural por el que además cada 
año transitan miles de peregrinos 
en su rumbo a Santiago de Com-
postela. La accesibilidad se ha vis-
to también mejorada en varios pun-
tos del pueblo, como por ejemplo 
en la plaza del Ayuntamiento, don-
de se han incorporado rampas o 
se ha sustituido el mobiliario ur-
bano, así como la instalación de 
barandillas en zonas de mayor al-
tura de Ventosa. 

Otra de las obras que se han rea-
lizado durante esta legislatura, qui-
zá una de las más visibles, ha sido 
la ampliación de la zona del frontón 
de Ventosa, en la que muchas tar-

des no es difícil encontrarse con 
niños que se reúnen para jugar y 
hacer tiempo hasta comenzar sus 
actividades extraescolares, como 
las clases de inglés que se impar-
ten en el pueblo. Esta 
zona cuenta, además de 
con el frontón, porte-
rías, canastas o mesa 
de ping-pong, con un 
parque para el disfrute 
de los más pequeños. 
El potencial de este es-
pacio ha hecho que en 
él se haya construido 
también una zona de 

asador, un aparcamiento y una 
zona de autocaravanas, en la que 
se ha incluido también un lavade-
ro para bicicletas y un dispensa-
dor de agua potable para los visi-

tantes que lleguen con 
sus vehículos. En este 
mismo espacio se va a 
crear próximamente 
un edificio que estará 
destinado a actividades 
deportivas, ludotecas o 
almacenamiento, y en 
el que se dispondrá 
también de vestuarios 
para que las personas 

que acudan a realizar deporte pue-
dan beneficiarse de ellos. De esta 
forma, se quiere dotar al pueblo de 
un área recreativa que no solamen-
te dé servicio a los vecinos, sino 
también a personas de localidades 
cercanas o a visitantes.  

Otorgar a los ventosinos diferen-
tes servicios y opciones de ocio es 
uno de los puntos clave sobre los 
que se construye esta legislatura. 
Por ello, también se ha trabajado 
en la ampliación y reforma del Cen-
tro Social, donde ya se ha termina-
do la primera planta, que cuenta 
con espacio de protección y un 
baño completamente 
adaptado, y están pen-
dientes, pero en buen 
cauce, el resto de me-
joras en la zona del bar. 
Esa primera planta se 
ha adecuado para que 
en ella se puedan alber-
gar diferentes activida-
des sociales, culturales 
o turísticas, y ya está acogiendo al-
gunas de ellas, como clases de zum-
ba y de yoga, o un taller infantil de 
creación de bombas de semillas, 
que tuvo lugar hace pocas sema-
nas con motivo del Día del Árbol. 

Este tipo de actividades cuentan 
siempre con una muy buena acogi-
da entre los vecinos de Ventosa, de 
los que el primer edil, Ricardo Ve-
lasco, destaca que son siempre muy 
dinámicos y están dispuestos a co-
laborar con las diferentes iniciati-
vas que se lanzan por parte del 
Ayuntamiento. El Mercado del Tra-
to y 1 kilómetro de arte son 
dos de esas iniciativas de las 
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DINÁMICO, 
COLABORATIVO  

Y  CON ARTE 

Ventosa no solamente ha mejorado 
algunas de sus infraestructuras, sino que 
ha apostado por las actividades sociales, 

culturales y turísticas

Ventosa ha estrenado una zona de autocaravanas con servicio de agua potable.  SONIA TERCERO

VENTOSA

Se ha creado 
una zona de 
recreo con 

asador y 
espacio para 

autocaravanas

El Centro 
Social acoge 
actividades 
para todos 

los públicos

>



que Velasco se siente orgu-
lloso, tanto por el recibi-

miento de los vecinos de Ventosa, 
como por el éxito de visitantes que 
cada año reciben.  

Durante estos años se han re-
forzado también las ludotecas y las 
actividades culturales y deporti-
vas para jóvenes, tanto en verano 
como en el resto de periodos no 
lectivos del año (Navidades, Sema-
na Santa). Y también actividades 
destinadas a personas mayores, 
como clases de ejercitación de la 
memoria. Como queda demostra-
do, uno de los pilares por los que 
más se ha querido apostar duran-
te esta legislatura ha sido la mejo-

ra de la oferta cultural y 
de ocio en Ventosa.  

A pesar de que el mu-
nicipio cuenta con una 
buena oferta de servi-
cios esenciales tanto 
para niños y jóvenes 
como para personas ma-
yores, quizá uno de los 
hándicaps con los que 

se pueden topar los ventosinos es 
el transporte, pero esto está a pun-
to de verse mejorado. Se trata de 
una de las luchas que estaba pen-
diente, y que parece que en pocos 
días se va a lograr superar. Des-
pués de algunas reclamaciones 
por parte del pueblo, la conexión 
mediante autobuses con Logroño 
se va a ver por fin reforzada con 
un autocar a primera hora de la 
mañana, que pueda dar servicio a 
personas que acudan bien al tra-
bajo bien a la universidad u otro 
tipo de estudios en la capital. 
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  Accesibilidad.  Instalación de alumbrado led 
y accesibilidad y creación de zonas de recreo son 
algunas de las mejoras de las que ha disfrutado 
Ventosa durante esta legislatura.  
 SONIA TERCERO

Población  
205 habitantes 

 
Patrimonio religioso  

Iglesia de San Saturnino 
 

Patrimonio civil  
Mirador de la iglesia 

Barrio de Santa Eulalia o Las Bodegas 
Hitos del Camino 

1 kilómetro de arte 
 

Festividades  
Santa Águeda 

San Isidro 
Virgen Blanca 

Mercado del Trato 
San Saturnino

Los niños de Ventosa disfrutan de clases de Inglés de refuerzo.  SONIA TERCERO

Se va a 
contar con 
un autobús 
a primera 

hora

DE INTERÉS

>

VENTOSA
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R icardo Velasco lleva ya 
seis legislaturas como 
primer edil del munici-

pio de Ventosa, veinticuatro 
años que aportan las tablas su-
ficientes para enfrentar cual-
quier situación que se presente, 
incluso una pandemia que obli-
gó a tomar decisiones que nun-
ca antes se habían llegado a 
plantear ni en este ni en otros 
municipios. Velasco reconoce 
que estos han sido cuatro años 
muy largos, pero en los que se 
han conseguido numerosas 
mejoras para Ventosa, tanto a 
nivel de infraestructuras como 
de servicios. 
–¿Fueron difíciles los meses de 
pandemia en la Alcaldía? 
–En colaboración con todos los 
vecinos y administraciones se 
fueron tomando todas las deci-
siones que eran necesarias. Fue-
ron más complicados en el sen-
tido de tener que retrasar activi-
dades que estaban planteadas. 

En lo que se refiere a las infraes-
tructuras no nos afectó tanto. Re-
cuerdo perfectamente cómo en 
ese tiempo se realizó la mejora 
en el acceso del cementerio, las 
aceras en la travesía o las mejo-
ras en varios caminos rurales. A 
nivel de obras pudimos seguir 
realizándolas, pero las activida-
des se pararon. Aunque hay que 
decir que Ventosa es un munici-

pio en el que conseguimos cele-
brar, un poco entre comillas, la 
danza todos los años, y no para-
mos de realizar actividades cul-
turales durante el tiempo de pan-
demia. Adaptamos las activida-
des a la situación, pero nunca de-
jamos de hacerlas. Eso nos per-
mitió también que, cuando la ac-
tividad se reactivó, llevábamos 

una delantera en comparación 
con otros municipios. 
–Se ha dado mucha importan-
cia a esas iniciativas culturales. 
–Los vecinos de Ventosa son muy 
participativos. Hacemos también 
actividades medioambientales o 
saludables que se han consolida-
do, y en todas ellas hay mucha 
implicación y colabora-
ción de vecinos del pue-
blo. Cuanta más gente se 
implique y participe en 
las iniciativas culturales, 
sociales o festivas que se 
proponen, mejor.  
–¿Qué supone esa impli-
cación para el pueblo? 
–Es un orgullo, de lo que 
más orgulloso me siento de estos 
años. Al final, las obras son obras, 
y están ahí y ayudan a mejorar el 
pueblo, pero la actividad que se 
desarrolla y las iniciativas que se 
realizan con la implicación de ve-
cinos de todas las edades, es lo 
más interesante y lo que carac-
teriza a Ventosa y lo distingue de 
otros municipios. 

«Que seamos 
un pueblo 
participativo 
es un orgullo 
para mí»

«La 
pandemia 

no nos 
frenó en  

las obras»
  RicardoVelasco  Alcalde 
de Ventosa

Ricardo Velasco.::  S. TERCERO



D urante los últimos cuatro 
años, un lema ha marcado 
cada una de las actuacio-

nes del equipo de gobierno muni-
cipal que dirige Ana Belén Martí-
nez. La regidora socialista de Vi-
llamediana se propuso hacer del 
municipio una localidad «atractiva 
para vivir, amable, habitable y sos-
tenible», y esa premisa ha guiado su 
trabajo. 

En esa actividad de la última le-
gislatura, Villamediana ha empren-
dido una transición que le ha de 
llevar de ser un pueblo a conver-
tirse en una de las principales loca-
lidades riojanas. Para ello, a lo lar-
go de los últimos cuatro años se ha 
ido dotando a Villamediana de los 
servicios de una ciudad, pero sin 
perder la esencia de ese pueblo que 
vive a la orilla del Iregua, recupera-
da ahora como espacio de ocio y 
esparcimiento con el arreglo de su 
ribera. 

Para no perder la esencia del Vi-
llamediana más añejo y castizo, el 
equipo de gobierno municipal ha 
trabajado en dar lustre a su pasa-
do. Para ello, la alcaldesa y su equi-
po de gobierno se han esforzado 
en recuperar su patrimonio, y en 
ese apartado, los trabajos arqueo-
lógicos en el yacimiento de La Mor-
laca constituyen un hito destaca-
ble que arrancó en 2017, con la lle-
gada del actual equipo de gobier-
no a la alcaldía y que han permiti-
do recuperar necrópolis, termas, 
hornos y en esta última campaña, 
en el espacio residencial de la vi-
lla romana (datada en el siglo I).  

La recuperación de la fuente 

–que fue lugar habitual de encuen-
tro vecinal– y la rehabilitación de la 
fachada de la iglesia han sido al-
gunas otras de las medidas adop-
tadas para evitar que Vi-
llamediana pierda su his-
toria. 

El patrimonio fija en el 
tiempo, pero la cultura da 
cohesión social –además 
de fomentar las relacio-
nes intergeneracionales, 
crear actividad económi-
ca y generar empleo–, y 
por ello, también el ayun-
tamiento villametrense 

ha tenido en la actividad cultural 
uno de los ejes de su política so-
cial. 

Hasta 90 actividades culturales 
–de todo tipo– ha pro-
puesto Villamediana al 
año. Y hoy en día, los Con-
ciertos desde el Tejado, 
el Festival ‘Rioja Escribe’, 
el Otoño Cultural, Culti-
va Cultura, o las jornadas 
‘Villamediana en Feme-
nino’ constituyen toda 
una referencia de un ca-
lendario cultural de la lo-
calidad cargado de hitos. 

Pero además, y como consecuen-
cia de esa transformación de Villa-
mediana –es la localidad riojana 
que más crece–, el municipio se 
ha ido dotando de servicios y me-
jorando su fisonomía. 

Dos millones de euros inverti-
dos han servido para mejorar las 
calles del municipio; el ayunta-
miento ha dispuesto seis pasos ele-
vados para mejorar la movilidad 
peatonal y ha hecho mucho más 
eficiente el alumbrado público al 
incluir las luminarias LED que per-
miten un ahorro del 30%. 

Y como en el crecimiento de la 
localidad juega un papel esencial 
la juventud, el Ayuntamiento ha 
tenido presente a este colectivo en 
todas sus acciones. 

Una de las que quedan para la 
historia se visibilizó el 6 de sep-
tiembre de 2021. Ese día, los alum-
nos que comenzaban el curso de 
Educación Secundaria Obligatoria 
(ESO) no tuvieron que desplazar-
se a Logroño sino que pudieron 
continuar con sus estudios en el 
propio municipio. Se atendía así 
una demanda histórica de los jó-
venes de la localidad –y de sus fa-
milias– que no querían abandonar 
Villamediana para poder seguir es-
tudiando. 

Esa línea de la ESO tendrá su 
continuidad con la prometida 
creación de un instituto para Ba-
chillerato y Formación Profesio-
nal, para lo cual, el Ayuntamien-
to villametrense ya ha cedido los 
terrenos. 

Además, y pensando en los jóve-
nes (aunque no exclusivamente), 
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AMABLE, 
HABITABLE 

Y SOSTENIBLE

Villamediana  afronta la transición desde 
el pueblo metropolitano que fue hasta 

uno de los municipios más poblados  
de La Rioja, en el que se ha convertido

El polígono industrial de Puente Madre ha alcanzado en sólo dos años el 90% de su ocupación.  FERNANDO DÍAZ

Cultura y 
patrimonio 
permiten al 
municipio  
conservar 

su esencia y  
vinculación 

al pasado

VILLAMEDIANA DE IREGUA



recientemente se ha puesto en 
marcha ‘Villamediana Musical. 
Aula Creativa’ para que los jóve-
nes puedan formarse en esta dis-
ciplina artística en el municipio. 

Deporte y oferta laboral 
Otros elementos de cohesión so-
cial, y también de los que fijan po-
blación, son el deporte y el merca-
do laboral. 

Villamediana ha continuado con 
la mejora en la dotación de instala-
ciones deportivas para su pobla-
ción, para contar –en la actuali-
dad– con unas modélicas instala-
ciones a las que, en breve, ha de 

unirse el prometido cam-
po de fútbol que tanto ha 
demandado el municipio. 
Las gestiones están avan-
zadas para que, coincidien-
do con el buen momento 
del Recreativo, los jóvenes 
(y las jóvenes puesto que 
la entidad también dispo-
ne de sección femenina) 

puedan disponer de su campo de 
fútbol. 

Además, estos últimos cuatro 
años han servido para asistir al des-
pegue definitivo del polígono indus-
trial de Puente Madre, entre la lo-
calidad y Logroño.  

En apenas dos años, ese espacio 
cuenta ya con 32 empresas y ofre-
ce ya una ocupación superior al 90% 
concediendo a la población  de Vi-
llamediana unas nuevas expecta-
tivas laborales que les pueden per-
mitir no sólo ya vivir y disfrutar de 
la localidad, sino trabajar sin tener 
que desplazarse de ella.
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Población  
8.745 habitantes 

 
Patrimonio religioso  
Iglesia de la Asunción 

Ermita de Santa Eufemia 

Patrimonio civil  
Yacimiento de La Morlaca 

La Fuente 
Tumbas templarias 
Barrio de Bodegas 

 

Patrimonio natural  
Vía romana del Iregua 

Camino Real 
Cerros de San Cristóbal  

y Santa María

Villamediana disfruta ahora de una nueva red de marquesinas para esperar al transporte público.  F. D.

El polígono  
ha alcanzado 

el 90% de 
ocupación 
en 2 años

DE INTERÉS

  Renovación.  Calles, 
plazas y espacios de ocio se 
han renovado para ofrecer 
un aspecto más atractivo.  
 F. DÍAZ
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VILLAMEDIANA DE IREGUA

C. A. M. 

A na Belén Martínez des-
prende vitalidad, tanta 
como le demanda uno 

de los municipios que más ha 
cambiado en La Rioja, durante 
los últimos cuatro años. 
– En esta legislatura, Villame-
diana ha cambiado mucho, pero 
de todo lo que ha hecho en estos 
años, ¿de qué es de lo que más 
orgullosa se siente? 
– Es complicado responder sin 
pecar de imprudente porque han 
sido muchas cosas. Pero una de 
las cosas que más me enorgulle-
cen es la ordenanza de apoyo so-
cial, que es verdad que arrancó 
en el 2017, pero que hemos ido 
incrementando hasta los 100.000 
euros. Es un apoyo importante 
para la gente de mi municipio. 
También la apuesta por la cultu-
ra. Teníamos ese déficit y las ini-
ciativas de cultura y patrimonio 
son importantes, porque han ayu-
dado a que muchos vecinos que 
no éramos de Villamediana sin-

tiéramos esa pertenencia. Era im-
portante  dejar de ser pueblo dor-
mitorio para tener una identidad 
propia. La cultura nos la da y crea 
espacios. También la potencia-
ción del polígono ha sido muy im-
portante porque estamos hablan-
do de creación de empleo... es una 
de las muchas cosas que ha he-
cho que Villamediana deje de ser 

una ciudad dormitorio y ya sea 
un lugar para vivir. Y mira ceder 
las parcelas a la Guardia Civil tam-
bién ha sido una cosa importan-
te porque era un proyecto para-
do. 
– ¿Y qué no ha podido hacer en 
esta legislatura? 
– Me lo tengo que pensar mucho, 
porque no es un tema económi-

co sino de gestión. Somos un mu-
nicipio austero con un presu-
puesto de 7 millones, pero hay 
que llevar a cabo aquello que me-
rece la pena. Me ha faltado sa-
car antes el Plan de Protección 
Barrio de Bodegas, ha sido un 
tema administrativo, y también 
forma parte de la esencia del 
pueblo. 
– Y ahora, ¿qué le que-
da por hacer para la pró-
xima legislatura? 
– Hemos cumplido más 
del 90% del programa, 
pero aún hay mucho por 
hacer. Quiero, por ejem-
plo, el cerramiento de la 
pista de tenis para dar 
más amplitud a las instalaciones 
del polideportivo, está el campo 
de fútbol. Queda también por se-
guir arreglando nuestras calles, 
también quiero hacer otro depo-
sito de agua, mejorar la red de 
abastecimiento que cruza todo 
el municipio, me gustaría ver La 
Morlaca comprando los terrenos 
y sacar todo a la luz...

«Villamediana 
ya  es un lugar 
para vivir, no 
una ciudad 
dormitorio»

«Hemos 
cumplido 
más del 
90% del 

programa»  Ana Belén Martínez 
 Alcaldesa de Villamediana Ana Belén Martínez
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